
Кира Латухина

С
егодня «Российская 
газета» публикует 
подписанный прези-
дентом указ о нацио-
нальных целях раз-
в и т и я  Ро с с и и  д о 
2030 года. В Кремле 
его назвали судьбо-
носным. Этот стра-

тегический документ по сути 
формирует «образ будущего» 
страны и задает ключевые пока-
затели на 10 лет вперед. Так, 
уровень бедности к 2030 году 
должен снизиться вдвое по срав-
нению с 2017 годом, а продол-
жительность жизни — вырасти 
до 78 лет. К числу национальных 
приоритетов Владимир Путин 
также отнес повышение качест-
ва образования и «цифровую 
зрелость» ключевых отраслей 
экономики, социальной сферы и 
государственного управления.

Долгосрочные ориентиры 
остались неизменными, но 
были актуализированы с уче-
том новых факторов, связанных 
с пандемией коронавируса и 
кризисом в глобальной эконо-
мике. Во многом они отражают 
поправки к Конституции, одо-
бренные гражданами на обще-
российском голосовании. Пра-
вительство до 30 октября долж-
но представить предложения по 
корректировке нацпроектов в 
соответствии с новым указом.

Из перечисленных в доку-
менте показателей сложно вы-
делить главные — здесь важно 
все. К 2030 году темпы роста 
ВВП должны превысить средне-
мировые, ожидаемая продол-
жительность жизни — увели-
читься до 78 лет. Кроме того, 
Россия должна войти в десятку 
стран по качеству образования 
и объему научных исследова-
ний. Целевые показатели уста-
новлены по каждой из пяти це-
лей — их много, но главное — все 
они реалистичны и продуманы.

Неделю назад, на заседании 
Совета по стратегическому раз-
витию и нацпроектам, Влади-
мир Путин поручил продлить 
нацпроекты до 2030 года и 
скорректировать в связи с вы-
бором людей, проголосовавших 
за поправки к Конституции, и с 
учетом уроков пандемии. В цен-
тре всех решений, планов и про-
грамм должен быть человек — 
это главное, подчеркнул прези-
дент. На первом месте должны 
стоять интересы российских се-
мей. Новый указ полностью от-
вечает этим установкам.

Всего в документе прописа-
но пять национальных целей: 
сохранение населения, здоро-
вье и благополучие людей, воз-
можности для самореализации 

и развития талантов, комфор-
тная и безопасная среда для 
жизни, достойный, эффектив-
ный труд и успешное предпри-
нимательство, а также цифро-
вая трансформация. 

Приоритетной задачей оста-
ется борьба с бедностью, повы-
шение доходов граждан. Согла-
сно указу, к 2030 году уровень 
бедности должен снизиться в 
два раза по сравнению с 2017 
годом. «Решение здесь очевид-
но: нам нужны новые рабочие 
места и благоприятные возмож-
ности для людей вести свое 
дело», — отметил Путин на засе-
дании Совета. Подписанный им 
указ, в частности, ориентирует 
на поддержку малого и среднего 
предпринимательства — число 
занятых здесь должно достиг-
нуть 25 млн человек.

Важнейшей ценностью было 
и есть здоровье граждан. Россия 
делает ставку на увеличение 
доли людей, систематически за-
нимающихся физической куль-
турой и спортом, до 70 процен-
тов. Ранее планировалось уве-
личить долю «физкультурни-
ков» до 55 процентов. Сейчас, 
кстати, эта цифра составляет 43 
процента. Поднять планку в за-
дачах на десятилетку на заседа-
нии предложил вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко.

России предстоит не просто 
войти в десятку ведущих стран 
по качеству общего образова-
ния, но и сформировать дейст-
венную систему выявления и 
развития талантов. Здесь важен 
фактор доступности, и он будет 
обеспечен: у каждого — вне за-
висимости от места рождения и 

уровня доходов семьи — будет 
возможность получить качест-
венное образование и реализо-
вать свой талант.

Кроме того, наша страна 
должна войти в десятку госу-
дарств по объему научных ис-
следований и разработок. Доля 
волонтеров среди граждан 
должна возрасти до 15 процен-
тов. А число посещений куль-
турных мероприятий — утро-
иться по сравнению с 2019 го-
дом.

Неделю назад президент зая-
вил: «У нас есть исторический 
шанс в обозримые сроки, абсо-
лютно понятные, может быть, 
впервые за всю историю России 
кардинально решить жилищ-
ный вопрос». В указе прописа-
ны и эти задачи. 

Ежегодно свои жилищные 
условия будут улучшать не ме-
нее 5 миллионов семей, стро-
иться будет не менее 120 мил-
лионов квадратных метров жи-
лья в год. В полтора раза к 2030 
году улучшится качество город-
ской среды, а соответствующих 
нормативам дорог станет не ме-
нее 85 процентов.

Глава государства не оставил 

за скобками и такую актуаль-
ную тему, как экология. Влади-
мир Путин поручил к 2030 году 
обеспечить сортировку 100 
процентов бытового мусора и 
вдвое снизить объем отходов, 
отправляемых на полигоны. 
Прописано уменьшение выбро-
сов опасных загрязняющих ве-
ществ в два раза и оздоровление 
водных объектов, прежде всего 
Волги и Байкала.

Ключевые экономические 
показатели к 2030 году — темп 
роста ВВП выше среднемиро-
вого при сохранении макроэ-
кономической стабильности, 
устойчивый рост доходов и 
пенсий не ниже инфляции, ре-
альный рост инвестиций в ос-
новной капитал не менее 70 
процентов по сравнению с по-
казателем 2020 года, реальный 
рост экспорта несырьевых неэ-
нергетических товаров не ме-
нее 70 процентов по сравнению 
с 2020 годом. Через десять лет 
ключевые отрасли экономики, 
социальной сферы и государст-
венного управления должны до-
стичь «цифровой зрелости». Это 
переход на качественно новый 
уклад всех сфер жизни. В элек-

тронном виде будут доступны до 
95 процентов социально значи-
мых услуг, а быстрый интернет 
появится практически в каждом 
доме (показатель — до 97 про-
центов). Также в четыре раза бу-
дут увеличены вложения в оте-
чественные решения в сфере IT 
по сравнению с 2019 годом.

«По сути, это те направле-
ния, которые определят, как 
наша страна будет развиваться 
в предстоящие десятилетия. Во 
многом они отражают те изме-
нения в Конституцию, которые 
были активно поддержаны на-
шими гражданами 1 июля», — за-
явил, комментируя указ, по-
мощник президента Максим 
Орешкин.  «Сейчас правитель-
ство в трехмесячный срок, на 
базе положений указа, будет го-
товить изменения в националь-
ные проекты», — продолжил 
Орешкин. И эти нацпроекты, 
как главный инструмент дости-
жения национальных целей, бу-
дут представлены на 
президентском совете 
осенью, сказал он. 

С кого взятки не гладки
и почему коррупционные 
преступления трудно
раскрывать

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ Владимир Путин определил национальные цели 
развития России

Пять задач на десять лет

Андрей Андреев, Киров, 
Анна Скрипка, Белгород

С
егодня своей очереди на 
поступление в ясли ожи-
дают сотни тысяч детей в 

возрасте до трех лет. Возмож-
ность решить эту проблему поя-
вилась благодаря  национально-
му проекту «Демография». Он 
создает новые рабочие места и 
помогает легализовать труд са-
мозанятых нянь: государство 
берет на себя подготовку и сер-
тификацию специалистов по 
этой профессии. Как работают 
сертифицированные няни в ре-
гионах — выясняли собкоры 
«Российской газеты».

Зачастую матери-одиночки, 
семьи с особенными детьми 
остаются один на один со свои-
ми проблемами. В Белгородской 
области изначально проект за-
думывался как раз для них. В ре-

гионе насчитали 143 такие се-
мьи, которые заявили: «Мы ну-
ждаемся в няне». Осталось под-
готовить для них помощниц.

И вот с этого года проект за-
работал. В педагогическом кол-
ледже были открыты специаль-
ные курсы. По окончании ка-
ждая няня прошла практику в 
частном детском саду — с разно-
возрастными детьми. И получи-
ла сертификат.   

Пока на всю область — всего 

33 такие няни. Но это только на-
чало. «Как я стала  няней? Со-
вершенно случайно, — рассказы-
вает Марина Чуева. — Я по специ-
альности педагог-психолог. Уви-
дела в интернете объявление о 
курсах сертифицированных 
нянь. И решила попробовать. 
Учиться было очень интересно».

Воспитанника для Марины 
Чуевой подобрали буквально 
сразу после получения сертифи-
ката. «Моему сыну Артему  два 

года, — говорит мама Елена Па-
руш. — Мы только познакоми-
лись с Мариной Вячеславовной, 
и я сразу поняла: ей смогу дове-
рить сына. Артему она тоже пон-
равилась».

Работу няней Марине удает-
ся совмещать с основной дея-
тельностью педагога-психолога. 
Стоимость услуг няни устраива-
ет обе стороны: 120 рублей за 40 
минут. И многие няни могут уха-
живать за двумя-тремя воспи-
танниками. Главное — выстроить 
график.

В Кировской области прежде 
чем внедрить систему сертифи-
цированных услуг по присмотру 
за детьми, провели масштабное 
анкетирование. Выяснилось: ре-
шение о рождении ребенка мно-
гим было бы легче принять бу-
дучи уверенными, что 
будут рассчитывать на 
няню.

НОВАЦИЯ  Где и как будут учить домашних воспитателей детей

Няня с дипломом
ТЕМА С

А К Ц Е Н Т

Россия должна войти в десятку стран по 
качеству образования и объему научных 
исследований

А К Ц Е Н Т

Стоимость услуг няни в Белгороде 
 устраивает обе стороны: 120 рублей 
за 40 минут. И многие няни могут ухажи-
вать за двумя-тремя воспитанниками

Австралийский доллар 50,0529
Азербайджанский манат 41,7697
Армянский драм** 14,6626
Белорусский рубль 29,7094
Болгарский лев 41,4841
Бразильский реал 13,3168

Венгерский форинт** 23,0648
Вон Республики Корея*** 59,2860
Гонконгский доллар* 91,5523
Датская крона 10,8990
Доллар США 70,9668
Евро 81,2499

Индийская рупия** 94,9798
Казахстанский тенге** 17,1768
Канадский доллар 52,5524
Киргизский сом** 91,4913
Китайский юань 10,1475
Молдавский лей* 41,7820

Новый туркменский манат 20,3052
Норвежская крона* 77,1781
Польский злотый 18,2523
Румынский лей 16,7592
СДР  98,6729
Сингапурский доллар 51,0406

Таджикский сомони* 68,9333
Турецкая лира 10,3486
Узбекский сум**** 69,5958
Украинская гривна* 25,6592
Фунт стерлингов 90,0427
Чешская крона* 30,5371

Шведская крона* 79,2014
Швейцарский франк 75,5529
Южноафриканский рэнд* 42,8735
Японская иена** 66,1541

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 22.07.20

Юрий Трутнев: 
Бизнес привлекут 
в Арктику 
системой 
преференций

В Спасское-Лутовиново 
приехали отцы и дети — 
на Тургеневский 
шахматный 
турнир

Михаил Швыдкой 
о театральных 
конфликтах и роли 
МХТ в сценическом 
искусстве

«Краснодар» и ЦСКА 
поборются за последнюю 
путевку в Лигу 
чемпионов от 
нашего первенства
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ЖИЛЬЕ Минстрой 
поддержал отмену 
исковой давности по делам 
о подвалах и чердаках

Освободите 
помещение

Марина Трубилина

Вернуть подвалы, колясочные и другие общие помеще-
ния в собственность жителей многоквартирных домов 
будет проще. В Госдуме рассматривается законопро-
ект об отмене исковой давности по таким делам, а мин-
строй собирается привлечь к этому процессу Госжи-
линспекцию. 

Об этом шла речь на «круглом столе», организован-
ном Общественной палатой и НП «ЖКХ Контроль». За-
мглавы минстроя Максим Егоров предложил обсудить 
возврат общего имущества осенью на собрании руко-
водителей госжилинспекций всех регионов. Снять ряд 
вопросов могут новые правила управления домами, 
которые разрабатывает минстрой. 

Значительная часть подвалов, чердаков, колясоч-
ных, противопожарных проходов, лифтерных и даже 
мусоросборочных камер включена в реестры муници-
пальной собственности, отмечает «ЖКХ-Контроль». 
Однако они должны быть общедолевой собственно-
стью жителей. Изучив тысячи примеров, эксперты не 
выявили ни одного случая, когда бы жители принимали 
решения о передаче общего имущества в собствен-
ность другим лицам. Такое происходило, как правило, 
без правовых оснований, чаще всего по инициативе му-
ниципальных и региональных властей. В администра-
тивных центрах от изъятия общего имущества 
пострадали 10—20% домов, в Севастополе, 
Санкт-Петербурге и Москве — от 30 до 60%.

ДЕНЬГИ Нотариусы смогут 
в режиме онлайн находить 
наследство в банках

Рубль 
не забывается

Владислав Куликов

Нотариат запустил новый цифровой сервис: при офор-
млении наследства счета людей, ушедших из жизни, 
будут разыскиваться в режиме онлайн. Сейчас к систе-
ме подключен один из самых крупных российских бан-
ков, в перспективе поисковая сеть распространится и 
на другие банки.

Как подчеркивают в Федеральной нотариальной па-
лате, сервис универсален и может быть применен для 
работы с различными кредитными организациями. Бо-
лее того, он позволяет выяснить наличие у покинувше-
го этот мир человека обезличенных металлических 
счетов, счетов ДЕПО, банковских ячеек и прочих про-
дуктов кредитной организации. «То есть рисков того, 
что какая-то часть наследственного имущества оста-
нется необнаруженной, теперь будет значительно 
меньше», подчеркивают в ФНП.

Не важно, оставил человек завещание или нет. Все, 
что он оставил после себя, должно быть поделено. Если 
человек зафиксировал свою последнюю волю, это хо-
рошо. Если нет, имущество будет разделено по закону. 
Но часто основной проблемой становится найти это 
имущество.

Человек не предупреждал родных, что спрятал 
деньги в ячейке такого-то банка, открыл металличе-
ский счет в серебре или палладии и т.п. Даже списка его 
обычных счетов нет. Как быть? Искать все это 
приходится нотариусу. Теперь розыск замет-
но упростится. 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Глава государства своим указом 
определил «образ будущего» 
 страны.

Санкт-Петербург
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Пять задач 
на десять лет

«После утверждения 
контроль со стороны 
президента за исполне-

нием, за достижением целевых 
показателей будет максималь-
ным», — заверил помощник гла-
вы государства.

Владимир Путин также пору-
чил правительству до 30 октября 
представить единый план по до-
стижению национальных целей 
развития на период до 2024 года 
и на плановый период до 2030 
года. Кроме того, ежегодно каб-
мин при формировании проекта 
бюджета должен предусматри-
вать в приоритетном порядке ас-
сигнования на реализацию наци-
ональных целей. Дополнитель-
ные доходы бюджета также 
должны быть направлены в при-
оритетном порядке на эти цели.

«Важнейший документ, важ-
нейший указ, — сказал журнали-
стам пресс-секретарь президен-
та Дмитрий Песков. — Документ 
действительно для страны судь-
боносный, который заслуживает 
глубокого анализа и за которым 
в трехмесячный срок последует 
корректировка майского указа 
президента». Международная 
конъюнктура весьма неблаго-
приятна, оценил он. «Вопреки 
этой конъюнктуре ставятся та-

кие амбициозные цели, но, без-
условно, требуются определен-
ные корректировки», — пояснил 
необходимость внесения изме-
нений в нацпроекты представи-
тель Кремля. Поэтому и цели по-
вышения продолжительности 
жизни до 78 лет, и снижения в два 
раза уровня бедности перенесе-
ны на шесть лет вперед.

«Конечно, неблагоприятная 
экономическая конъюнктура за-
тормозит развитие всех стран 
без исключения», — сказал Пе-
сков. «Цели должны быть реали-
стичными, достижимыми и 
именно этим и руководствова-
лись», — заключил он. 

В самом указе подчеркнуто, 
что решение принято в целях 
осуществления прорывного 
развития России, увеличения 
численности населения, повы-
шения уровня жизни, создания 
комфортных условий для гра-
ждан, а также раскрытия талан-
та каждого человека. Важно, что 
документ усиливает ключевые 
задачи в области экологии. 
«Ближайшее десятилетие стра-
на будет двигаться по «зелено-
му» направлению»,  —  заявила 
вице-премьер Виктория Абрам-
ченко, подчеркнув, что работая 
предстоит комплексная.  

Россия делает ставку на увеличение доли людей, систематически занимающихся физической культурой и спортом, до 70 процентов.

ДУМА Принят закон 
о трехдневном голосовании 
на выборах

В удобный день

Татьяна Замахина

Государственная Дума приняла 
закон, который дает возмож-
ность голосовать на выборах и 
референдумах в течение не-
скольких дней, но не более трех. 
Депутаты отметили, что новые 
нормы повысят легитимность 
результата, ведь свой выбор 
сможет сделать большее коли-
чество граждан.

Решение о сроке проведения 
конкретного голосования будет 
принимать избирательная ко-
миссия, организующая выборы 
или референдум. На это у нее 
будет десять дней с даты их на-
значения.

В случае принятия решения 
о проведении многодневного 
голосования нельзя будет ис-
пользовать открепительные 
удостоверения и голосовать до-
срочно. Эта норма призвана ни-
велировать риски нарушений. 
Еще одна новелла — возмож-
ность голосовать вне помеще-
ний избирательных участков, в 
том числе на придомовых тер-
риториях.

Как подчеркнула глава Ко-
митета Госдумы по контролю и 
регламенту Ольга Савастьяно-
ва, при подготовке изменений 
учитывался опыт, полученный в 
ходе голосования по поправкам 
в Конституцию РФ. Оно прохо-
дило в течение семи дней, и 96 
процентов участников голосо-
вания, согласно социологиче-
скому опросу, назвали такой 
формат удобным.

Принимая такое решение, 
законодатели ориентировались 
также и на зарубежный опыт. В 
некоторых странах Европы ис-
пользуется практика многод-
невного голосования: в частно-
сти, в Финляндии более 40% из-

бирателей голосуют в течение 
недели, а в Чехии выборы про-
ходят в два тура каждый по два 
дня.

Первый заместитель главы 
фракции «Единая Россия» в Го-
сударственной Думе Андрей 
Исаев отметил, что норма о 
трехдневном голосовании удоб-
на, так как дает возможность 
проголосовать большему коли-
честву людей. Кроме того, нель-
зя забывать и о соображениях 
санитарной безопасности — это 
показал опыт пандемии. От пар-
тий же, признал парламента-
рий, потребуются дополнитель-
ные усилия по организации 
контроля на избирательных 
участках. 

Лидер ЛДПР Владимир Жи-
риновский тоже высказался 
«за», ведь у избирателей, по его 
словам, появится возможность 
выбрать удобный день, чтобы 
проголосовать.

Новые нормы могут коснуть-
ся в том числе и предстоящих в 
следующем году выборов в Гос-
думу. Решение об этом сможет 
принять Центризбирком. 

Кроме того, голосование на 
региональных выборах уже в 
сентябре этого года может 
пройти в течение двух-трех 
дней. Комиссии в субъектах РФ 
данное предложение поддержа-
ли, сообщила глава Центриз-
биркома Элла Памфилова. Вы-
сказалась она и на тему возмож-
ности усиления рисков наруше-
ний. В ходе недавнего плебисци-
та по поправкам в Конституцию 
РФ в ЦИК не поступило ни одно-
го нарекания на порядок хране-
ния избирательной документа-
ции, напомнила Памфилова. 
Всем сомневающимся она посо-
ветовала записываться в наблю-
датели.  

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Врио губернатора Хабаровского 
края впервые обратился к хабаровчанам

Признался в любви
Татьяна Дмитракова,
«Российская газета», Хабаровск

Н
азначенный временно 
исполняющим обязан-
ности губернатора Хаба-

ровского края Михаил Дегтя-
рев, как и пообещал накануне 
президенту страны, незамедли-
тельно вылетел в регион. Вчера 
он прибыл в Хабаровск и прямо 
в аэропорту рассказал о бли-
жайших шагах.

— Сегодня будем знакомиться 
с краевым правительством, с 
представителями федеральных 
органов исполнительной власти 
на местах и обязательно заслу-
шаем отчет о состоянии дел с рас-
пространением коронавирусной 
инфекции, — перечислил врио 
главы края пункты плана на пер-
вый день. — Есть тревожные сиг-
налы, что пандемия в регионе 
может в очередной раз проде-
монстрировать свою агрессию.

Кстати, «в связи со сложной 
эпидемиологической ситуа-
цией в условиях пандемии коро-
навируса» новый глава региона 
перенес намеченную на втор-
ник встречу с местными журна-
листами. А с рядом министров 
хабаровского кабинета общал-
ся в режиме видео-конференц-
связи.

Заместитель полпреда пре-
зидента РФ в ДФО Григорий 
Куранов зачитал указ о назна-
чении Михаила Дегтярева вре-
менно исполняющим обязан-
ности губернатора Хабаров-
ского края и напомнил напут-
ствие Владимира Путина ново-
му руководителю: «Эта работа 
— в интересах людей. Хабаров-
ский край — один из крупней-
ших субъектов РФ с очень мощ-
ным промышленным потенци-
алом, с самобытной культурой, 
с очень талантливыми, дея-

тельными людьми. Проблем 
много, это правда. Их нужно 
решать».

— В этих условиях важно 
крепко держать штурвал, — под-
черкнул Григорий Куранов и 
вручил главе региона символи-
ческий штурвал.

— Непростой вызов сделан 
мне судьбой. И президент дове-
рил очень серьезное дело. Я с ог-
ромным уважением отношусь к 
выбору жителей Хабаровского 
края, который был оформлен на 
выборах сначала губернатора, а 
затем Законодательной думы. 
Федеральный центр фактиче-
ски услышал и учел мнение из-
бирателей края, направив сюда 
на работу меня, — заявил руко-
водитель региона.

По его словам, совместно с 
федеральным и краевым прави-
тельствами предстоит решать 
проблемы, связанные с бюджет-
ным процессом, борьбой с ко-

ронавирусной инфекцией, под-
готовкой к отопительному сезо-
ну, реализацией национальных 
проектов.

— Предстоит очень напря-
женная работа.  Планирую 
встречаться с людьми, бывать 
на предприятиях, — пообещал 
глава края.

Кстати, в регионе, которым 
Михаилу Дегтяреву предстоит 
руководить, он уже бывал. В 
сентябре прошлого года  участ-
вовал в церемонии открытия 
международного турнира по 
хоккею с мячом. «У меня от со-
ревнований душа поет», — при-
знался тогда Дегтярев. 

Прилетев почти год спустя, он 
сказал: «Здесь живут очень хоро-
шие люди — свободные, законо-
послушные. И я хочу, чтобы у нас 
было полное взаимопонимание 
со всеми жителями Хабаровско-
го края, и признаюсь в любви ко 
всем хабаровчанам».  

Михаил Дегтярев: Непростой вызов сделан мне судьбой. Президент дове-
рил очень серьезное дело.

КРЕМЛЬ Президент 
обсудил с главой 
«РусГидро» ситуацию 
на Дальнем Востоке

Энергетика 
места

Кира Латухина

Президент Владимир Путин провел встречу с главой 
«РусГидро» Николаем Шульгиновым.

Прошлый год для компании был юбилейным — 15 
лет, за это время «РусГидро» стал крупным энергохол-
дингом, в котором есть все виды генерации, кроме 
атомной.

Докладчик отдельно рассказал про ситуацию на 
Дальнем Востоке, где электропотребление растет тем-
пами выше среднероссийских, причем рост не прекра-
тился даже во время пандемии. «Для нас это вызов, для 
дальневосточной энергетики, нужно на него отвечать, 
растет загрузка станций», — заметил Шульгинов. И до-
бавил, что ФАС до сих пор не решила вопрос об учете в 
тарифах Дальневосточной генерирующей компании 
выпадающих доходов.

Глава «РусГидро» привел ряд цифр. Выработка элек-
троэнергии в 2019 году составила 143 млрд кВт/ч — 
выше, чем за последние три года. Выросла и выручка. 
Рост налогов за прошлый год — три процента, инвести-
ции составили 93 млрд рублей плюс 12 процентов. 
Рост капитализации с 1 января 2019 года — 52 процен-
та, по 2020 году — 31 процент. Введены новые гидроэ-
лектростанции:, в том числе Нижне-Бурейская ГЭС, 
Сахалинская ГРЭС-2, Верхнебалкарская ГЭС в горах. 
Инвестиционные планы пятилетки сокращать не бу-
дут, заверил Шульгинов: «Есть предложение даже их 
увеличить». 

Была у главы «РусГидро» и просьба. Программа 
модернизации тепловой энергетики в Сибири, на 
Урале уже запущена. А вот программа по Дальнему 
Востоку — пока нет, хотя ее поддержали и президент, и 
правительство. Стоимость объектов — примерно 171 
млрд рублей на пять лет. Ввод в эксплуатацию — до 
2026 года, пояснил докладчик и попросил помочь 
ускорить принятие нормативно-правовых актов по 
созданию механизма гарантированной окупаемости 
инвестиций на Дальнем Востоке. Это позволит запу-
стить программу.   

РЕСУРСЫ Нефтяникам 
предложено готовиться 
к росту добычи после 
кризиса

Бур и натиск

Сергей Тихонов

Восстановление мировой экономики неизбежно при-
ведет к росту потребления нефти, поэтому необходимо 
продолжить работу по налоговому стимулированию 
нефтедобывающих компаний. Об этом сказал вице-
премьер Юрий Борисов в ходе коллегии минэнерго. 

Вице-премьер выделил несколько важнейших за-
дач, стоящих перед ТЭК, — увеличение добычи нефти, 
освоение новых центров угледобычи, расширение про-
изводства сжиженного природного газа (СПГ), в том 
числе малотоннажных заводов, наращивание темпов 
газификации с использованием альтернативных 
источников газоснабжения и развитие нефтегазохи-
мических производств. 

По словам главы минэнерго Александра Новака, в 
результате спада потребления энергоресурсов из-за 
коронавируса паде-
ние добычи нефти, 
угля и газа, а также 
выработки электро-
энергии по итогам 
2020 года составит 
в среднем около 
10%. Рынок восста-
навливается, но не-
определенность 
остается высокой. 
Пока же происхо-
дит переоценка пла-
нов развития отра-
слей энергетики. 

Россия является 
мировым лидером в 
атомной энергети-
ке, развивает сег-
мент возобновляемых источников энергии. В 2019 
году стартовала работа по развитию в стране водород-
ной энергетики. Принят план развития угольной отра-
сли, в ближайшее время должны быть детализированы 
положения энергостратегии, утвержденной в этом 
году, в оставшихся отраслях ТЭК и программах их раз-
вития, в том числе нефтяной и газовой. Минэнерго го-
товит закон «О нефти», который будет регулировать 
отношения нефтяных компаний и государства, а также 
механизм поддержки добычи трудноизвлекаемых за-
пасов и нефтесервисных компаний. 

Среди ключевых задач на оставшуюся часть года 
министр выделил цифровизацию отраслей ТЭК для по-
вышения их взаимодействия, внедрение интеллекту-
альных систем управления электросетевым хозяйст-
вом. Подготовка к этому уже началась, а с начала 2022 
года в домах будут устанавливаться только интеллек-
туальные приборы учета, в автоматическом режиме 
передающие данные в энергокомпании.  

Юрий Борисов: Одной из важнейших задач является повыше-
ние безопасности при ведении горных работ.

1
МНЕНИЕ

Новый указ с целями до 2030 года сохраняет преемст-

венность с «майским» указом 2018 года, который был 

рассчитан на шестилетнюю перспективу, однако в нем 

иначе расставлены акценты. Новый документ начинает-

ся с целей по уровню и качеству жизни населения, тем 

самым президент констатирует, что успешной может 

быть только такая экономическая политика, которая 

обеспечивает рост благосостояния всех слоев населе-

ния, подчеркивает член-корреспондент РАН, замдирек-

тора Института народно-хозяйственного прогнозиро-

вания Александр Широв. Главное, чтобы потом цели по 

благополучию людей не превратились на практике в за-

дачи по тоннам, баррелям и производственным мощно-

стям, как это уже бывало не раз со стратегическими до-

кументами, говорит заведующий отделом международ-

ных рынков капитала ИМЭМО РАН Яков Миркин.

В указ вошел поставленный в 2018 году таргет по сни-

жению бедности в два раза, но нет показателя по росту 

доходов всего населения (ставится задача обеспечить 

«темпы устойчивого роста доходов населения»). Это 

было бы важно, так как наибольшие потери в результате 

кризиса понес средний класс, отмечает Широв. 

Указ повышает планку по ликвидации мусора: он гово-

рит о необходимости сортировки всего образуемого 

объема твердых коммунальных отходов и двукратном 

снижении объема мусора, направляемого на полигоны. 

«Это амбициозная задача, параметры — выше, чем во 

многих развитых странах мира», — подчеркнула вице-

премьер Виктория Абрамченко. Для двукратного сни-

жения выбросов опасных загрязняющих веществ пред-

стоит модернизировать производства основных загряз-

нителей — это направление ляжет в основу перехода 

предприятий на зеленые стандарты и проектов по сти-

мулированию использования биоресурсов и биотопли-

ва. В итоге качество воздуха станет другим — все смогут 

«открыть форточку и почувствовать разницу», рассчи-

тывает вице-премьер.

Особое внимание в указе уделяется цифровой тран-

сформации экономики — пандемия сделала ее необхо-

димость наглядной. В частности, указ ставит задачи до-

биться «цифровой зрелости» ключевых отраслей эко-

номики, здравоохранения, образования и государст-

венного управления, четырехкратное увеличение вло-

жений в IT. Это направление может существенно повы-

сить эффективность производства и дать дополнитель-

ный импульс экономическому росту. В то же время при-

менение цифровых технологий хорошо тогда, когда в 

экономике есть эффективное ядро промышленности, 

способное формировать приемлемый уровень дохо-

дов, говорит Широв.

Стремиться к достижению всех этих целей необходи-

мо, иначе отставание России от мировых лидеров будет 

усугубляться, считает уполномоченный при президенте 

по защите прав предпринимателей Борис Титов. «Прав-

да, выдерживать оптимизм на нужном уровне нелегко, 

поскольку изменения хочется видеть на уровне не толь-

ко целеполагания, но и инструментария», — говорит он. 

По его словам, нужна качественно иная экономика 

частной инициативы миллионов людей, перенастроен-

ная в интересах несырьевых производителей, и «не 

только тех грандов, которые занимаются несырьевым 

производством еще на материальной базе, уходящей 

корнями в СССР, но именно в интересах новых участни-

ков рынка». 

Подготовил Игорь Зубков
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Указ Президента 
Российской Федерации
О национальных целях 

развития 
Российской Федерации 
на период до 2030 года
В целях осуществления прорывного 

развития Российской Федерации, увеличе-
ния численности населения страны, повы-
шения уровня жизни граждан, создания 
комфортных условий для их проживания, а 
также раскрытия таланта каждого человека 
постановляю:

1. Определить следующие националь-
ные цели развития Российской Федерации 
(далее ― национальные цели) на период до 
2030 года:

а) сохранение населения, здоровье и 
благополучие людей;

б) возможности для самореализации и 
развития талантов;

в) комфортная и безопасная среда для 
жизни;

г) достойный, эффективный труд и 
успешное предпринимательство;

д) цифровая трансформация.
2. Установить следующие целевые 

показатели, характеризующие достижение 
национальных целей к 2030 году:

а) в рамках национальной цели «Сохра-
нение населения, здоровье и благополучие 
людей»:

обеспечение устойчивого роста числен-
ности населения Российской Федерации;

повышение ожидаемой продолжитель-
ности жизни до 78 лет;

снижение уровня бедности в два раза по 
сравнению с показателем 2017 года;

увеличение доли граждан, систематиче-
ски занимающихся физической культурой и 
спортом, до 70 процентов;

б) в рамках национальной цели «Воз-
можности для самореализации и развития 
талантов»:

вхождение Российской Федерации в 
число десяти ведущих стран мира по качест-
ву общего образования;

формирование эффективной системы 
выявления, поддержки и развития способ-
ностей и талантов у детей и молодежи, осно-
ванной на принципах справедливости, все-
общности и направленной на самоопреде-
ление и профессиональную ориентацию 
всех обучающихся;

обеспечение присутствия Российской 
Федерации в числе десяти ведущих стран 
мира по объему научных исследований и 
разработок, в том числе за счет создания 
эффективной системы высшего образова-
ния;

создание условий для воспитания гар-
монично развитой и социально ответствен-
ной личности на основе духовно-нравствен-
ных ценностей народов Российской Феде-
рации, исторических и национально-куль-
турных традиций;

увеличение доли граждан, занимаю-
щихся волонтерской (добровольческой) 
деятельностью или вовлеченных в деятель-
ность волонтерских (добровольческих) 
организаций, до 15 процентов;

увеличение числа посещений культур-
ных мероприятий в три раза по сравнению с 
показателем 2019 года;

в) в рамках национальной цели «Ком-
фортная и безопасная среда для жизни»:

улучшение жилищных условий не 
менее 5 млн семей ежегодно и увеличение 
объема жилищного строительства не менее 
чем до 120 млн кв. метров в год;

улучшение качества городской среды в 
полтора раза;

обеспечение доли дорожной сети в 
крупнейших городских агломерациях, соот-
ветствующей нормативным требованиям, 
на уровне не менее 85 процентов;

создание устойчивой системы обраще-
ния с твердыми коммунальными отходами, 
обеспечивающей сортировку отходов в 
объеме 100 процентов и снижение объема 
отходов, направляемых на полигоны, в два 
раза;

снижение выбросов опасных загрязня-
ющих веществ, оказывающих наибольшее 
негативное воздействие на окружающую 
среду и здоровье человека, в два раза;

ликвидация наиболее опасных объек-
тов накопленного вреда окружающей среде 
и экологическое оздоровление водных объ-
ектов, включая реку Волгу, озера Байкал и 
Телецкое;

г) в рамках национальной цели «Дос-
тойный, эффективный труд и успешное 
предпринимательство»:

обеспечение темпа роста валового вну-
треннего продукта страны выше среднеми-
рового при сохранении макроэкономиче-
ской стабильности;

обеспечение темпа устойчивого роста 
доходов населения и уровня пенсионного 
обеспечения не ниже инфляции;

реальный рост инвестиций в основной 
капитал не менее 70 процентов по сравне-
нию с показателем 2020 года;

реальный рост экспорта несырьевых 
неэнергетических товаров не менее 70 про-
центов по сравнению с показателем 2020 
года;

увеличение численности занятых в 
сфере малого и среднего предпринима-
тельства, включая индивидуальных пред-
принимателей и самозанятых, до 25 млн 
человек;

д) в рамках национальной цели «Циф-
ровая трансформация»:

достижение «цифровой зрелости» 
ключевых отраслей экономики и социаль-
ной сферы, в том числе здравоохранения и 
образования, а также государственного 
управления;

увеличение доли массовых социально 
значимых услуг, доступных в электронном 
виде, до 95 процентов;

рост доли домохозяйств, которым обес-
печена возможность широкополосного 
доступа к информационно-телекоммуника-
ционной сети «Интернет», до 97 процентов;

увеличение вложений в отечественные 
решения в сфере информационных техно-
логий в четыре раза по сравнению с показа-
телем 2019 года.

3. Правительству Российской Федера-
ции до 30 октября 2020 г.:

а) представить предложения по приве-
дению Указа Президента Российской Феде-
рации от 7 мая 2018 г. № 204 «О националь-
ных целях и стратегических задачах разви-
тия Российской Федерации на период до 
2024 года» в соответствие с настоящим Ука-
зом;

б) привести свои акты в соответствие с 
настоящим Указом;

в) скорректировать (разработать) при 
участии Государственного Совета Россий-
ской Федерации и представить на рассмо-
трение Совета при Президенте Российской 
Федерации по стратегическому развитию и 
национальным проектам национальные 
проекты, направленные на достижение 
национальных целей, определенных в пун-
кте 1 настоящего Указа, и целевых показате-
лей, установленных пунктом 2 настоящего 
Указа;

г) разработать и представить на рас-
смотрение Совета при Президенте Россий-
ской Федерации по стратегическому разви-
тию и национальным проектам единый 
план по достижению национальных целей 
развития Российской Федерации на период 
до 2024 года и на плановый период до 2030 
года.

4. Правительству Российской Федера-
ции:

а) ежегодно при формировании проек-
та федерального бюджета на очередной 
финансовый год и на плановый период 
предусматривать в приоритетном порядке 
бюджетные ассигнования на реализацию 
национальных целей, определенных в пун-
кте 1 настоящего Указа;

б) обеспечить направление в приори-
тетном порядке дополнительных доходов 
федерального бюджета, образующихся в 
ходе его исполнения, на реализацию нацио-
нальных целей, определенных в пункте 1 
настоящего Указа.

5. Признать утратившими силу пункты 1 
и 16 Указа Президента Российской Федера-
ции от 7 мая 2018 г. № 204 «О национальных 
целях и стратегических задачах развития 
Российской Федерации на период до 2024 
года» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2018, № 20, ст. 2817; № 30, 
ст. 4717).

6. Настоящий Указ вступает в силу со 
дня его официального опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
21 июля 2020 года № 474

Падение добычи 
нефти, угля и газа, 
а также выработ-
ки электроэнер-
гии по итогам 
2020 года соста-
вит в среднем 
около 10%
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СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Поправки
в Трудовой кодекс

21 июля Государственная 
Дума приняла в первом чтении 
поправки в Трудовой кодекс об 
удаленной занятости.

Напомню, что во время пан-
демии коронавируса на дистан-
ционную работу временно 
были переведены до 6 млн чело-
век. Но для законодательного 
регулирования их деятельнос-
ти глава 49.1 Трудового кодек-
са, принятая нами в 2013 году, 
не подходит, поскольку в ней 
речь идет о постоянной дистан-
ционной занятости. В связи с 
этим обострилась необходи-
мость дополнить трудовое за-
конодательство нормами о вре-
менной удаленной работе и о 
комбинированной работе, ког-
да человек трудится то в офисе, 
то у себя дома.

Прежде всего отмечу, что 
подготовленные нами поправ-
ки сосредоточены в главе 49.1 
Трудового кодекса, а не рассея-
ны по разным главам. Мы сде-
лали так потому, что далеко не 
все работники и работодатели 
являются специалистами по 
трудовому праву и им будет 
удобнее, если все новые нормы 
окажутся в одном месте. Более 
того, в дальнейшем это позво-
лит нам преобразовать главу 
49.1 в отдельный раздел Трудо-
вого кодекса.

Также мы постарались обес-
печить максимально легкий пе-
реход дистанционных работни-
ков и их работодателей на элек-
тронный документооборот. В 
будущем они смогут направ-
лять друг другу практически 
все значимые трудовые доку-
менты в электронном виде. При 
этом у них, конечно, сохранит-
ся право в каждом случае тре-
бовать бумажную копию. Кро-
ме того, электронная цифровая 
подпись больше не будет един-
ственным критерием, подтвер-
ждающим достоверность элек-
тронных документов. Подлин-
ность можно будет подтвердить 
любым способом, определен-
ным сторонами в трудовом до-
говоре.

Добавлю, что целый ряд из-
менений в Трудовой кодекс на-
правлен на защиту прав работ-
ников. Например, мы устраня-
ем норму, по которой работода-
тель может уволить своих ди-
станционных сотрудников не 
по общим основаниям, а по ка-
ким-то иным, оговоренным 
лишь в трудовом договоре. Так-
же мы зафиксировали сохране-
ние зарплаты человека при его 
временном переводе на удален-
ку в случае выполнения трудо-
вых обязанностей в полном 
объеме.

Еще одна важная тема, кото-
рую затрагивают наши поправ-
ки, — право работников быть 
офлайн. К сожалению, зача-
стую, когда человек переводит-
ся на дистанционную работу, 
работодатель считает вправе 
звонить или писать ему в лю-
бое время дня и ночи. Поэтому 
мы решили ввести такие поня-
тия, как «график взаимодейст-
вия» и «неприкосновенность 
личного времени». Разумеется, 
возможны ситуации, когда ра-
ботодатель не может не потре-
вожить работника по объек-
тивным причинам в нерабочее 
время. Но в этом случае мы 
предлагаем, чтобы работа за 
пределами графика взаимодей-
ствия оплачивалась как свер-
хурочная по статье 157 Трудо-
вого кодекса.

Наконец, мы существенно 
повысили статус института со-
циального партнерства, усилив 
регулирование дистанционной 
занятости через коллективные 
договоры и соглашения. 

А в случае перевода челове-
ка на временную удаленную 
работу в непредвиденных об-
стоятельствах, когда нет воз-
можности заключить с ним до-
полнительное соглашение, все 
соответствующие нормы будут 
оговариваться в локальном 
нормативном акте, который 
должен быть принят с учетом 
мнения выборного профсоюз-
ного органа.

Для подготовки законопро-
екта ко второму чтению в Гос-
думе будет сформирована ра-
бочая группа, которая рассмо-
трит предложения всех сторон 
социального партнерства и 
инициативы, поступившие из 
регионов в ходе организован-
ного «Единой Россией» широ-
кого обсуждения поправок в 
Трудовой кодекс. Уверен, что 
совместными усилиями нам 
удастся подготовить такой до-
кумент, который в полной 
мере будет защищать права и 
интересы дистанционных ра-
ботников. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

ПАРТИИ Дмитрий 
Медведев обсудил 
программу «Единой 
России» с начинающими 
политиками

Кадры
на старте

Владимир Кузьмин

Проект «ПолитСтартап» показал хороший кадровый 
потенциал для партии «Единая Россия», считает ее 
председатель Дмитрий Медведев. Он сам выступил в 
роли одного из наставников для начинающих полити-
ков и пожелал кандидатам на осенних выборах не быть 
равнодушными к проблемам людей.

За два года через «ПолитСтартап» прошло 13,5 ты-
сячи человек, депутатами региональных и городских 
заксобраний стали 200 его участников, более двух ты-
сяч — муниципальными депутатами. «Реализация про-
екта позволила и дальше проводить линию на обновле-
ние партии, повысить ее открытость», — заявил Медве-
дев вчера, общаясь с участниками «ПолитСтартапа». 
Все они успешно прошли внутренний отбор и осенью 
будут участвовать в 
выборах разного 
уровня, на которые 
идут со своими 
предложениями.

Так, кандидат в 
депутаты Воронеж-
ской облдумы Ольга 
Ортина поинтересо-
валась о возможно-
сти включения в 
программу «Единой России» механизмов для сдержи-
вания роста тарифов ЖКХ, чтобы они, например, были 
ниже уровня инфляции. Дмитрий Медведев объяснил, 
почему тема сложная. ЖКХ должно развиваться, а на 
это нужны средства. «Проблема заключается в том, что 
деньги собирают зачастую в больших объемах, чем 
рост инфляции, а изменений никаких не видно», — под-
черкнул председатель ЕР. «Мы можем в нашей партий-
ной программе предусмотреть различные способы вли-
яния на политику в сфере тарифообразования в ЖКХ», 
— согласился он в целом.

Врач-нейрохирург из Оренбурга Алексей Поснов, 
выдвигающийся в горсовет, от имени всех коллег по-
просил найти в программе партии место мерам под-
держки для медиков, в том числе для решения жилищ-
ных вопросов. Сделать это необходимо обязательно, 
признал Медведев, и посмотреть, какие жилищные ин-
ституты нужно использовать, кому конкретно давать 
жилье и при каких условиях. 

Предприниматели тоже не отказались бы увидеть в 
программе блок по их поддержке и экономики в целом, 
обратилась из Ульяновска Виктория Маркелова, кото-
рой предстоит представлять ЕР на выборах в гордуму. 
Экономическая часть в новой программе будет обяза-
тельно, подтвердил председатель партии, и не в виде 
просто благих пожеланий, а как набор предложений. 
Какие-то инициативы ЕР, заметил Медведев, вошли в 
правительственный план восстановления экономики. 
По его словам, если жизнь потребует, эти антикризи-
сные меры будут корректироваться.  

ПЛАНЫ Бизнес привлекут 
в Арктику системой 
преференций

Льготы 
вышли на лед

Екатерина Петрова

Для бизнеса, который готов вкладываться в проекты по 
развитию Арктической зоны, создана базовая система 
преференций. На это потребовалось полтора года, зая-
вил вице-премьер — полномочный представитель пре-
зидента в ДФО Юрий Трутнев.

До 2024 года на госпрограмму развития Арктики бу-
дет выделено 57 млрд рублей. Территория превратится 
в крупнейшую экономическую зону. Для ее развития 
дадут «зеленый свет» предпринимателям, которые го-
товы инвестировать в проекты не менее 1 млн рублей. 
Те, кто получит статус резидента такой зоны, смогут 
рассчитывать на весомые преференции. Они включены 
в пакет законов, который в середине июля подписал 
президент Владимир Путин. По словам Трутнева, все 
арктические регионы подтвердили готовность устанав-
ливать льготные 
ставки по налогу на 
имущество, земель-
ному налогу и упро-
щенной системе на-
логообложения.

Для проектов в 
сфере производства 
СПГ и газохимии и 
проектов по освое-
нию новых нефтя-
ных месторождений 
в Восточной Аркти-
ке НДПИ под 0% предоставят на 12 лет. Для недобычных 
проектов федеральная часть налога на прибыль на уров-
не 0% будет действовать 10 лет. Предусмотрено возме-
щение 75% объема страховых взносов в отношении но-
вых рабочих мест.  Для всех компаний обнуляется НДС 
на морские перевозки и ледокольное сопровождение. 
Кроме налоговых льгот предусмотрено создание сво-
бодной таможенной зоны, предоставление по решению 
регионов земельных участков без торгов, сокращение 
сроков таможенного оформления грузов и экспертизы 
проектной документации.

Прием заявок на получение статуса резидента Ар-
ктической зоны начнется 28 августа. «Мы поддержива-
ем любые инвестиции в Арктический регион, скажем 
так, по проектам, направление деятельности которых 
соответствует законодательству Российской Федера-
ции. Никаких проблем и никаких ограничений», — под-
черкнул Трутнев. Акцент для поддержания инфра-
структурных проектов будет сделан на частные инве-
стиции. На рубль бюджетных вложений привлекут де-
сять рублей частных инвестиций. 

Для создания оптимальных условий работы запу-
стят систему мониторинга по хеджированию рисков, 
связанных с таянием вечной мерзлоты. Для этого при 
минвостокразвития создана рабочая группа, куда во-
шли ученые из РАН и МГУ. Также будет проведена про-
верка всех экологически опасных объектов.

Арктическая зона России занимает площадь 5 млн 
кв. км и включает девять регионов. Основы госполити-
ки в Арктике утверждены до 2035 года. К этой дате пла-
нируется создать более 200 тысяч рабочих мест.  

ВЛАСТЬ В России запущена программа обучения
городских управленцев

Команду ставят на поток
Айсель Герейханова

В
ЭБ.РФ и бизнес-школа 
«Сколково» запустили об-
учение управленческих 

команд для 100 крупнейших го-
родов России. В нем примут 
участие мэры, заместители гу-
бернаторов и другие ключевые 
региональные и муниципаль-
ные чиновники. Ожидается, что 
всего подготовку пройдут 500 
управленцев. Первый замести-
тель руководителя администра-
ции президента Сергей Кириен-
ко принял участие в открытии 
программы и отметил, что сей-
час она особенно востребована 
с учетом голосования по Кон-
ституции РФ и заявленных пре-
зидентом национальных целей 
развития. «Мы все с вами пред-
ставляем различные уровни 
власти, но на самом деле мы все 
несем ответственность перед 
гражданами РФ за то, чтобы те 
приоритеты, которые люди вы-
брали и за которые они прого-
лосовали, утверждая поправки 
в Конституцию, теперь для нас 
с вами стали задачами обяза-
тельными для реализации», — 
напутствовал Сергей Кириенко 
участников программы.

Как рассказал президент Мо-
сковской школы управления 
«Сколково» Андрей Шаронов, 
курс состоит из 14 модулей, объ-
единенных в 5 тематических бло-
ков, и будет проходить как в оч-
ном, так и в онлайн-формате. 
Всего в программе будут задей-
ствованы 100 городов, от каждо-
го из которых будут представле-
ны пять человек. В первый поток 
заявлены команды из 30 городов. 

Организаторы отмечают, что 
итогом обучения управленцев 
станут разработанные проекты 
развития городской экономики 
и комфортной среды, которые 
позволят вывести российские го-
рода на новый уровень развития. 
«Вместе с бизнес-школой «Скол-
ково» мы проработали образова-
тельную программу — специаль-

ный MPA (Master of  Public 
Administration. — Прим. «РГ»). В 
ее основу легла обучающая про-
грамма для моногородов, кото-
рая на деле доказала свою эффек-
тивность: в моногородах реали-
зуются крупные инвестицион-
ные проекты, развивается город-
ская экономика, городская сре-
да», — пояснил глава ВЭБ.РФ 
Игорь Шувалов. По его словам, 
вокруг новой программы будут 
сформированы проекты по го-
родской инфраструктуре, по 
твердым бытовым отходам, по 
современному жилью, облику 
города, экономике, включая ма-
лый и средний бизнес. «Без тако-
го образовательного элемента 
сложно добиться консолидации 
усилий и единого понимания по-
вестки городского развития», — 
подчеркнул Шувалов.

Сергей Кириенко отметил, 
что сейчас от всех уровней влас-
ти нужны реальные действия, 
которые скажутся на качестве 
жизни людей, возможностях 
развития, на социальной защи-
щенности, состоянии здравоох-

ранения и городских простран-
ствах. «Важнейшая вещь, с кото-
рой была связана одна из попра-
вок в Конституции, касалась 
единой системы публичной 
власти в стране», — напомнил 
представитель Кремля и доба-
вил, что сейчас в Госдуме разра-
батывается соответствующий 
пакет законов. 

По его словам, людям обычно 
все равно, к какому уровню влас-
ти относится решение той или 
иной проблемы, главное, чтобы 
она была решена. «Это как раз та 
самая задача командной работы, 
которую мы должны обеспечить 
в том числе и на уровне команд в 
регионах. Очень правильно, что 
у вас в программе команды 
включают и главу города, и заме-
стителя губернатора региона, 
который курирует направление 
развитие городов, и заместите-
лей мэра, и главных архитекто-
ров. Это интересный состав, по-
зволяющий не только погово-

рить о теории развитии городов, 
но и реально их создать», — отме-
тил Кириенко. 

Он добавил, что командная 
работа должна быть и с гражда-
нами. «Вся муниципальная или 
государственная служба идет от 
принципа служения, то есть от-
ветственности перед людьми», — 
подчеркнул Кириенко. По его 
словам, сегодня «невозможно 
разработать программу разви-
тия города, муниципалитета в 
тиши кабинетов и потом прий-
ти, и сказать: «Знаете, мы за вас 
все придумали». Кириенко при-
звал вовлекать в разработку и 
решение проблем активных гра-
ждан, экспертов, представите-
лей НКО. Он подчеркнул, что без 
такой сплоченности, совмест-
ной работы всех уровней власти 
и гражданского общества невоз-
можно инновационное разви-
тие. И в качестве примера при-
вел пандемию коронавируса, 
когда «Россия продемонстриро-
вала морально-нравственное 
лидерство». 

«В сложной ситуации мы не 
разбежались каждый по своей 
норке, каждый спасая сам себя. У 
нас не было никогда такого коли-
чества людей, которые участво-
вали в волонтерских проектах», 
— отметил Кириенко. Он также 
обратил внимание на активное 
участие бизнеса, некоммерче-
ских организаций. Морально-
нравственное лидерство России, 
по словам Кириенко, прояви-
лось в той стратегической цели, 
которую поставил президент — 
спасение жизни людей. Он поя-
снил, что, по сути, в мире были 
«две страны, которые не мета-
лись из стороны в сторону: что 
спасаем — людей или экономи-
ку». «Это Швеция, которая ска-
зала, что спасаем экономику, 
люди сами как-нибудь выберут-
ся, и Россия, где президент ска-
зал, что ничего важнее жизни 
граждан для нас нет, мы спасаем 
жизни, это главный критерий», — 
напомнил Кириенко.  

ЗДОРОВЬЕ Две группы военных успешно испытали средство 
против коронавирусной инфекции

Вакцина почти готова

Юрий Гаврилов

П
ервый заместитель 
министра обороны 
РФ Руслан Цаликов 
официально под-
твердил, что вакци-
на против Covid-19, 
разработанная во-
енными вирусоло-
гами вместе с пред-

ставителями Национального 
исследовательского центра эпи-
демиологии и микробиологии 
имени Гамалеи, фактически го-
това. 

Это, правда, не означает, что 
ее если не сегодня, так завтра 
рекомендуют для массового ис-
пользования населением. Рабо-
та над вакциной продолжается, 
и минздрав пока ограничивает-
ся сообщением, что проект на-
ходится на завершающем этапе.

По данным минобороны, но-
вый препарат прошел множест-
во необходимых тестов, в том 

числе опробован на двух груп-
пах военных добровольцев. 
«Окончательные оценки ре-
зультатов испытаний нашими 
специалистами и учеными На-
ционального исследовательско-
го центра уже сделаны. На мо-
мент выписки все без исключе-
ния добровольцы, получив им-
мунитет к коронавирусу, чувст-
вовали себя нормально. Таким 
образом, первая отечественная 
вакцина от новой коронавиру-

сной инфекции  готова», — рас-
сказал Руслан Цаликов в ин-
тервью газете «Аргументы и 
факты».

З а м м и н и с т р а  о б о р о н ы 
уточнил, что первую группу 
добровольцев после достаточ-
но длительного пребывания в 
лечебном стационаре и сдачи 
контрольных анализов выпи-
сали из госпиталя 15 июля. 
Другая группа испытуемых за-
вершила вторую фазу клиниче-

ских проверок пятью днями 
позже.

По словам Цаликова, рос-
сийские военные вирусологи 
давно и активно работают над 
созданием вакцин от опасных 
заболеваний. Накопленный 
ими в данной области опыт и 
предопределил участие военно-
служащих в создании и испыта-
ниях  препарата от новой коро-
навирусной инфекции. Речь 
идет о глобальной проблеме, 
поэтому решается она, если 
можно так выразиться, на меж-
ведомственной основе. А если 
быть совсем точным, ее зани-
маются, делясь своими сообра-
жениями и результатами иссле-
дований, специалисты многих 
стран мира. Причем это пра-
ктикуется не только в отноше-
нии коронавируса. Как это уже 
случалось не раз,  военные 
вновь находятся на переднем 
крае борьбы с опаснейшим за-
болеванием. 

«Наши военнослужащие — 
вирусологи и медики принима-
ли и принимают самое непосред-
ственное участие в разработках 
вакцин от опасных заболеваний 
совместно с ведущими научны-
ми организациями страны, — от-
метил Цаликов. — С возникнове-
нием новой коронавирусной ин-
фекции министром обороны не-
замедлительно была поставлена 
задача военным специалистам — 
приступить к созданию вакцины 
от Covid-19», — отметил он.

Первый замминистра оборо-
ны напомнил, что в 2015 году 
наши военные специалисты 
совместно с учеными Нацио-
нального исследовательского 
центра имени Гамалеи первыми 
разработали и успешно испыта-
ли вакцину от лихорадки Эбола, 
которую еще называют «моро-
вой язвой XXI века».  

Две группы военных добровольцев 
испытывали вакцину от коронави-
руса в госпитале имени Бурденко. 

А К Ц Е Н Т

Первую группу добровольцев
после длительного пребывания
в лечебном стационаре
и сдачи контрольных анализов
выписали из госпиталя 15 июля

НАУКА

Валерий 
Фальков 
встретился 
с учеными

БЛИЖЕ 
К ЦЕНТРУ
Наталья Решетникова, 
Новосибирск

Во время двухдневного визита в 
Новосибирск глава минобрнау-
ки Валерий Фальков посетил эк-
спериментальное производство 
Института ядерной физики СО 
РАН, встретился с учеными и 
ректорами новосибирских ву-
зов. Им он рассказал о новой 
программе стратегического ака-
демического лидерства.

— Программа нацелена не 
только и не столько на развитие 
университетов, сколько на раз-
витие консорциумов, в которые 
войдут вузы и научные органи-
зации, — отметил министр. — Ин-
теграция науки и образования — 
в этом основное отличие новой 
программы.

Яркий пример такого «танде-
ма» — Математический научный 
центр мирового уровня (НЦМУ), 
который создан в новосибир-
ском Академгородке менее года 
назад. Здесь будет апробирова-
на, а в дальнейшем масштабиро-
вана на весь Западно-Сибир-
ский макрорегион принципи-
ально новая система интеграции 
образования, исследований и 
высокотехнологичного бизнеса 
в математике и смежных облас-
тях, таких как Computer Science, 
анализ и обработка данных, 
искусственный интеллект.

Развитие НЦМУ, а также цен-
тра генетических технологий, 
инфраструктурных проектов — 
Сибирского кольцевого источ-
ника фотонов (СКИФ) и Сибир-
ского научного центра высоко-
производительных вычислений 
и обработки данных — часть мас-
штабной стратегии развития 
Новосибирского госуниверсите-
та. А все вместе — часть комплек-
сной программы «Академгоро-
док 2.0».  

Сергей Кириенко подчеркнул важ-
ность командной работы на всех 
уровнях власти.

Арктика 
превратится 
в крупнейшую 
экономическую 
зону

Нужны меры
поддержки 
для медиков, в том 
числе по жилью
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Освободите 
помещение

«В колясочной делают магазин, в подвале по-
мещают ресторан. И люди не могут получить 
доступ к инженерным коммуникациям. Мы 

знаем огромное количество примеров перестройки 
подвальных помещений, когда сносятся несущие сте-
ны, углубление происходит, и создается аварийная 
ситуация», — сказал председатель Общественного со-
вета при минстрое Сергей Степашин. Между тем та-
кие помещения могут приносить доход собственни-
кам, подчеркнул он: поступления от размещения ре-
кламы, оборудования провайдеров, сдачи в аренду 
можно использовать и на текущий, и на капитальный 
ремонт дома.

Из-за осложненного доступа к коммуникациям в 
подвалах нередко случаются трагедии с гибелью лю-
дей. Отсутствие общедолевой собственности на такие 
помещения порождает проблемы с принятием реше-
ний на общих собраниях (доли голосов жителей оказы-
вается слишком мало), к сложностям при благоустрой-
стве, ремонте зданий, повышении их энергоэффектив-
ности, говорят в «ЖКХ-Контроль». При этом муници-
палитеты еще и тратятся на эти помещения — должны 
вносить плату за их содержание, капремонт, отопление.

В последние годы, отмечает «ЖКХ-Контроль», идет 
возврат таких помещений жителям — с 2015 года уда-
лось восстановить права граждан на более чем 7 тысяч 
помещений. Лидерами в этом стали Санкт-Петербург, 
Костомукша в Карелии и Кострома. Активно началась 
работа в Крыму. 

Однако это нередко выливается в длительные су-
дебные процессы, и суд не всегда встает на сторону жи-
телей. Иногда жильцам возвращают в собственность 
лишь те несколько квадратных метров подвала, на ко-
торых непосредственно находится тепловой пункт. Не-
редко бывает, что суды отказывают в возврате помеще-
ний из-за истечения сроков исковой давности, отме-
тил зампред Комитета Госдумы по жилищной полити-
ке и ЖКХ Павел Качкаев. Год назад был внесен законо-
проект о том, что на требования, которые вытекают из 
отношений по владению и пользованию общим имуще-
ством, исковая давность не распространяется. «С дека-
бря в правительстве лежит положительный отзыв мин-
строя по данному законопроекту, — сказал он. — Думаю, 
в осеннюю сессию мы этот вопрос все-таки вытащим 
на поверхность». 

ДУМА Проект о признании 
отчуждения территорий 
РФ экстремизмом 
прошел второе чтение

Закон защитит 
границу

Татьяна Замахина

Действия, направленные на отчуждение террито-
рий России, а также призывы к этому будут счи-
таться экстремистскими. Ответственность смогут 
понести не только россияне, но и иностранцы. Зако-
нопроект об этом Госдума одобрила во втором чте-
нии. Окончательно закон депутаты собираются 
принять сегодня — на последнем заседании весенней 
сессии.

Как напомнил председатель Госдумы Вячеслав 
Володин, это первый законопроект, который был 
подготовлен после вступления в силу изменений в 
Конституцию. «Инициатива направлена на защиту 
территориальной целостности и суверенитета Рос-
сии», — подчеркнул спикер.  Он заверил, что нормы 
коснутся и иностранцев. Однако в первую очередь о 
последствиях стоит задуматься отечественным по-
литикам, «которые публично заявляли о необходи-
мости расчленения России», отметил Володин. 

Корреспондирующие поправки будут внесены в 
Кодекс об административных правонарушениях 
(КоАП) и Уголовный кодекс РФ. Срок лишения сво-
боды за нарушение территориальной целостности 
РФ может составить от шести до десяти лет. За при-
зывы же к этому предложены штрафы: для граждан в 
размере от 30 до 60 тыс. рублей, для должностных 
лиц — от 60 до 100 тыс. рублей, для юридических лиц 
— от 200 до 300 тыс. рублей. Уголовная ответствен-
ность за публичные призывы будет наступать толь-
ко в случае повторного правонарушения. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Судья из Краснодара продолжает бороться 
за свое честное имя

Один в поле воин
Яна Каплюченко

Н
а прошлой неделе Высшая 
квалификационная кол-
легия судей досрочно пре-

кратила полномочия судьи Кра-
снодарского краевого суда Еле-
ны Хахалевой. Поводом для ре-
шения стало ее отсутствие на ра-
бочем месте в некоторые дни 
2016—2019 годов. Как говорят 
знакомые с делом юристы, ре-
альная причина отставки, выз-
вавшая новую волну шумихи в 
СМИ, возможно, скрывается в 
другом — ее могли убрать за нес-
говорчивость. И те, кто всячески 
способствовал такому решению, 
якобы тоже особо не скрывают-
ся. Но в этой истории важно и 
другое: три года судья Хахалева в 
одиночку противостояла шквалу 
информационных атак, доказы-
вая несостоятельность выдвига-
емых против нее громких обви-
нений. И продолжает это делать.

Напомним, поток негатив-
ных высказываний обрушился 
на краснодарскую судью летом 
2017 года, когда федеральные 
телеканалы и десятки изданий 
рассказали о свадьбе ее дочери. 
В информационных подачах ак-
тивно обсуждалась сумма, в ко-
торую якобы обошелся празд-
ник, — два миллиона долларов. 
Но насколько это соответствует 
действительности? Судья фи-
нансовыми документами дока-
зала, что вся свадьба обошлась 
не более чем в пять миллионов 
рублей. А все расходы взял на 
себя отец невесты — предприни-
матель. Поэтому у надзорных 
ведомств вопросов не возникло.

Затем последовала новая 
волна обвинений — теперь яко-
бы в связях с криминалом. В ин-
тернет вбросили несколько 
фото с криминальными автори-
тетами в компании некой моло-
дой девушки, а также видео с не-
ким преступником, якобы так-
же знакомым с Хахалевой. Но 
потом в СМИ появилась и дру-
гая информация — сотрудники 
Лаборатории судебной экспер-
тизы Минюста России заключи-
ли, что на снимках «судьи Хаха-
левой» с криминальными авто-
ритетами запечатлен другой че-
ловек, а видео с «вором в зако-
не» имеет признаки монтажа и 
отсутствует в базе МВД. 

Ничем закончилась и попыт-
ка раскрутить тему с отсутстви-
ем у судьи юридического дипло-
ма: СМИ сообщали, что вуз офи-
циально подтвердил подлин-
ность ее образования. 

И это только часть обвине-
ний, три года тиражируемых в 
интернете. Речь идет не о реаль-
ных журналистских расследо-
ваниях с попыткой во всем ра-
зобраться, а об откровенных 
фейках, которые по классиче-
ской технологии «черного пиа-
ра» вбрасывались в СМИ. Об 
этой схеме хорошо знают «аку-
лы» медийного бизнеса. Снача-
ла на никому неизвестном ре-
сурсе (у него часто нет статуса 
СМИ, а сам домен зарегистри-

рован где-нибудь за рубежом) 
публикуется громкий «компро-
мат», который тут же, как под 
копирку, расходится в десятках 
медиа. Подтверждений выдви-
нутым обвинениям не требует-
ся — главное, заголовок поскан-
дальнее. Так абсолютно любого 
человека можно в считаные 
часы смешать с грязью, растоп-
тать профессиональную репу-
тацию и сделать «токсичным». 

В открытом письме к прези-
денту России судья Хахалева 
указала — информационная ата-
ка возможна со стороны круп-
ного бизнеса. Перед этим, как 
пишет Хахалева, Краснодар-
ский краевой суд вынес несколь-
ко решений не в его интересах (к 
слову, решения абсолютно за-
конные и обоснованные, иначе 
бы их не оставил в силе Верхов-
ный суд России). Кстати, во всей 
этой истории с судьей удивляет 
следующее: ее обвиняют в чем 
угодно, от отсутствия диплома 
до грузинского гражданства и 
дружбы с «ворами в законе», но 
никак не в нечестном судействе. 
Наверное, учитывая 20-летний 

стаж работы судьи, это кое о чем 
да говорит. 

Громкие обвинения факти-
чески лопнули как мыльный пу-
зырь. Но вопрос о дисциплинар-
ных проступках, ставший пово-
дом для лишения статуса судьи, 
остается открытым. Сама Хаха-
лева объясняет отсутствие на 
рабочем месте выполнением 
служебных поручений и зада-
ний руководства. За дни прогу-
лов якобы зачли даже участие 
во Всероссийском съезде судей, 
на котором ее избрали в Совет 
судей России. Защита утвержда-
ет: дисциплинарная комиссия 
не опросила ее непосредствен-
ного руководителя в 2017—2019 
годах, в которые насчитали про-

гулы. Если прогулы были совер-
шены в 2016 году, почему пре-
дыдущее руководство краевого 
суда не обращало на них внима-
ния? Почему они всплыли толь-
ко сейчас?

В соответствии с правилами 
трудового распорядка судья не 
обязан весь день быть привя-
занным к рабочему месту, а мо-
жет выполнять рабочие поруче-
ния руководства и за пределами 
суда. 

Понимая, что в лишении ее 
статуса могут быть заинтересо-
ваны те же структуры, которые 
три года проводили кампанию 
очернения в интернете, судья 
Хахалева как бы заявила сама 
на себя, подав заявление в След-
ственный комитет России с 
просьбой провести проверку по 
фактам ее якобы отсутствия на 
работе и незаконного получе-
ния зарплаты. Нужно быть 
очень уверенным в своей право-
те, чтобы просить о таком глав-
ного следователя страны. К сло-
ву, в настоящее время по данно-
му заявлению продолжается 
процессуальная проверка. Если 

нарушения не подтвердятся, а 
выводы дисциплинарной ко-
миссии и ВККС окажутся оши-
бочными, то решение квалифи-
кационной коллегии может 
быть пересмотрено.

Кстати, случаев такого пере-
смотра достаточно. Вот пример, 
повторяющий якобы наруше-
ние Хахалевой, — председатель 
Дзержинского районного суда 
Волгоградской области был ли-
шен статуса судьи за то, что в ра-
бочее время систематически ле-
тал в Москву для решения ряда 
вопросов. Квалификационная 
коллегия судей лишила его ста-
туса, но дисциплинарное при-
сутствие в Москве восстанови-
ло его в статусе судьи. Как и в 
случае с Хахалевой, проблемы 
судьи начались с информацион-
ной атаки в интернете. Так что 
точку в истории Хахалевой ста-
вить рано.

— В интернете можно встре-
тить немало эпитетов в отноше-
нии краснодарской судьи. Дале-
ко не все они негативные. Так, 
журналисты некоторых веду-
щих российских изданий, рас-
сказывая об истории Хахале-
вой, назвали ее несгибаемой. 
Мне кажется, что это очень точ-
ная характеристика. Человек на 
протяжении нескольких лет в 
одиночку сопротивляется бес-
прецедентной интернет-атаке, — 
рассуждает член научно-кон-
сультативного совета при Арби-
тражном суде города Москвы, 
кандидат юридических наук 
Дмитрий Замышляев. — То, что 
она сумела опровергнуть перед 
компетентными органами пра-
ктически все громкие обвине-
ния, свидетельствует о ее побе-
де. Она не согнулась, не пошла 
на поводу у шантажистов, а про-
должала сопротивляться. Даже 
когда все пошли против нее. 

Действительно, то упорство, 
с которым судья Хахалева от-
стаивает свою честь, заслужи-
вает уважения. Тем более что ей, 
несомненно, много раз удава-
лось доказывать факты дезин-
формации. Впереди — новые раз-
бирательства по решению 
ВККС. Верховный суд неодно-
кратно отменял спорные вер-
дикты коллег. Остается вни-
мать, чем закончится нынеш-
няя история.  

АВТО Грузовики российского производства выйдут на дороги Европы

Первый экологичный
Ирина Алпатова

В 
России начали произ-
водство грузового тя-
гача Mercedes-Benz 
Actros экологическо-
го класса Euro-6. Это 
позволит российским 
международным пе-
ревозчикам исполь-
зовать тягач отечест-

венной сборки для зарубежных 
транспортных перевозок.

«Новый грузовик обеспечит 
нашим перевозчикам комфор-
тный доступ на европейские до-
роги с учетом тех правил, кото-
рые там действуют, — не на-
рваться на штрафы и не платить 
повышенные экологические 
сборы», — рассказал глава мин-
промторга Денис Мантуров на 
презентации автомобиля в Мо-
скве.

Грузовики Mercedes-Benz 
Actros производятся в России до-
вольно давно. Но впервые с кон-
вейера сошел тягач более высо-
кого экологического класса, чем 
требует российское законода-
тельство (сейчас в России дейст-
вует стандарт Euro-5). Первый 
Mercedes-Benz Actros класса 
Euro-6 сделан в Набережных 
Челнах на заводе «ДАЙМЛЕР 
КАМАЗ РУС». Производство ор-
ганизовано в рамках специн-
вестконтракта (СПИК) между 
минпромторгом, КАМАЗом и 
«ДАЙМЛЕР КАМАЗ РУС». Благо-
даря этому СПИК должно быть 
создано более 1400 рабочих 
мест, уточнили в минпромторге. 

Производство тягача в высо-
кой степени локализовано — 

сварка, окраска и сборка каби-
ны полностью происходят в Рос-
сии. Тягач оборудован самыми 
современными системами без-
опасности. «Если начинается 

маневрирование между полоса-
ми, то адаптивная система по-
могает водителю вернуться в 
свою полосу. Установлена си-
стема экстренного торможения. 

А если человек начинает засы-
пать, автомобиль предупрежда-
ет водителя о том, что надо от-
дохнуть», — сообщил Мантуров.

Сейчас тягач проходит сер-

тификацию. Серийное произ-
водство планируется начать в 
ноябре. Потом такие тягачи мо-
гут пойти на экспорт. Грузовики 
российского производства сей-

час поставляются почти в 70 
стран мира, напомнил глава 
минпромторга.  

СВЯЗЬ Мошенники 
не смогут подменять 
чужие телефонные номера

Трубки 
сброшены

Ирина Алпатова

С осени 2020 года россияне 
смогут звонить на территории 
Беларуси по домашним тари-
фам. Несмотря на пандемию 
COVID-19, проект по отмене 
роуминга на территории Союз-
ного государства удастся за-
вершить к 1 сентября 2020 
года, уверены в минкомсвязи.
Одним из пунктов проекта ста-
нет также принятие антимо-
шеннических поправок в закон 
«О связи», которые подготови-
ло и разместило на обществен-
ное обсуждение министерство.

Сейчас в российском зако-
нодательстве отсутствует за-
прет на использование номе-
ров других операторов. «Пра-
вовая неопределенность позво-
ляет недобросовестным участ-
никам рынка использовать чу-
жую номерную емкость, в свя-
зи с чем серьезно возросло ко-
личество случаев мошенниче-
ства в области оказания услуг 
связи», — рассказали в пресс-
службе минкомсвязи.

Например, клиент локаль-
ного оператора, используя тех-
нические приспособления, мо-
жет подменить номер, зама-

скировав его под номер друго-
го оператора. Такими схемами 
часто пользуются банковские 
мошенники и распространите-
ли спама. Новые поправки об-
яжут операторов отслеживать 
и пресекать такие исходящие 
звонки.

В отрасли при этом счита-
ют, что законопроект касается 
в большей степени внутренне-
го рынка и к отмене роуминга 
между Россией и Беларусью 
имеет скорее косвенное отно-
шение. Более важный вопрос, 
по мнению участников рынка, 
— приведение тарифов опера-
торов связи к единому знаме-
нателю. Сейчас белорусские 
тарифы выше, чем российские, 
поясняют источники на рынке. 
При отмене роуминга мошен-
ники могут заняться скупкой 
российских сим-карт и рас-
пространением их на террито-
рии Беларуси. Новые поправки 
снизят возможность таких 
операций.

Все опрошенные «Россий-
ской газетой» операторы связи 
(МТС, Вымпелком, Tele2, Мега-
фон) в целом позитивно оцени-
вают предложенные минком-
связью поправки.  

ПРИЗНАНИЕ В шорт-лист премии 
«Глобальная энергия-2020» 
попали только иностранцы

По делам и честь

Александр Емельяненков

Неожиданным оказалось реше-
ние Международного комитета 
премии «Глобальная энергия» в 
отношении списка претенден-
тов на эту награду в 2020 году. 
Среди 15 включенных в шорт-
лист кандидатур по трем раз-
дельным номинациям нет ни од-
ного ученого или специалиста 
из России. 

Как сообщила пресс-служба 
одноименной ассоциации «Гло-
бальная энергия», в число по-
тенциальных лауреатов вошли 
ученые из США (пятеро), Ав-
стралии (трое), Китая (двое), 
Германии, Греции, Дании, Ита-
лии, Японии. А всего получено 
233 представления из двадцати 
стран. Победители будут объяв-
лены 8 сентября по итогам за-
крытого заседания междуна-
родного комитета ассоциации. 

С 2019 года премию стали 
вручать по трем номинациям: 
«Традиционная энергетика», 
«Нетрадиционная энергетика» 
и «Новые способы применения 
энергии». Нынешний шорт-лист 
«Глобальной энергии», из-за 
пандемии обнародованный по-
зже обычного, выглядит так. 

«Традиционная энергети-
ка»: Ричард Джей Голдштейн 
(США), Демин Ван (Китай), Кар-
ло Руббиа (Италия), Чжао Ян 
Дун (Австралия), Цзинь Лян Хэ 
(Китай). 

«Нетрадиционная энергети-
ка»: Пэйдун Ян (США), Адольф 
Гётцбергер (Германия), Джей 
Кислинг (США), Пётр Зеленай 
(США), Масахиро Ватанабе 
(Япония). 

«Новые способы примене-
ния энергии»: Эли Яблонович 
(США), Николаос Хатциарги-
риу (Греция), Синьгуо Юй (Ав-
стралия), Эндрю Брюс Холмс 
(Австралия), Хенрик Лунд (Да-
ния). 

Всего с момента учреждения 
премии в 2003 году ее лауреата-
ми стали 39 ученых из 13 стран. 
Сейчас премиальный фонд со-
ставляет 39 млн рублей. 

До недавних пор премию 
вручали на Петербургском эко-
номическом форуме в июне. В 
2019-м церемония состоялась в 
октябре — в рамках Российской 
энергетической недели в Мо-
скве. Дата и место вручения 
премии-2020 из-за ситуации с 
коронавирусом пока не опреде-
лены.  

А К Ц Е Н Т

Судья из Краснодара на протяжении 
нескольких лет в одиночку 
сопротивляется беспрецедентной 
информационной интернет-атаке

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт Реклама
рубрика выходит каждую среду

Денис Мантуров: Новый тягач осна-
щен инновационным оборудованием.
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СЛЕДСТВИЕ  На юге Москвы 
пойман сексуальный 
извращенец

Совсем 
тронулся

Иван Петров

На юге столицы стражи правопорядка задержали 29-лет-
него мужчину, подозреваемого в серии нападений на де-
вушек. Физических увечий нападавший дамам не нано-
сил, чего не скажешь про моральные. Семь девушек по-
жаловались в полицию, что в этом месяце на них было 
совершено нападение в столичном районе Южное Буто-
во. Извращенец подкарауливал девушек в безлюдном 
месте, подбегал сзади и валил их на землю. После этого 
преступник трогал в течение нескольких минут жертв за 
интимные места. Пока дамам не удавалось от него от-
биться. Нескольких девушек злоумышленник попытал-
ся ограбить, но у него ничего не вышло.

Все жертвы сообщили, что маньяк был в медицин-
ской маске, что осложняло его розыск. Но тем не менее 
правоохранительным органам удалось задержать извра-
щенца.

«В период с 3 июля 2020 года, по версии следствия, за-
держанный, выбирая преимущественно вечернее время, 
нападал на женщин и совершал в отношении них насиль-
ственные действия сексуального характера. В правоох-
ранительные органы обратились 7 пострадавших, опи-
савших одинаковые приметы нападавшего», — сообщили 
в Главном следственном управлении СК по Москве.

Отмечается, что сексуального извращенца удалось 
задержать благодаря совместной работе следователей 
столичного ГСУ и оперативников столичного уголовно-
го розыска. В Следственном комитете отметили, что три 
потерпевшие девушки уже опознали нападавшего. В от-
ношении задержанного возбуждено и расследуется уго-
ловное дело по ч. 1 статьи 132 УК РФ «насильственные 
действия сексуального характера». Извращенцу грозит 
от трех до 6 лет колонии.  

1
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ЦИК 23 тысячи россиян 
проверят на двойное 
голосование

В списках 
не спрячутся

Галина Мисливская

Центризбирком инициировал масштабную проверку 
однократности получения бюллетеней на голосовании 
по поправкам в Конституцию РФ. Комиссиям на ме-
стах поручено вскрыть мешки с документацией и све-
рить списки голосовавших на участках, онлайн и по 
системе «Мобильный избиратель».

«ЦИК России традиционно проводит работу по 
контролю за однократностью получения бюллетеней 
для голосования», — рассказал член комиссии Антон 
Лопатин. Он напомнил, что в ходе плебисцита по Кон-
ституции было две возможности голосования не по ме-
сту жительства. Это уже привычная система «Мобиль-
ный избиратель», которая позволяет внести свое имя в 
списки на любом удобном участке в России или за ее 
пределами, а также дистанционное электронное голо-
сование (ДЭГ) в Москве и Нижегородской области.

Если человек не стал голосовать в соответствии с 
поданным заявлением, он имел право вернуться на 
свой участок по месту жительства. «Для этого он при-
ходил на свой участок в день голосования, писал заяв-
ление, что он не голосовал ранее и знаком со статьей 
об административном правонарушении в случае двой-
ного голосования», — пояснил Антон Лопатин.

Таких граждан в период с 25 июня по 1 июля оказа-
лось более 23 тысяч. Всех их проверят на предмет од-
нократного получения бюллетеня. Избиркомам пору-
чено вскрыть списки и сопоставить данные о голосова-
нии на участке и по системе «Мобильный избиратель» 
или онлайн. «В случае если в списках обнаружится за-
пись и там, и там, можно сделать вывод, что человек 
получил бюллетень дважды, и для нас это будет осно-
ванием данные материалы направить в правоохрани-
тельные органы», — заявил Лопатин. 

Согласно постановлению Центризбиркома, про-
верка коснется участковых избирательных комиссий 
как в России, так и за рубежом. Всем им поручено про-
информировать ЦИК о результатах до 30 июля. 

«Мы понимаем, что зоны (нарушений) надо закры-
вать, и мы постоянно придумываем новые техниче-
ские решения, - сказал зампред ЦИК Николай Булаев. - 
Наверное, вряд ли мы создадим ситуацию, при которой 
никогда и ни у кого не будет такой возможности, но 
всегда подчеркиваем: такая возможность появляется у 
человека только в одном случае — когда он совершает 
правонарушение или преступление».  

Рубль 
не забывается

«Новые цифровые сервисы нотариата делают 
общие процессы цифровизации не только удоб-
ными, но и защищенными, — сказал президент 

Федеральной нотариальной палаты Константин Корсик. — 
Они гарантируют сохранение нотариальной тайны, за-
щиту прав граждан, при этом предоставляют людям но-
вые возможности, экономят их время и средства. И в этой 
части успешное сотрудничество нотариата и банков, как 
мы видим на этом примере, является очень важным фак-
тором для стабильности гражданского оборота».

Ответ из банка может быть получен уже в течение 
нескольких часов после обращения нотариуса. Таким 
образом, нотариус сможет получить максимально точ-
ную и полную информацию о составе наследственной 
массы в течение отведенных для этого законом шести 
месяцев, и процесс оформления документов для наслед-
ников не затянется на месяцы или годы.

«В перспективе ожидается подключение к сервису 
как можно большего числа кредитных организаций, — 
подчеркивают в Федеральной нотариальной палате. — 
Электронный вариант взаимодействия нотариусов с 
банками зарекомендовал себя как наиболее оператив-
ный и действенный способ получения достоверной и ак-
туальной информации о счетах и вкладах наследодате-
лей. Альтернативный вариант направления запроса — 
почтой — не гарантирует своевременного получения 
письма адресатом, а иногда и вовсе приводит к потере 
писем, вследствие чего процесс установления наследст-
венной массы затягивается на неопределенный срок».

Тем более неэффективным бумажный документоо-
борот оказывается, когда неизвестен даже приблизи-
тельный перечень банков, где могли бы храниться сред-
ства наследодателя. «На сегодняшний день в стране ра-
ботает свыше четырехсот кредитных организаций, и на-
правление писем в каждую из них — большая по объему 
работа, занимающая массу времени и требующая, в том 
числе, значительных финансовых затрат», — рассказы-
вают в нотариате.

Еще важная деталь: нотариусы смогут получить ин-
формацию также о долгах покойного. Ведь долги тоже 
переходят по наследству. Если на умершем человеке ви-
сит несколько кредитов, наследники должны своевре-
менно об этом узнать. Здесь тоже есть свои нюансы. Как 
объяснили «РГ» юристы, наследник отвечает по креди-
там в пределах полученного наследства. То есть строго 
говоря, с него нельзя взять больше, чем он получил. Од-
нако на практике наследники могут и переплатить. Не 
все разбираются в юридических тонкостях, не всегда 
могут отстоять свои права. Так что если на счету у по-
койного 200 тысяч рублей, а по кредиту он должен вы-
платить миллион, возможно, лучше не вступать в на-
следство, тогда и долги наследнику не перейдут.

Кстати, на портале Госуслуг появится новый супер-
сервис: «Утрата близкого человека». В трагичной ситуа-
ции гражданин сможет через портал записаться к нота-
риусу и в целом быстрее решать вопросы, связанные с 
оформлением наследства.  

Няня с дипломом

Было опрошено 500 
кировчанок в возрасте 
от 18 до 44 лет из всех 

районов области и столицы ре-
гиона. В итоге, как сообщили 
«Российской  газете» в прави-
тельстве области, в этом году 
при Кировском центре соци-
альной помощи семье и детям 
была создана специальная 
служба.

Предлагающих услуги по 
уходу за ребенком в Кирове до-
статочно, но не каждой дове-
ришь своего ребенка. Тем более 
что чаще всего это — молодые 
девушки. Нянь с рекомендация-
ми мало, их, что называется, пе-
редают из рук в руки, и их услу-
ги дороги.

Пока в регионе всего шесть 
сертифицированных нянь, про-
шедших обучение в Институте 
развития образования Киров-
ской области по программе про-
фессиональной подготовки 
«Няня (работник по присмотру 
и уходу за детьми)». Обучение 
продолжается.

Стоимость услуги по при-
смотру за одним ребенком 170 
рублей в час в будние дни. Вече-
ром, в выходные и праздники — 
190 рублей. Если требуется по-
сидеть с ребенком более 4 ча-
сов, то услуги няни уже обой-
дутся в 150 рублей за час.

По данным службы, к ним 

обратились уже более 50 семей 
и количество заявок растет.

— Недавно я прочитала в газе-
те, что в Кирове работает Служ-
ба сертифицированных нянь, — 
рассказывает Екатерина Вылег-
жанина, мать двоих детей. — По-
звонила в Центр помощи семье и 
детям, потом на сайте внима-
тельно прочитала информацию 

о нянях и выбрала Татьяну Цы-
пленкову. Заключили с центром 
договор, и на следующий день 
Татьяна пришла к нам. 

По словам Екатерины, пока 
Татьяна играла с четырехлетней 
Ариной, она уложила девятиме-
сячного Кирилла спать и даже 
успела приготовить ужин. 

— Я время от времени загля-
дывала в комнату, где няня зани-
малась с Ариной. Волновалась: 
дочь не особо разговаривает с 
незнакомыми ей взрослыми 
людьми. Но здесь быстро пошла 

на контакт, показывала игруш-
ки, что-то рассказывала, даже не 
хотела отпускать Татьяну, когда 
время закончилось, и пригласи-
ла прийти еще раз. Рада, что они 
нашли общий язык. Теперь знаю: 
если нужно будет присмотреть 
за дочкой, у меня есть помощ-
ник, — улыбаясь, говорит моло-
дая мама.

В семье Ольги и Анатолия  
Коврижных пять детей. День у 
мамы расписан по минутам. По-
звонив в службу сертифициро-
ванных нянь, они остановили 
свой выбор на Марине Зудиной.

— Конечно, воспитывая пяте-
рых, без помощи обойтись не-
просто, — делится Ольга.

Услуга у кировчанок оказа-
лась настолько востребованной, 
что телефон  службы нянь занят 
почти постоянно. Что и неудиви-
тельно. Цена приемлемая, а няня, 
можно сказать, «с гарантией».  
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Восемь 
«ореховских» 
бандитов 
предстанут 
перед судом

ПУТАЛИ 
СЛЕДЫ
Иван Егоров

Завершено расследование уго-
ловного дела в отношении вось-
ми членов «ореховской» ОПГ, 
которое в ближайшее время с 
утвержденным прокурором об-
винительным заключением бу-
дет передано в суд. Об этом во 
вторник сообщила официаль-
ный представитель Главного 
следственного управления СК 
России по Московской области 
Ольга Врадий.

По ее словам, в зависимости 
от роли и степени участия каж-
дого они обвиняются в участии 
в банде, входящей в состав пре-
ступного сообщества, в совер-
шении 14 убийств, 8 покуше-
ний на убийство, а также в при-
готовлении одного убийства. 
Как отметила представитель 
областного СК, сложность в 
расследовании этого уголовно-
го дела в первую очередь заклю-
чалась в давности совершения 
ряда преступлений, а также в 
отсутствии свидетелей и каких-
либо «зацепок». Члены ОПГ 
тщательно планировали совер-
шаемые преступления, не 
оставляя после себя ни малей-
ших следов, в том числе не по-
падая под обзор камер видеона-
блюдения. «Следователями 
проведен большой объем рабо-
ты. В результате собранные до-
казательства и результаты мно-
гочисленных экспертиз легли в 
основу обвинительного заклю-
чения, объем которого соста-
вил 109 томов на 3 тысячах 600 
листах», — подчеркнула Врадий.

Как установило следствие, 
члены «ореховской» банды, 
входившей в преступное сооб-
щество, начиная с 1996 года 
дерзко и цинично совершали 
многочисленные убийства и 
покушения на убийства людей. 
На счету 8 членов ОПГ не один 
десяток преступлений.

Самые громкие из них — это 
нападение 17 июля 2010 года 
на автомобиль «Рейндж Ровер», 
в котором передвигался гене-
ральный директор фирмы 
«Одинцовское подворье» 
Сергей Журба вместе с охран-
ником и водителем. Из двух ав-
томатов в них было произведе-
но порядка 98 выстрелов. От 
полученных ранений личный 
охранник скончался на месте. 
Водитель и генеральный дирек-
тор фирмы «Одинцовское под-
ворье» получили ранения.

4 июня 2014 года около 10 
часов утра в Одинцово, член 
«ореховской» ОПГ  в очередной 
раз совершил покушение на 
Сергея Журбу, выстрелив в 
него несколько раз с чердака 
жилого дома. Журба получил 
серьезные ранения жизненно 
важных органов, но остался 
жив. 12 сентября 2014 года око-
ло 20 часов 30 минут у подъезда 
дома по улице Гашека в Москве 
один из членов ОПГ произвел 
не менее 4 прицельных выстре-
лов в юриста Татьяну Акимце-
ву, которая оказывала юриди-
ческие услуги Сергею Журбе, и 
не менее 2 выстрелов в ее води-
теля. От полученных ранений 
они скончались на месте.

Как отметили в Следствен-
ном комитете, преступления 
«ореховских» долгое время 
оставались нераскрытыми. И 
только благодаря кропотливо-
му труду следователей, крими-
налистов и оперативных со-
трудников удалось выйти на 
«след» сначала исполнителей, а 
потом и организаторов, и идей-
ных вдохновителей банды. Во 
время обысков в Одинцовском 
районе Подмосковья и Твер-
ской области, в тайниках чле-
нов ОПГ был обнаружен и изъ-
ят целый схрон оружия. Среди 
прочего — огнемет, противотан-
ковый гранатомет, снайпер-
ская винтовка Драгунова, 4 ав-
томата Калашникова, 5 писто-
летов ТТ, пистолет Макарова с 
глушителем, револьвер систе-
мы наган, большое количество 
гранат и боеприпасов к ору-
жию. Как напомнили в СК, не-
которые члены группировки 
уже предстали перед судом, а 
именно Буторин, Белкин и Ва-
сильченко были осуждены к по-
жизненному лишению свобо-
ды.  

А КАК У НИХ

В Германии няни называются «дневными мамами». Их работа считается 

отдельной профессией, а не вынужденной подработкой или хобби по 

призванию. Бывают и «дневные папы», но они встречаются гораздо реже.

Няни в ФРГ не имеют права работать без специального разрешения, 

если уход за детьми занимает более 15 часов в неделю и трех месяцев в 

году, привязан к определенному времени суток и осуществляется за 

плату. Просто отвести ребенка в садик или на кружок тоже не выйдет — 

эти обязанности подпадают под категорию «уход за несовершеннолет-

ним за пределами места проживания» и требуют сертификации. Для это-

го нужно обратиться в местное управление по делам молодежи.

Все требования четко прописаны в Социальном кодексе ФРГ. За под-

польный бизнес грозит штраф до 500 евро. «Дневные мамы» также 

должны получить диплом, который выдают на специальных курсах, под-

тверждение навыков оказания неотложной помощи, справку от врача и 

полиции.

Обычно няням разрешено присматривать максимум за пятью детьми од-

новременно, но некоторые земли в исключительных случаях позволяют 

иметь больше подопечных.

Подготовила Екатерина Забродина

СЛЕДСТВИЕ Жителя Казани будут судить 
за фото Гитлера на сайте «Бессмертного полка»

Симпатия к врагу
Наталья Козлова

Ц
ентра льный аппарат 
Следственного комитета 
объявил об окончании 

расследования уголовного дела 
против жителя Казани, который 
поставил на сайт «Бессмертно-
го полка» фото Гитлера.

Расследование вело Главное 
следственное управление СКР. 
Уголовная статья — о реабилита-
ции нацизма. Единственный фи-
гурант — житель Казани Мухам-
мед Эль-Айюби.

Как рассказала корреспон-
денту «РГ» официальный пред-
ставитель Следственного коми-
тета Светлана Петренко, по вер-
сии следствия, 4 мая 2020 года 
Эль-Айюби, «используя прило-
жение в социальной сети, от-
правил на сайт «Банк Памяти» 
фотографию Адольфа Гитлера 
для ее дальнейшей трансляции в 

акции «Бессмертный полк он-
лайн» в одном ряду с ветерана-
ми Великой Отечественной вой-
ны и тружениками тыла».

Дома у обвиняемого провели 
обыск и увидели, что Эль-Айю-
би несколько месяцев выращи-
вал в своем доме растения, со-
держащие наркотики.

Таким образом, утверждает 
Петренко, фигуранту предъяв-
лено обвинение по двум ста-
тьям — 354.1 и 228 Уголовного 
кодекса РФ — «реабилитация на-
цизма; незаконное хранение ра-
стений, содержащих наркоти-
ческие средства».

Смогли следователи устано-
вить  цели и мотивы совершен-
ных Эль-Айюби преступлений. 
По утверждению самого обви-
няемого, поступок был совер-
шен им по причине симпатий к 
Гитлеру, а растения, содержа-
щие наркотические средства, 

он выращивал для личного упо-
требления.

Эль-Айюби вину признал 
полностью и публично принес 
извинения.

Петренко говорит, что выво-
ды следствия о виновности Эль-
Айюби основываются на ком-
плексе доказательств. Среди 
них результаты компьютерной, 
портретной, физико-химиче-
ской и психиатрической судеб-
ных экспертиз, многочислен-
ные показания свидетелей, в чи-
сле которых имеются историки, 
поисковики, архивисты.

Сейчас уголовное дело на-
правлено в Генеральную проку-
ратуру России для решения во-
проса об утверждении обвини-
тельного заключения.

В 2014 году в Уголовном ко-
дексе появилась новая статья 
«Реабилитация нацизма». Ста-
тья устанавливает ответствен-
ность за «отрицание фактов, 
установленных приговором 
Международного военного три-
бунала для суда и наказания 
главных военных преступни-
ков, одобрение преступлений, 
установленных указанным при-
говором, а равно распростране-
ние заведомо ложных сведений 
о деятельности СССР во время 
Второй мировой войны». Нака-
зание — штраф до 300 тысяч ру-
блей, либо принудительные ра-
боты или лишение свободы на 
срок до трех лет.

Если же попытки реабилита-
ции нацизма будут с использо-
ванием служебного положения 
или средств массовой информа-
ции, а также с «искусственным 
созданием доказательств обви-
нения», ответственность будет 
выше. 

Штрафы составят от 100 до 
500 тысяч рублей. Либо прину-
дительные работы или лишение 
свободы на срок до пяти лет.  

Как правило, обвиняемые по статье о реабилитации нацизма всегда 
признают свою вину и приносят извинения..

ФИНАНСЫ В России можно будет 
купить криптовалюту, а купить 
что-нибудь на нее — уже нет 

Шито-крипто

Роман Маркелов

Со следующего года в России 
можно будет проводить сделки 
с криптовалютой, но одновре-
менно запрещается использо-
вать ее как средство платежа. 
Таким образом, криптовалюты 
приобретут статус в целом 
стандартного финансового ак-
тива и станут способом для 
вложения свободных денег — в 
том числе и для неискушенных 
инвесторов.

Это следует из законопроек-
та «О цифровых финансовых 
активах», принятого накануне 
Госдумой во втором, основном 
чтении. Он вступает в силу с 1 
января 2021 года. Это не по-
следний нормативный акт, ко-
торый будет регулировать 
криптовалюты — осенью плани-
руется представить более под-
робный законопроект, кото-
рый, вероятно, определит в том 
числе правила майнинга.

Документ дает определение 
цифровым финансовым акти-
вам (ЦФА) — это цифровые пра-
ва, выпуск, учет и обращение 
которых возможны только че-
рез внесение записей в инфор-
мационной системе на основе 
распределенного реестра 
(блокчейна). Они могут быть 
объектом залога, сделок купли-
продажи, обмена одного вида 
ЦФА на другой (в том числе вы-
пущенных по правилам ино-
странных информационных 
систем) или на цифровые права 
иных видов. Но ЦФА не являют-
ся и не признаются средством 
платежа.

Вносить в информационную 
систему записи о выпуске циф-
ровых финансовых активов 
вправе физлица, зарегистриро-
ванные в качестве индивиду-
альных предпринимателей и 

юрлица (коммерческие и не-
коммерческие организации). 
Доступ в систему будет возмо-
жен только при наличии уни-
кального кода, а решение о вы-
пуске составляется в электрон-
ной форме и должно быть под-
писано усиленной квалифици-
рованной электронной подпи-
сью. Кроме того, решение о вы-
пуске ЦФА должно быть разме-
щено в интернете в открытом 
доступе до полного исполнения 
обязательств перед всеми обла-
дателями активов. Банк России 
вправе определить признаки 
ЦФА, которые могут приобре-
тать неквалифицированные 
инвесторы, и ограничить сум-
му их вложений в такие активы.

Все сделки с ЦФА должны 
будут совершаться только че-
рез операторов обмена цифро-
вых финансовых активов, на-
поминают в Банке России. Это 
в основном банки и биржи. В 
ЦБ считают, что принятие зако-
нопроекта позволит перевести 
традиционные финансовые ин-
струменты в цифровую форму 
и расширить альтернативные 
способы привлечения инвести-
ций, а также защитить инвесто-
ров и граждан от финансовых 
пирамид.

« С  п о я вл е н и е м  за к о н а 
крупные участники финансо-
вого рынка смогут начать при-
менять технологию для созда-
ния новых финансовых про-
дуктов. Юридические лица — от 
крупных корпораций до мало-
го бизнеса — новый удобный 
способ привлечения средств, 
население — более доходный 
инструмент инвестирования», 
— полагает руководитель на-
правления «Развитие техноло-
гии распределенного реестра» 
ассоциации ФинТех Анатолий 
Конкин.  

А К Ц Е Н Т

В педагогическом колледже 
были открыты специальные курсы. 
По окончании каждая няня прошла 
практику в частном детском саду
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Теперь мама может быть спокойна: качество услуг няни и безопасность ребенка гарантирует государство.

Светлана Викторовна 
Разворотнева
Исполнительный директор 

НП «ЖКХ-Контроль»

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

ВОПРОСЫ СВЕТЛАНЕ РАЗВОРОТНЕВОЙ И АЛЕКСЕЮ МАТЮХИНУ ОБ УВЕЛИЧЕНИИ ТАРИФОВ 

НА ЖКУ С ИЮЛЯ, НАЧИСЛЕНИЯХ И ПЕРЕСЧЕТАХ МОЖНО ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 22 ИЮЛЯ, С 11.00 

ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ 

РЕГИОНОВ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU. 

Алексей Геннадьевич 
Матюхин
Начальник управления регулирова-

ния в сфере ЖКХ ФАС России

Как вам это 

Любовь Годэ, воспитатель с 30-летним стажем: 
— Быть няней, тем более для маленького ребенка, непросто. 

Знаю это по себе, так как долгое время проработала в детском саду 

и потом в частном порядке устраивалась в семьи к ребенку няней.

Инициативу, которая сейчас реализуется в разных регионах страны, 

можно только приветствовать. Особенно для малообеспеченных 

и многодетных семей это действительно выход из ситуации. К сожале-

нию, очереди из желающих работать нянями не видно. Новые образо-

вательные курсы вряд ли заинтересуют молодежь. Зато наверняка бу-

дут интересны женщинам предпенсионного и пенсионного возраста. 

У них есть и жизненный опыт, и желание.

Члены «орехов-
ской» банды начи-
ная с 1996 года 
совершали 
многочисленные 
убийства людей
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ЧП На Украине уголовник взял в заложники 
пассажиров маршрутки

Захватчик с диагнозом
Петр Лихоманов

М
инувший втор-
н и к  в ы д а л с я 
крайне сложным 
для украинского 
руководства: за-
хват заложников 
со стрельбой в 
Луцке, взрыв и 
минирования в 

Киеве. И все это на фоне долго-
жданного визита президента 
Швейцарии, который должен 
был стать событием дня, но не 
стал.

Неприятности начались с 
утра: в Луцке, одном из самых 
тихих областных центров стра-
ны, 44-летний «борец с систе-
мой» захватил междугородное 
маршрутное такси — старый ин-
дийский автобус с двумя десят-
ками пассажиров. Просто во-
шел на остановке с рюкзаком и 
объемной сумкой, а когда тран-
спортное средство оказалось в 
центре Луцка, остановил его, 
выстрелив в лобовое стекло. По-
сле этого террорист сам позво-
нил в полицию, представив-
шись как «Максим Плохой».

Судя по ролику, опублико-
ванному за несколько часов до 
захвата, террорист был воору-
жен автоматом Калашникова, 
имел также боевые гранаты и 
самодельные взрывные устрой-
ства. Часть из них он выбросил 
из автобуса в качестве подтвер-
ждения серьезности намере-
ний, а также стрелял по поли-
цейскому квадракоптеру и ок-
нам городской прокуратуры, 
где проводил экстренное сове-
щание глава МВД Аваков. Кроме 
того, он сообщил о мине с ди-
станционным управлением, за-
ложенной в городе.  Вопрос, от-
куда что взялось, не стоит: Ук-
раина, где идет гражданский 
конфликт, переполнена оружи-
ем и взрывчаткой по бросовым 
ценам.

Под псевдонимом «Плохой» 
скрывался дважды судимый 
местный житель Максим Кри-
вош, сын советского ученого-
металлурга, по неподтвержден-
ным пока данным состоявший 

на учете в психоневрологиче-
ском диспансере. К выводу о 
психическом нездоровье при-
шли все, кто изучил его соци-
альные сети и «творчество». 
Так, Кривош рекламировал 
свою книгу «Философия пре-
ступника», которая представля-
ет набор бессвязных мыслей, 
обильно цитировал Ницше, от-
давал дань уважения побывав-
шему в заключении олигарху 
Ходорковскому и блогеру Дудю, 
снявшему фильм о советских 
исправительных лагерях. Нако-
нец, во внешнем облике Кривош 
явно подражал Че Геваре.

Как диагноз прозвучали и 
требования террориста: он оз-
вучил список самых влиятель-
ных украинских бизнесменов и 
политиков, которые должны 
были лично и публично — на 
платформе Yotube — признать 
себя «террористами в законе». 
Персонально от Зеленского 
Кривош потребовал сделать ре-
кламу документальному филь-
му «Земляне», об эксплуатации 
домашних животных людьми: 
последнее время Кривош увле-
кался экологическим «активиз-
мом». 

В связи с изложенными Кри-
вошем требованиями и идеями  
местные наблюдатели вспоми-
нают, что с 1 апреля психонев-
рологические диспансеры Ук-
раины (а также туберкулезные 
диспансеры. — «РГ») в рамках 
медицинской реформы лишены 
государственного финансиро-
вания, а пациенты, в том числе 
социально опасные, распущены 
по домам.

Однако заложники Кривоша 
страдали всерьез: только спустя 
десять часов после захвата тер-
рорист позволил передать стра-
дающим от жары людям воду, но 
не давал справлять нужду.

Попытки переговоров со сто-
роны главы МВД не дали резуль-
тата — террорист отвечал новы-
ми ультиматумами. 

На момент подписания но-
мера появилась информация, 
что президент Украины выпол-
нил требование, и террорист от-
пустил заложников.  

А К Ц Е Н Т

Захватчик, ранее проходивший принудительное 
психиатрическое лечение, потребовал от руководства 
Украины назвать себя «террористами в законе»

КАЗУС   Стражам 
лондонского 
Тауэра грозит 
сокращение

КОРОНА 
РАЗЖАЛУЕТ 
БИФИТЕРОВ
Диана Ковалева

Коронавирус добрался и до 
британских традиций: впервые 
за последние пять с лишним ве-
ков под угрозой сокращения 
оказались церемониальные 
стражи лондонского Тауэра — 
так называемые бифитеры. Все-
му виной карантин и, как след-
ствие, отсутствие туристов, что 
сильно ударило по бюджету 
этой достопримечательности  — 
одной из самых популярных в 
британской столице.

«Около 80 процентов наше-
го дохода зависит от посетите-
лей. Мы предприняли все воз-
можные меры для обеспечения 
безопасности нашего финан-
сового положения, но нам нуж-
но сделать больше, чтобы вы-
жить в долгосрочной перспек-
тиве. У нас просто нет другого 
выбора, кроме как снизить 
расходы на заработную пла-
ту», — заявил Джон Барнс, ис-
полнительный директор 
Historic Royal Palaces, заведую-
щей Тауэром. 

Как заявили в организации, 
никогда еще бифитеры, чей 
корпус был образован королем 
Генрихом VII аж в 1485 году, не 
оказывались в подобном поло-
жении.

Пока сокращения проходят 
на добровольной основе — двое 
из 37 стражей уже решились 
оставить службу. Но, как счита-
ют в HRP, в скором времени мо-
гут последовать и принудитель-
ные увольнения. За пару меся-
цев без туристов бюджет орга-
низации недосчитался 98 мил-
лионов фунтов стерлингов  — и 
пусть недавно она снова откры-
ла свои дворцы для посетите-
лей, в этом году аналитики про-
гнозируют ей доход всего в 12 
миллионов фунтов. Взять к при-
меру тот же Тауэр – из-за пра-
вил социальной дистанции се-
годня он может впустить не бо-
лее тысячи гостей за день, хотя 
обычно до пандемии его посе-
щали аж 12 тысяч человек в 
сутки.

Напомним, что в корпус би-
фитеров или, как их официаль-
но называют, Йоменскую Стра-
жу, набирают отставных уо-
рент-офицеров с безупречным 
послужным списком и 22 года-
ми службы в британских ВС за 
плечами. Изначально бифите-
ры следили за заключенными 
Тауэра и обеспечивали безопа-
сность хранившихся в нем ко-
ролевских драгоценностей. Од-
нако сегодня они водят по Тауэ-
ру экскурсии и сами являются 
его достопримечательно-
стью.  
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БЕЗ ГОРИЗОНТА
Когда международная жизнь оказалась парализована 
пандемией, дружно заговорили о том, что мир никогда 
не будет прежним, всё поделилось на «до» и «после». По 
прошествии первого шока наступило что-то вроде ста-
билизации: формы, конечно, меняются, а содержание не 
очень. Повестка мировой политики сохранилась, и по 
мере выхода из вирусного анабиоза стали оживляться 
традиционные проблемы.

Сейчас восприятие снова другое, и оно, вероятно, 
уже ближе к реальности. Если выразить коротко: всем 
процессам, которые разворачивались и раньше, прида-
но серьезное ускорение. Мир не перевернулся, но чем 
дальше зайдут эти процессы, тем меньше он будет напо-
минать то, к чему все привыкли за несколько десятиле-
тий.  

Отличительной чертой предстоящих лет станет нео-
пределенность. Можно возразить, что ничего нового 
здесь нет, об этом феномене рассуждают давно. Это так, 
но он переходит в другое качество. Вирус — наглядная ил-
люстрация. Природа 
и поведение инфек-
ции до сих пор весь-
ма мало прояснены, 
и врачи, и соответст-
вующие службы, 
хотя и обрели за не-
сколько месяцев бо-
гатый опыт, во мно-
гом работают нау-
гад.  Отсюда и специ-
фика разговоров о вакцине и лекарствах — оптимистич-
ных, но очень осторожных и расплывчатых. «Волны» и 
вспышки продолжаются, в некоторых странах происхо-
дят повторные закрытия на карантин, в других — возвра-
щаются меры, отмененные в конце весны — начале лета. 
Возможно, власти дуют на воду, но они и продолжат это 
делать. 

А это значит, что нервный ритм международной ком-
муникации теперь станет нормой, как и возможность 
внезапного прерывания связей из-за очередного эпиде-
миологического обострения. Понятно, что данное обсто-
ятельство будет сильно сказываться на планировании 
международной деятельности, даже не сужая горизонт, а 
уводя от него — смотреть приходится под ноги, а не впе-
ред на дорогу. 

Главная жертва событий 2020 года — всеобщая мо-
бильность, достигшая пика к третьему десятилетию это-
го века. Даже если, как все надеются, границы в какой-то 
момент начнут открываться, придется смириться с воз-
можностью их закрытия вновь в любой момент. Чем бо-
лее сложным будет становиться перемещение, тем боль-
шее воздействие на инфраструктуру, с ним связанную, — 
от транспорта или гостиниц до всей сферы услуг, кото-
рая ориентирована на массовый приток людей. Это не 
означает смерти туризма и командировок, но охват не-
избежно сократится. Вынужденный переход в онлайн 
минувшей весной влияет и на восприятие того, насколь-
ко необходима та самая мобильность. 

Национальные границы приобретают новое значе-
ние — они замыкают пространство если не личной без-
опасности, то, по крайней мере, понимания действую-
щих правил и относительной свободы передвижения. 
Как отмечали некоторые комментаторы на пике распро-
странения заразы, национализм приобрел не этниче-
ский, не гражданский, а территориальный характер — 
живущие постоянно на одной территории воспринима-
ются как несущие друг другу меньшие риски, чем любые 
приезжие. Конечно, опыт острой фазы нельзя абсолюти-
зировать, но бесследно он тоже не пройдет. 

Предсказуемость международного поведения в по-
слевоенную эпоху определялась наличием институтов, 
которые достаточно эффективно ограничивали дейст-
вия государств и 
вводили их в рамки. 
Сейчас они переста-
ют функциониро-
вать, поскольку 
слишком изменился 
мировой контекст и 
исчезли основы для 
их успешной работы 
(баланс сил закон-
чился с исходом «хо-
лодной войны», а по-
пытка доминирова-
ния одной страны не 
удалась). В ближай-
шие годы затухание продолжится, возможно, какие-то 
институты даже просто исчезнут (хотя этому, как прави-
ло, препятствует бюрократическая инерция — создать 
любую структуру проще, чем ее упразднить). 

Международное сотрудничество не прекратится — 
это просто невозможно во взаимосвязанном мире, кото-
рый сам по себе никуда не денется. Но оно уже не будет 
опираться на общемировые структуры, указывающие 
правила своим участникам. Сейчас активно призывают 
к тому, чтобы спасти/возродить многосторонние подхо-
ды, дабы не допустить скатывания мира к политдарви-
низму, борьбе всех против всех. Но под многосторонно-
стью по привычке понимается возврат к более или менее 
универсальным институтам предшествующего време-
ни. Между тем многосторонность наступающей эпохи 
будет выглядеть иначе. Это способность нескольких 
стран (от трех и далее, в зависимости от необходимости) 
объединять усилия для решения конкретных вопросов. 
Привлекаются те, кто нужен и важен в данной теме. И 
пока она актуальна, взаимодействие продолжается, если 
вопрос снят, конфигурация меняется.   

Это гораздо более сложная и вариативная система, 
чем та, что применялась в период расцвета глобализа-
ции, но иного больше не дано. В этой системе еще больше 
чем прежде зависит от силы, устойчивости и эффектив-
ности всякого государства. Хотя бы даже потому, что 
именно эти качества будут определять исход торга по ка-
ждому случаю, торг же в такой модели многосторонно-
сти становится основой взаимодействия. По мере увели-
чения важности государств в мировой системе, а панде-
мия стимулировала прежде всего это, возрастают требо-
вания к их состоятельности. Что в первую очередь пред-
усматривает способность выстроить гармоничные от-
ношения с собственным обществом и только потом до-
биваться успехов вовне.  

Отличительной 
чертой предстоя-
щих лет будет 
неопределенность

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Главной жертвой 
событий 2020 
года станет всеоб-
щая мобильность, 
а границы получат 
новое значение

САММИТ Брюссель будет наказывать непослушные страны деньгами

Компромисс по-европейски
Ариадна Рокоссовская

Н
а пятый день беспрерыв-
ного саммита ЕС, посвя-
щенного будущему бюд-

жету этой организации, лидеры 
27 стран-членов сделали вид, 
что пришли к согласию. В шесть 
утра во вторник глава Евросове-
та Шарль Мишель написал в сво-
ем Твиттере: «Мы сделали это! 
Мы утвердили пакет мер для вос-
становления экономики и евро-
пейский бюджет на 2021—2027 
годы. Это сильная сделка, и глав-
ное — это то, что сейчас так нуж-
но Европе». О чем именно дого-
ворились европейские лидеры, 
каждый из них понял по-своему.

Около 90 часов переговоров 
лидеров стран ЕС с глазу на глаз 
и в группах, бессонные ночи и 
дни, проведенные в бесконеч-
ных спорах и подсчетах своей 
доли от 1824,3 миллиарда евро, 
— все это потребовалось для 
того, чтобы прийти к компро-
миссу относительно будущего 
бюджета, который полагается 
утверждать единогласно.

Спикер Европейского парла-
мента Давид Сассоли дал по-
нять, что евродепутаты не ут-
вердят документ, если в нем не 
будет обозначено, что страны, 
нарушающие базовые принци-
пы ЕС, не получат всех предназ-
наченных им денег из европей-

ских фондов. Это был намек 
прежде всего на Польшу, кото-
рую Еврокомиссия уже кото-
рый год обвиняет в нарушении 
принципов правового государ-
ства, прописанных в статье 2 
Договора о Европейском союзе. 
И Шарль Мишель заложил в из-
начальном проекте бюджета со-
ответствующую запись — жест-
кую и конкретную.

Однако с каждым днем пере-
говоров формулировка стано-
вилась все более расплывчатой, 
и в конце в документе остались 
две фразы о том, что против на-
рушителя базовых принципов 
ЕС будут приняты соответству-
ющие финансовые меры и «Ев-
росовет скоро вернется к этому 
вопросу». Глава Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен на пресс-
конференции во вторник поя-
снила: «Мы подкрепили зафик-
сированные принципы право-
вого государства четким обяза-
тельством защищать их. В слу-
чае, если комиссия заявит об их 
нарушении, соответствующее 
решение будет принято квали-
фицированным большинством 
голосов». Совсем иначе это по-
нял польский премьер Матеуш 
Моравецкий. «В документе нет 
непосредственной связи между 
правовым государством и бюд-
жетными средствами», — тор-
жественно объявил он.

Председатель польского 
правительства и все его колле-
ги, а также высокопоставлен-
ные европейские чиновники 
сообщали СМИ о победе — каж-
дый о своей. Однако на деле на-
чиная с пятницы всем им при-
шлось постепенно отступать со 
своих первоначальных пози-
ций. Так, представленный в 
первый день саммита проект 

поддержки стран, больше всех 
пострадавших от коронавиру-
са, предполагал выделение 750 
миллиардов евро, из них 500 в 
форме безвозмездных субси-
дий, и лишь 250 миллиардов в 
форме кредитов. Но этот план 
встретил жесткое неприятие 
«скупой четверки» — Голлан-
дии, Австрии, Дании и Швеции. 
Страны, которые платят самые 

большие взносы в бюджет Ев-
росоюза, требовали умень-
шить безвозмездные субсидии 
и предоставить им контроль 
над расходами получателей по-
мощи, таких как Италия и Ис-
пания.

Журналисты европейских 

СМИ, аккредитованные в Брюс-
селе, сходятся во мнении, что 
компромисс стал возможен 
лишь благодаря позиции Мер-
кель, которая встала на сторону 
«беднейших», что уравняло 
шансы сторон конфликта. Итог 
этих переговоров: 390 милли-
ардов в виде субсидий и 360 — в 
форме льготных кредитов. Эти 
средства должны быть привле-
чены Европейской комиссией в 
виде кредитов на финансовых 
рынках до конца 2026 года. Сро-
ки погашения всей этой суммы 
рассчитаны на период до 31 де-
кабря 2058 года.

Что же касается бюджета 
2021—2027, в нем были резко со-
кращены расходы на проекты, 
относящиеся к науке, технологи-
ям и инновациям — с 13,5 до 5 
миллиардов евро. Несмотря на 
то, что 30 процентов средств 
должно быть потрачено на фи-
нансирование климатических 
проектов, «фонд справедливой 
трансформации», который дол-
жен уменьшить зависимость ев-
ропейских стран от угля к 2050 
году, был урезан на 25 процен-
тов, то есть на 10 миллиардов 
евро. Экономия коснется также 
сельского хозяйства: расходы на 
него сократятся в два раза, и ин-
вестиций — вместо 30,3 милли-
арда на них выделят 5,6 милли-
арда.  

Лидеры ЕС четыре дня так напря-
женно спорили о бюджете, что дохо-
дило до дипломатических стычек.

После захвата автобуса злоумышленник несколько раз выстрелил по его стеклам, а также обстрелял расположен-
ное неподалеку здание областной полиции.

В захваченном автобусе, по разным данным, находилось от 10 до 20 человек, включая водителя.
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Между тем

Вчера в Киеве были обезврежены два взрывных устройства на самом 

дешевом и многолюдном рынке «Минский». Подозрительные предметы 

— брошенный у входа чемодан и пакет между киосками — были обнару-

жены охраной торговой точки, и действительно оказались бомбами. 

Вчера же «телефонные террористы» минировали аэропорт «Жуляны», 

центральный вокзал и крупнейший торговый центр. За день до этого — в  

понедельник — самодельный фугас на основе фейерверка правоохра-

нители обезвредили у станции метро «Лесная», а в минувший четверг у 

метро  «Шулявка» взорвалась урна, был госпитализирован один чело-

век. Участившиеся случаи реального минирования в Киеве заставляют 

экспертов думать, что осенью, когда на Украине прогнозируется поли-

тический кризис, террористические методы политической борьбы мо-

гут стать основными, если не единственными.
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ТРАДИЦИИ В Спасское-Лутовиново приехали отцы и дети — на первый 
Тургеневский шахматный турнир

Под сенью девушек в цвету
Игорь Вирабов

Г
угл глючило. Часа четы-
ре от Москвы — и вдруг 
на самых подступах к 
Спасскому-Лутовино-
ву навигатор потребо-
вал свернуть с асфальта 
к лешему в овраги. С 
Тургеневым всегда так: 
кажется, разложен весь 

по полочкам со школы, а зазева-
ешься — пиши пропало. Все вре-
мя водит, ворожит, ловушки 
расставляет — и неизвестно, где 
он самый настоящий. Великое 
всегда непросто. Короче говоря, 
я Гуглу не поддался. Прибыл.

У ворот в музей-усадьбу 
длинный транспарант. Первый 
Тургеневский шахматный тур-
нир. Лучшему шахматисту из 
писателей и лучшему писателю 
из шахматистов посвящается. 
Над Спасским-Лутовиновым 
распахнулось утро и раскры-
лись тучи: из-за них, сказал бы 
сам писатель, показалась ла-
зурь, ясная и ласковая, как пре-
красный глаз.

Народу набежало как-то сра-
зу много. А надо понимать, что в 
Спасском-Лутовинове — вой-
дешь, и сразу как гипноз: тут 
воздух прян, пруды тягучи, де-
ревья долговязы, а листья заня-
ты дремотной болтовней. И 
тени ходят сами по себе. Не 
исключено, что среди них и сам 
Иван Сергеевич.

И вот еще: старушки, моло-
душки — все тут сразу чувству-
ют себя тургеневскими девуш-
ками. Зачарованное место.

Среди гостей один сенатор, 
орловский вице-губернатор и 
даже бывший (шестой) прези-
дент Всемирной шахматной ор-
ганизации ФИДЕ. Рассыпались 
по парку маргаритками. Счаст-
ливчиков уже везут кареты по 
усадьбе. Другие в лодках по пру-
ду. Кто-то успел дойти и до Апте-
карского огорода — здесь, в 
оранжерее, разные полезные 
рассады напоминают о при-
страстиях хозяйки, маменьки 
писателя, Варвары Петровны.

У главной сцены мценский 
хор поет, как рукоделье выши-
вает — зажигательно. Но по сло-
вам Сергея Ступина, директора 
Спасского-Лутовинова, еще 
нельзя тут прозевать концерт: в 
глубинке парка, на опушке, где 
скамейки на колесиках и чи-
тальня под открытым небом, — 
играет струнный квартет (прие-
хал из Орла): Бетховены до дро-
жи пробирают. Чуть левее, кста-
ти, в том же парке — вернисаж 
пейзажей от художника Георгия 
Дышленко. Дальше к большому 
спасскому пруду — из новой бе-
седки «Левада» — откроются 
другие горизонты. И, кстати, 
всюду появились указатели, 
скамеечки — месяцы под каран-
тином здесь не пропали зря.

Да, но при чем тут шахматы? 
А ведь они тут неспроста.

Напутствия официальных 
лиц уже слышны на главной сце-
не. Увы, не смог приехать на 
турнир вице-чемпион мира 
Алексей Широв — из-за панде-
мии и перекрытых границ не 
выбрался из Риги.

Экс-президент ФИДЕ Кир-
сан Илюмжинов уверяет, что в 
таком красивом заповеднике — 
самое место для красивых шах-
матных комбинаций. Время та-
кое — хочется красивого. За вре-
м я  п а н д е м и и ,  п о ка за л о с ь 
Илюмжинову, мир немного стал 
сходить с ума: в Австралии, 
Хорватии задумались над дис-
криминацией в шахматах — по-
чему игру все время начинают 
белые? Французы предлагают 
вместо черно-белых шахмат-
ных фигур переходить на розо-
во-голубые. Но ветеран ФИДЕ 
заверил: он надеется, что шах-
маты — умственная все-таки 
игра — в конце концов помогут 
увеличить в мире удельный вес 
здравомыслия.

Тем временем председатель 
орловской федерации, он же 
главный судья Андрей Лунев, с 
директором (и, между прочим, 
бывшим мэром города Орла) 
Сергеем Ступиным дают отмаш-
ку — начали турнир. А это пятьде-
сят два участника от мала до ве-
лика, московские, орловские и 

курские, туляки и белгородцы, 
липецкие и смоленские. Столы 
для них — по аллее, ведущей к му-
зейной богадельне. А на аллее 
возле «Флигеля изгнанника» — 
столики для двадцати участни-
ков (тут тоже есть и старики, и 
дети-вундеркинды) сеанса од-
новременной игры с гроссмей-
стером Валерием Чеховым.

Играли всюду. Правда, кто-то 
предпочел крокет. Но пока тур-
нир в разгаре — уединимся-ка с 
самим Тургеневым. Где еще, как 
не в его «дворянском гнезде». 
Ведь есть что обсудить. Такое 
совпадение: писатель вспоми-
нал о шахматах чаще всего — в 
шестидесятых годах позапрош-
лого века. Как раз тогда, когда 
весь мир ничуть не хуже ны-
нешнего «пандемического» 
трясло от умственных шатаний 
и недостатка здравомыслия.

В письме приятелю Колбаси-
ну Тургенев выражался прямо: 
«Время приняло слабительное — 
и неудержимо стремится — не 
хочу сказать куда». И шахматы, 
и все тут очень кстати.

Нейман бил его в Париже
В библиотеке Спасского 

остались кипы шахматных жур-
налов — исчерканных его помет-
ками. Он всё искал изящные де-
бюты. Жизнь ему вечно пред-
ставлялась птицей с переломан-
ным крылом — и все хотелось 
угадать, что будет в эндшпиле, 
чем дело кончится.

Вот из писем тех лет:
* «Перед обедом хожу играть 

в шахматы в Cafe de la Regence и 
претерпеваю частые пораже-
ния».

* «Играю в шахматы, слушаю 
хорошую музыку».

* «Выезжаю мало и ничего не 
работаю: играю в шахматы».

* «Дождик льет с утра до ве-
чера, и небо имеет вид мокрого 
утиральника. Работа, по мило-
сти руки, остановилась. Вслед-
ствие этого жизнь проходит до-
вольно однообразно — я много 
читаю, играю в шахматы».

На шахматной доске 64 чер-
но-белые клетки. Он еще не зна-
ет — но ему будет отмерено на 
жизнь по совпадению 64 года.

Шестидесятые открылись 
для него романом «Отцы и 
дети» — а завершились романом 
«Дым». Между этими двумя ша-
гами — череда сплошных сканда-
лов: товарищеский суд с Гонча-
ровым, дружба врозь с Некрасо-
вым, следом рассорился с Гер-
ценом, с Толстым чуть не стре-
лялся на дуэли — и всё в одно де-
сятилетие. Был царский мани-
фест, крестьянское освобожде-
ние, сбывались либеральные 
надежды вроде бы — вот только 
жизнь  вдруг  ста ла  серой, 
сплошные черно-белые квадра-
тики. Он встретил друга юности 
Бакунина, беззубого, оплывше-
го и одержимого идеями все-
мирной смуты, — и написал под 
впечатлением: «Какая безжа-
лостная мельница — жизнь. — Так 
людей и превращает в муку — 
спросите вы? — Нет, просто в 
сор».

Тургенев стал разыгрывать 
свои шестидесятые, как шах-
матную партию. В шестьдесят 
четвертом начал строить свой 
домик пряничный — особняк в 
Баден-Бадене, под боком Виар-
до. Тургенев будто бы пытался 
из чудес построить декорации — 
при том, что в глубине души он в 
чудеса не верил.

В Баден-Бадене он и напишет 
«Дым» — и к шахматам этот ро-
ман, который вызовет негодова-
ние Достоевского и откликнется 
в «Бесах», — имеет прямое отно-
шение. Из двух абзацев «Дыма» 
выйдет Лужин – случайный, ми-
молетный персонаж Тургенева. 
Его фамилию даст через много 
лет герою своего романа о шах-
матном вундеркинде Владимир 
Набоков. При этом сам герой 
«Защиты Лужина» зарифмуется 
с главным героем тургеневского 
«Дыма», Литвиновым. Тот и дру-
гой сидят в кафе на водах, в Баде-
не. Один отмахивается от назой-
ливых ос — другого раздражают 
сплетницы, «царицы ос». И оба 
усмехаются похоже. Да и невеста 
Лужина вдруг спросит у Набоко-
ва: «Так делали тургеневские де-
вушки. Чем я хуже?»

Оба героя возвращаются к 
своим семейно-юношеским 
травмам. Там самое загадоч-
ное, там первая любовь и там, в 
начале, может быть разгадка. 
Чтобы понять хоть что-нибудь 
и осознать себя, героям надо 
постоянно скатываться из ре-
альности в воспоминания. Или 
выстраивать действительность 
на шахматной доске. Отец на-
боковского шахматного гения 
окажется в напоминание о 
«Дыме» автором знаменитого 
романа «Угар». Он хочет сде-
лать сына героем повести «Гам-
бит». Хочет разгадать загадку 
сына, стеной отгородившегося 
от отца и от распавшегося 
мира.

В романе «Дым» был моно-
лог у одного из персонажей, По-
тугина, о любви и нелюбви к 
России — за него и ополчились 
на Тургенева. А между прочим, 
весь этот поток сознания Поту-
гина вызвал как раз один из вун-
деркиндов, юный самородок-
пианист. Потугинское бешенст-
во, по сути, было лишь от собст-
венной ущербности. От нереа-
лизованности. От того, что у 
него у самого — не сбылось.

Тургеневский герой Литви-
нов убежал от демонической 
красавицы: «Григорий Михай-
лович... Григорий... — послышал-
ся за его спиной умоляющий 
шепот.  Это единственный тур-
геневский роман, герой которо-
го набрался храбрости вернуть-
ся все-таки к своей ангельской 
невесте. Герою у Набокова по-
слышалось такое же: «Из холод-
ной тьмы, донесся голос жены, 
тихо сказал: «Лужин, Лужин». 
Но он найдет свой выход — вый-
дет в никуда, в окно.

Через пару лет после романа 
«Дым» Иван Сергеевич пожало-
вался приятелю: «От шахматов я 
совсем отстал; в последний раз в 
Париже Нейман так меня бил, 
что даже жалость в зрителях воз-
буждалась; правда, то был Ней-
ман, самый сильный игрок после 
Морфи». Густав Нейман был ав-
тором популярного шахматного 
учебника, победителем громко-

го международного турнира. Лет 
в тридцать пять (он прожил все-
го 42) сошел с ума. А Морфи? 
Американский юный гений Пол 
Чарльз Морфи прожил 47 лет. 
Играть перестал, когда не было и 
тридцати. Причина та же: тяже-
лый душевный недуг.

Всё кажется, будто Тургенев 
и при жизни виделся с будущим 
набоковским Лужиным. Рома-
ны переломных эпох, сосуды со-
общающиеся. Иван Сергеевич 
становится «реальней буду-
щим». Его герои разрывались 
между Badenом и Баденом. 
Между смутьянами — и сливка-
ми самодовольства. Налево За-
пад, направо Восток. «Дым, 
шептал он, дым». И шахматы не 
помогали.

А в 1870-м его избрали вице-
президентом первого в Герма-
нии международного шахмат-
ного турнира. В шахматах, как в 
жизни, все можно просчитать,  
но итог всегда непредсказуем.

Базаров бронзовеет
А в Спасском-Лутовинове 

турнир прошел по-настоящему, 
как праздник. Победитель - Кон-
стантин Беспалов из тульского 
Щекина. У девушек — Лиза Доро-
хина из Белгорода. Третье место 
занял  москвич Базаров (не Ев-
гений — Константин).

Гроссмейстер Валерий Чехов 
в качестве постскриптума разо-
брал одну из тургеневских пар-
тий. Его игру в парижском кафе 
«Режанс» с крепким польским 
мастером Мачусским. Тургенев 
выиграл, использовав элемен-
ты еще неведомой тогда «защи-
ты Нимцовича». Гроссмейстер 
Чехов уверяет: он играл почти 
что как профессиональный 
шахматист. Эту тургеневскую 
победу воспевал парижский 
шахматный журнал «Нувель Ре-
жанс». Года за два до смерти, 
приехав в Ясную Поляну, Иван 
Сергеевич припомнит ту же 
партию. В воспоминаниях сына 

Толстого, Сергея Львовича, со-
хранился его восторженный 
рассказ о возбужденных зрите-
лях: «Замешался национальный 
интерес: русский играл с поля-
ком. Подумавши, Иван Сергее-
вич сделал выигрышный ход, и 
поляк сдался. Когда он это рас-
сказывал, мне показалось, что в 
нем билась патриотическая 
жилка».

Завзятый «западник», Турге-
нев всё время всех запутывал. 
Любил гамбиты — мог пожер-
твовать фигурой. Писателя в 
кругу парижских шахматистов 
прозвали «рыцарем слона» — Le 
chevalier du fou. Но ведь фран-
цузское le fou одновременно оз-
начало — и шахматного «слона», 
и «безумца» (даже «лицедея» и 
«шута»). В печальном рыцаре 
слона одновременно жил лука-
вый Дон Кихот? Но титулом 
Иван Сергеевич гордился.

****
Чего ждать в сентябре Спас-

скому-Лутовинову? После шах-
матного турнира директор 
Сергей Ступин приступает к 
подготовке Тургеневского охот-
ничьего фестиваля. Жизнь бьет 
ключом. В хорошем смысле.

Восемь месяцев назад музей-
усадьбу возглавила новая ко-
манда — ее концепция развития 
музея имеет многообещающее 
название «Смена парадигмы 
при сохранении матрицы». Что 
это означает? В недалеком буду-
щем — «Фестиваль дворянской 
кухни», мастерские, туристиче-
ские туры, привлечение к со-
трудничеству «творческих 
групп», путешествия с родите-
лями и детьми в «ночное» турге-
невских времен. И даже восста-
новленный стеклянный улей, 
висевший за окном Варвары 
Петровны Тургеневой. Планов 
на пятьдесят страниц — причем 
все мелким почерком.  

Съезжались семьями из окрестных областей. Кто не участвовал в турнире — тренировался рядом на лужайке.

На дорожках старинного парка можно встретить тургеневских девушек...

А К Ц Е Н Т

Жизнь прожить есть только два способа, — 
писал физик Эйнштейн. — Согласно 
первому чудес не существует.  Для второго 
все вокруг — сплошные чудеса

ВПЕРЕД 
К СТАНИСЛАВСКОМУ
Больше двух лет назад, через неделю после ухода из 
жизни Олега Павловича Табакова, возглавившего МХТ 
им. А.П. Чехова в 2000 году, «Российская газета» опу-
бликовала мою статью «Больше, чем театр». Понимая 
деликатность ситуации, я хотел напомнить людям, 
принимающим решения, о том, что такое этот театр. 
Каково его место в культурной жизни России и мира. 
Не только в сценическом искусстве, но и общечелове-
ческом бытии ХХ столетия. Важно понимать, что Худо-
жественный театр сформировался не просто как круп-
ный национальный театр, а как основополагающий 
творческий центр, предопределивший профессио-
нальные и духовные искания ХХ века во всем мире, 
давший почву для многих сценических направлений, 
выходящих за рамки психологического реализма. Те-
атр, где ставили великие цели и осуществляли гранди-
озные замыслы. 

Тогда я был пре-
дельно сдержан, по-
нимая, что пишу 
свои заметки сразу 
после смерти Олега 
Табакова, поэтому 
не хотел называть 
имена возможных 
преемников, пола-
гая, что с этим необ-
ходимо повреме-
нить. Я не мог пред-
положить, что о но-
вом художествен-
ном руководителе и директоре — Сергее Женоваче, без-
условно талантливом режиссере и педагоге, — объявят 
уже 23 марта 2018 года, не дождавшись, когда пройдут 
сорок дней путешествия души усопшего к своему по-
следнему пристанищу. Сегодня, когда все мы, в том чи-
сле люди, связанные с МХТ, после смерти Олега Таба-
кова износили не одну пару башмаков, можно быть 
куда более прямолинейным. Тем более что откровен-
ный разговор, состоявшийся недавно на встрече труп-
пы Художественного театра с его руководством, кото-
рый до сих пор обсуждают в социальных сетях, делает 
иной подход совершенно бессмысленным.

24 мая 2000 года я примчался в квартиру Олега Ни-
колаевича Ефремова сразу, как только узнал о его ухо-
де. Черный пластиковый мешок, который теплым ве-
сенним вечером погрузили в машину скорой помощи, 
вызывал ужас неотвратимости. Закончилась еще одна 
глава в истории театра, которая длилась тридцать лет. 
Олег Ефремов был призван старейшинами МХТ на 
пост главного режиссера в 1970 году, когда дела в Ка-
мергерском переулке были плохи и внутри труппы 
никто не мог предложить ничего для спасения некогда 
великого творческого организма. Приглашение О. Еф-
ремова, создававшего театр «Современник», под зна-
мена возвращения к подлинному искусству МХТ было 
естественным даже для критиков этого решения. К 
1970 году Ефремов уже был выдающимся театраль-
ным лидером, актером и режиссером мхатовской веры. 
Он понимал особую природу театра К.С. Станислав-
ского и Вл.И. Немировича-Данченко, где глубинное по-
нимание человеческой природы, жизнеучительство и 
страсть к сценической игре были неразделимы. У Еф-
ремова было много интересных идей, не все они были 
реализованы. Было много успехов и немало пораже-
ний. Мучительным стал раздел Художественного теа-
тра, быть может, это было самой серьезной его ошиб-
кой, но тогда, в 1987-м, другого решения никто не ви-
дел. В любом случае он добился, что МХТ вновь стал 
местом живого творчества, центром притяжения та-
лантов. В лучших спектаклях этого тридцатилетия 
бился живой нерв времени. На них стремились по-
пасть, о них спорили. Во второй половине 1990-х он се-
рьезно заболел, что не могло не отразиться на состоя-
нии театра. Перестав чувствовать жесткую руку лиде-
ра, труппа, постановочная и административная часть 
начали жить своей жизнью, что к концу 90-х привело к 
пагубным последствиям. Став министром культуры в 
феврале 2000 года, 
я готовился к тому, 
чтобы предложить 
Олегу Николаевичу 
некую почетную 
должность в Худо-
жественном театре, 
а реальным руково-
дителем должен 
был стать другой 
человек. Смерть О. 
Ефремова избавила 
меня от этого разго-
вора. 

Олег Павлович 
Табаков принял МХТ им. А.П. Чехова как рачительный 
хозяин. У него был опыт директорства в «Современни-
ке», создания «Табакерки», руководства Школой-сту-
дией при Художественном театре. И несколько поколе-
ний учеников, безусловный авторитет и огромная жа-
жда жизни. Он был бесконечно талантлив и обаятелен. 
Он умел обольщать и товарищей по профессии, и 
власть, и спонсоров. Он был выдающимся актером на 
сцене и в кино и бесстрашным комедиантом на под-
мостках социальной жизни. Он обладал редкой мудро-
стью гения — он не боялся конкуренции. 

Олег Павлович открыл двери театра для молодых 
режиссеров. Они могли делать спектакли, которые 
были ему глубоко чужды, но он знал, что закон театра 
— успех. И никогда не пренебрегал вниманием зрите-
лей. Мог позвонить утром и сказать: «Смотрю на оче-
редь в кассу в Камергерском и радуюсь». Когда отмеча-
ли очередную годовщину Художественного театра, то 
казалось, что Олег Табаков и был его создателем. Во 
всяком случае он, по природе своей гениальный актер-
продюсер, не посрамил дело основателей МХТ. 

Сергей Васильевич Женовач, создатель одного из 
лучших московских театров XXI столетия, педагог, в 
обучение к которому стремятся попасть наиболее та-
лантливые молодые люди, совсем не похож ни на О. Еф-
ремова, ни на О. Табакова. У него были успехи не толь-
ко на малых, но и на больших сценах — достаточно 
вспомнить его работу в Малом театре, но он предпочи-
тает камерное пространство. Меня не покидает ощу-
щение, что он недооценивает характер проблем, суще-
ствующих в сегодняшнем Художественном театре, да и 
масштаб этого театра, занимающего особое место в 
отечественной культуре. Правда, не уверен, что этот 
масштаб ведом и его оппонентам, среди которых заме-
чательные и любимые мною актеры. 

Такие конфликты, как нынешний мхатовский, зача-
стую заканчиваются неосмотрительно резко и оши-
бочно. В данном случае этого стоит избежать. Из ува-
жения к отцам-основателям.  

МХТ — не просто 
крупный театр, это  
творческий центр, 
предопределив-
ший духовные 
искания века

Такие конфликты, 
как нынешний 
мхатовский, 
зачастую заканчи-
ваются резко 
и ошибочно

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

В кафе Режанс. В глубине за четвер-
той доской справа — Иван Тургенев. 
Из газеты «Иллюстрация» 1873 года. 
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МЕДИЦИНА  Горожанам 
предложили еще один 
способ записи
на COVID-тестирование 

Качайте 
на здоровье

Ирина Рыбникова

Записаться на бесплатные ПЦР-тесты, выявляющие 
коронавирус, жители столицы теперь могут еще и с по-
мощью мобильного приложения «Моя Москва». Этим 
же приложением можно воспользоваться для записи 
на ИФА-тестирование, которое определяет, переболел 
ли человек COVID-19, сообщил вчера городской депар-
тамент информационных технологий.   

Запись становится доступной после регистрации 
или авторизации в приложении. Услуга находится в 
разделе «Медицина». Воспользоваться этим способом 
записи может любой обладатель московского полиса 
ОМС. Таким образом, у жителей столицы теперь есть 
три мобильных приложения для онлайн-записи на те-
стирование — помимо «Моей Москвы», это можно сде-
лать на «Госуслугах Москвы» и «ЕМИАС.ИНФО». Мож-
но, впрочем, воспользоваться и сайтом mos.ru. Здесь 
запись на тестирование находится в списке специали-
заций услуги «Запись на прием к врачу». Власти напо-
минают, что записаться на тестирование всегда можно 
и просто обратившись в информационный киоск своей 
поликлиники. 

Напомним, бесплатно сдать ПЦР-тест можно в 162 
взрослых и 45 детских поликлиниках Москвы. Их спи-
сок размещен на сайте городского департамента здра-
воохранения. Ежедневно в столице проводятся поряд-
ка 70 тысяч исследований — это в два раза больше, чем 
во всех других регионах страны.  

ДОРОГИ СВХ свяжет 
Дмитровку с Ярославкой 
в 2022 году

Это звучит 
хорда 

Любовь Проценко 

Четыре крупнейшие магистрали одновременно стро-
ятся в столице: Северо-Восточная, Северо-Западная и 
Юго-Восточная хорды, а также Южная рокада. Такого в 
Москве еще не было. По планам городских властей, в 
2023 году они сомкнутся в кольцо длиной 133 км, свя-
зав основные трассы. Вчера мэр Москвы Сергей Собя-
нин осмотрел ход работ по сооружению СВХ. 

Протяженность этой трассы 35 км. Но если учесть 
реконструкцию прилегающих улиц и строительство 
дополнительных проездов, то получится сразу 100 км 
новых дорог, 75 из которых уже готовы. 

Сооружение хорды разделено на восемь участков. 
Шесть из них уже готовы. Осталось два, из которых уча-
сток от Дмитровского до Ярославского шоссе — самый 
сложный. «Он самый насыщенный инженерными соору-
жениями, включает в себя 10 мостов и эстакад, в том чи-
сле и одну из крупнейших в столице длиной 2,4 км, — рас-
сказал Собянин. — Строить их в такой стесненной обста-
новке, как здесь — рядом дома, железная дорога, множе-
ство коммуникаций, — сложнейшая работа. Но, как я по-
нимаю, строители справляются со своими задачами, они 
освоили уже четверть объемов. Следовательно, сейчас 
их задача — в 2022 году сдать этот участок. Он улучшит 
транспортную доступность 800 тысяч жителей северо-
востока». Уже через два года население районов Запад-
ное и Восточное Де-
гунино, Тимирязев-
ский, Марфино, От-
радное, Останкин-
ский, Южное Мед-
ведково, Свиблово, 
Бабушкинский, Ро-
стокино смогут пе-
редвигаться без про-
бок. Ведь они полу-
чат бессветофорную 
магистраль с тремя 
полосами движения 
в каждую сторону. 

Как доложил 
управляющий проектом компании-подрядчика Валерий 
Фабер, выполнены основные работы по монтажу метал-
локонструкций и опорам пролетного строения. Строят-
ся эстакады, рабочие приступили к сооружению новых 
мостов через Яузу и Лихоборку. Готовность всей трассы 
оценивается на 73 процента. «Запуск движения будет 
происходить постепенно, со сдачей в эксплуатацию от-
дельных элементов дороги», — пояснил заммэра по во-
просам градостроительной политики и строительства 
Андрей Бочкарев. 

Пройдет СВХ от платной дороги Москва — Санкт-
Петербург с западной стороны Октябрьской железной 
дороги, вдоль МЦК до новой развязки на МКАД на пе-
ресечении с магистралью Вешняки — Люберцы и далее 
— до строящейся М-12 Москва — Нижний Новгород— Ка-
зань. Соединит между собой Измайловское, Щелков-
ское, Дмитровское, Алтуфьевское и Открытое шоссе, 
снизив тем самым нагрузку на центр, Третье тран-
спортное кольцо и Московскую кольцевую автодорогу. 

Кроме того, хорда даст выход на 15 крупных улиц 
города, тем самым обеспечив диагональную связь 
между севером, северо-востоком, востоком и юго-вос-
током столицы. 

Напомню, всего за период с 2011 по 2019 год в Мо-
скве построено 909 км новых дорог, или 16% от улич-
но-дорожной сети, сложившейся за 872 года ее сущест-
вования. В этом году будут введены в строй очередные 
100 км магистралей.  

НАСЛЕДИЕ Назван лучший проект реставрации по программе «Рубль за метр»

Остановка из прошлого
Александр Мелешенко

Л
учшим проектом рестав-
рации по программе «1 
рубль за 1 квадратный 

метр» признан не какой-нибудь 
роскошный особняк или дворец, 
а трамвайная остановка на Кра-
сностуденческом проезде. Так 
решили сами москвичи — в голо-
совании на «Активном гражда-
нине» приняли участие более 
200 тысяч горожан и 21,6 про-
цента из них отдали свой голос 
за один из самых необычных ар-
хитектурных памятников. 

Этот проект реставрации не 
новый — как уже писала «РГ», 
работы по восстановлению 
остановки закончили почти два 

года назад. Но она продолжает 
вызывать восхищенные взгля-
ды как обычных пассажиров, 
так и туристов, специально при-
езжающих посмотреть на ста-
ринный остановочный пункт. 
Чугунная остановка с колонна-
ми и остекленными торговыми 

павильонами больше напоми-
нает уменьшенную копию ста-
ринного вокзала — так солидно 
она выглядит.  

Появилась остановка еще в 
начале XX века. Тогда мимо нее 
проходил маршрут «парович-
ка» — так называли паровой 

трамвай. В советское время 
остановка пережила рекон-
струкцию, в 1990-е пожар и 
едва ли не была утрачена. В ито-
ге первозданный облик чугун-
ному павильону вернул инве-
стор, потратив много месяцев и 
миллионов рублей на скрупу-
лезное восстановление деталей. 
Теперь здесь снова останавли-
ваются трамваи №27 и 29. А 
свои крупные затраты инве-
стор возвращает за счет торгов-
ли в остекленных частях оста-
новки.  

Н а п о м н ю ,  п р о г р а м м а 
«рубль за метр» призвана спа-
сать архитектурные памятни-
ки, находящиеся зачастую в по-
луразрушенном и аварийном 

состоянии. Право их реставра-
ции и льготной аренды разыг-
рывают на городском аукционе, 
где определяется арендная став-
ка на время реставрационных 
работ. Когда здание восстанав-
ливают, инвестор получает его в 
аренду на 49 лет за символиче-
скую плату в размере 1 рубль за 
квадратный метр в год. «С нача-
ла действия этой программы 
победители аукционов арендо-
вали более 32 таких объектов, 
более чем в половине из них уже 
работают гостиницы, рестора-
ны, магазины, медицинские и 
образовательные центры», — го-
ворит заммэра Москвы по во-
просам экономической полити-
ки и имущественно-земельных 
отношений Владимир Ефимов. 

Москвичи во время голосо-
вания, кстати, не только выби-
рали лучшие проекты реставра-
ции, но и давали общую оценку 
программе в целом. Поддержа-
ли ее почти 74 процента участ-
ников. А второе место после 
остановки занял главный дом 
усадьбы А.П. Сытина, построен-
ный в начале XIX века, — его счи-
тают лучшим примером восста-
новления 13,39 процента голо-
совавших. Замыкает тройку ли-
деров восстановленная дере-
вянная усадьба дворянина Э.А. 
фон Беренса. 

Глава Мосгорнаследия Алек-
сей Емельянов говорит, что ре-
ставрация в рамках программы 
всегда получается масштабной, 
поскольку старинные построй-
ки  зачастую приходится воз-
вращать практически из небы-
тия. «Инвесторы знают, что для 
перехода на льготную ставку 
аренды они обязаны полностью 
вернуть зданию исторический 
облик, — объясняет он. — Специ-
алисты приводят в порядок как 
фасады, так и интерьеры. Рабо-
ты в таких зданиях могут прово-
диться только под нашим контр-
олем по согласованной доку-
ментации». 

Напомним, программа «1 
рубль за 1 квадратный метр» 
действует в Москве с 2012 года. 
За прошедшее время благодаря 
ей удалось привести в порядок 
19 старинных зданий.  

ЖКХ  

Программа 
комфортных 
районов 
возобновилась

«МОЙ» ЖИВ 

Ирина Огилько 

В столице вновь начались рабо-
ты по благоустройству терри-
торий по программе «Мой рай-
он». Вынужденная задержка в 
четыре месяца, связанная с 
эпидемиологической ситуа-
цией по коронавирусу, внесла 
ощутимые коррективы в планы 
властей. Что из ранее заплани-
рованного успеют сделать в 
этом году, выяснил корреспон-
дент «РГ». 

Работа в этом году предстоя-
ла не менее масштабная, чем в 
2019-м. Должны были привести 
в порядок территории, прилега-
ющие к пяти вылетным маги-
стралям, среди которых значи-
лись Ленинский проспект, тер-
ритория от улицы Большие Ка-
менщики до МКАД, шоссе Энту-
зиастов. В результате большую 
часть работ оставили на следую-
щий год.  А в этом успеют лишь 
начать благоустройство в райо-
не улицы Большие Каменщики 
на территории до метро «Коло-
менская». В эту зону, кроме вы-
летной магистрали, попадают 
Новоспасский проезд, Симонов-
ский вал, Велозаводская улица, 
проспект Андропова — от Нага-
тинской набережной до метро 
«Коломенская» и улица Сайки-
на. Как рассказал заммэра по во-
просам ЖКХ и благоустройства 
Москвы Петр Бирюков, здесь 
сделают комфортное простран-
ство для местных жителей с со-
хранением важной транзитной 
функции магистрали. По проек-
ту запланировано замостить 
тротуары плиткой, поменять ос-
вещение, убрать провода под 
землю, уложить новый асфальт, 
высадить газоны, поставить ма-
лые архитектурные формы.

Работы начались и в районе 
Дорогомилово, где в прошлом 
году были благоустроены пло-
щадь Европы и прилегающие к 
Киевскому вокзалу жилые 
кварталы. В этом году обещают 
успеть сделать набережную Та-
раса Шевченко от Новоарбат-
ского моста до Бородинского, 
Бережковскую набережную — 
от Бородинского моста до моста 
Богдана Хмельницкого, Украин-
ский бульвар — от Кутузовского 
проспекта до Большой Дорого-
миловской, а также привести в 
порядок Малую Дорогомилов-
скую, 1-ю и 2-ю Бородинские 
улицы. Территорию возле ТТК 
пока не тронут. Как рассказали 
«РГ» в департаменте капремон-
та Москвы, территория от Киев-
ского вокзала до набережной 
должна стать ландшафтным 
парком районного значения. 
Впрочем, будет ли в рамках про-
екта перестроен причал у Киев-
ского вокзала, пока не сообща-
ется. Напомним, что столичные 
власти ранее обсуждали такую 
возможность для создания ком-
фортного места ожидания пас-
сажиров речного транспорта.

Продолжились работы по 
благоустройству в районе Три-
умфальной арки на Кутузовском 
проспекте и в прилегающих к 
ней скверах. Тематика благоу-
стройства связана, конечно, с 
войной 1812 года, здесь же созда-
дут экспозицию под открытым 
небом, посвященную героям.

Как уточнил Бирюков, про-
должились запланированные 
ранее благоустроительные ра-
боты и в Даевом и Ананьевском 
переулках, начатые еще в мар-
те, но впоследствии останов-
ленные из-за карантина. В этих 
переулках расширят тротуары, 
замостят их плиткой, поменяют 
освещение, поставят новые фо-
нари, малые архитектурные 
формы, разобьют клумбы, но 
оставят движение транспорта. 
Во дворах, по просьбам жите-
лей, обустроят детские и спор-
тивные площадки. А самым 
сложным и интересным проек-
том по благоустройству этого 
года остается реконструкция 
Северного речного вокзала. 
Здесь восстанавливают здание 
вокзала, первоначальную пар-
ковую планировку, заново по-
строят причалы, создадут пляж-
ную зону и многое другое. От-
крыться после реконструкции 
территория должна уже к нача-
лу сентября. 

Все городские работы по 
благоустройству планируется 
завершить до конца года.  

ТРАНСПОРТ  Трамвай связал центр и юг Москвы

«Аннушка»
пошла на вокзал 

Сергей Бабкин 

М
осковский трам-
вай связал центр 
города с югом, а 
знаменитая «Ан-
нушка» подошла 
вплотную к Па-
велецкому во-
кзалу. Поскольку 
на маршруте «А» 

теперь ходят новые низкополь-
ные «Витязи», пассажирам же-
лезной дороги будет проще до-
бираться до нужного района с 
чемоданами и колясками, от-
метил заммэра Максим Ликсу-
тов.

Трамвай в Москве застал 
разные времена. Сначала, когда 
в 1899-м проложили первую ли-
нию от Масловки до Петровско-
го парка, этот транспорт чуть ли 
не обожествляли. Городской по-
лицмейстер Трепов, было дело, 
даже возмущался: почему это 
он на своей лучшей тройке не 
может догнать какую-то громы-

хающую махину. Трамвай рас-
цветал до открытия метро, по-
том маршруты все чаще уходи-
ли из центра, так как мешали 
машинам. Особенно четко судь-
бу трамвая в большом городе 
можно отследить на примере 
любимой всеми «Аннушки». Ва-
гоны под литерой «А» заменили 
конку в начале XX века, возили 
пассажиров по Бульварному 
кольцу (его называли кольцом 
«А», отсюда и маркировка мар-
шрута), даже по Арбатской пло-
щади проходили. Но машины 
стремительно захватывали го-

род, и трассу «Аннушки» посто-
янно меняли, чтобы максималь-
но разгрузить улицы. Вот и 
трамвайный поворот у Паве-
лецкого в свое время заасфаль-
тировали. Перед зданием вокза-
ла еще недавно останавлива-
лись автобусы, плюс там была 
платная автопарковка. Теперь 
пути на площади восстановили, 
благодаря чему появилась 
трамвайная связка между «зе-
леной» и «фиолетовой» веткой 
метро.

«Получился новый маршрут 
«Аннушки»,  он идет через 

«Пролетарскую» к Новокон-
ной площади, — объяснил за-
мгендиректора «Мосгортран-
са» Борис Ткачук. — Пути совре-
менные, бесшовные и бесшум-
ные». Их специально укладыва-
ли под «Витязи», к которым мо-
сквичи постепенно привыкают. 
Эти вагоны хороши тем, что 
туда можно спокойно закатить 
коляску, чемоданы, тут же за-
рядить смартфон. Приезжие, у 
которых нет «Троек», могут 
платить и карточками, и теле-
фонами с NFC. И при этом ехать 
с климат-контролем. За счет 
продуманной конструкции хо-
довой части («тележки») «Ви-
тязи» идут плавно, нет никако-
го грохота. На табло по всему 
салону можно уточнить мар-
шрут и посмотреть, где нахо-
дятся ближайшие пересадки на 
другой транспорт.

Пассажиров у «Аннушки» 
скоро явно прибавится. И не 
только за счет приезжающих из 
Саратова, Волгограда, Астраха-

ни. У Павелецкого уже который 
год идет стройка, и теперь она 
наконец близка к финальному 
этапу. Здесь будет парк с под-
земным ТЦ, так что скоро тут 
будет многолюдно. А Павелец-
кий вокзал станет одним из 
крупнейших пересадочных уз-
лов города. С появлением новых 
путей у Павелецкого поменялся 
не только «Аннушкин», но и 
другие трамвайные маршруты. 
Схемы смотрите в «Яндекс. 
Картах» или на mosgortrans.ru/
tram/paveletskaya. Отметим 
только, что «Витязи» пришли 
на популярные направления 
№ 39, 47 и 49. Так что совре-
менные трамваи теперь есть 
также в периферийных райо-
нах Нагатино и Чертаново. 
Сейчас более половины ваго-
нов в городе — современные 
«Витязи», остальной парк — 
«Татры» и «КТМ». Полностью 
перейти на «Витязи» Москва, 
как обещают власти, сможет к 
2023 году.  

Чугунная остановка напоминает старинный вокзал и органично вписывается в облик города с великой историей. 

А К Ц Е Н Т

Пассажиров у «Аннушки» скоро явно 
прибавится. Стройка у Павелецкого 
завершается, здесь откроется парк 
с подземным торговым центром 

У Киевского 
вокзала после 
благоустройства 
появится
настоящий
ландшафтный 
парк

Трасса в будущем 
позволит 
совершить
скоростной пробег 
Санкт-Петербург — 
Москва — Казань

Сергей Собянин: Хорда улучшит транспортное обслуживание 
800 тысяч жителей северо-востока.

А К Ц Е Н Т

Городу возвращен памятник начала 
прошлого века. А инвестор «отбивает» 
свои вложения за счет торговли
в остекленных частях остановки
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РАКУРС Россия поднялась 
в престижной базе 
научных публикаций

Попали 
в десятку

Сергей Деменко

Данные публикационной гонки в международной базе 
данных Scopus показывают: Россия пятый год подряд 
упорно поднимается в престижном рейтинге, превы-
сив значение в 115 тысячи публикаций. И если еще не-
давно по этому показателю наша наука была далеко от 
ведущих стран, то сейчас она вышла на десятое место.

Особо обращает на себя внимание быстрый рост ко-
личества российских публикаций после майских ука-
зов 2012 года, в которых была поставлена задача увели-
чить долю России в престижных базах данных. Сейчас 
наш рост в Scopus обгоняет среднемировой и составля-
ет 9—21% ежегодно. На девятом месте в этой престиж-
ной «табели о рангах» находится Канада с 116 тысяча-
ми публикаций, на восьмом — Франция (более 120 ты-
сяч). Но эти страны заметно отстают от России в темпах 
роста, что позволяет надеяться на дальнейшее «восхо-
ждение» российской науки в мировом рейтинге.

Лидерами прироста публикаций являются науки о 
Земле и космологии, в области вычислительной техни-
ки, энергетики и окружающей среды. Причем в прош-
лом году более 30% материалов в общем потоке наших 
публикаций (при среднемировом 16%) — в трудах раз-
личных научных конференций. Что очень важно. Кста-
ти, резкий рост этой доли был характерен и для Китая 
(почти 34%), и для Индии (более 25%). А в этом году во-
обще произошло знаменательное событие: впервые 
Китай обошел Соединенные Штаты по суммарному го-
довому количеству публикаций в базе Scopus и вышел 
на первое место. А Индия обошла Германию и выдвину-
лась на четвертое место.  

ПРОЕКТ

Помочь ботаникам теперь 
может каждый садовод, 
рыбак и путешественник

Недотрога 
Железистая

Александр Емельяненков

Профессор Жак Паганель из романа «Дети капитана 
Гранта», чье имя стало собирательным образом ученого-
натуралиста, был бы несказанно удивлен, узнав, какую 
коллекцию дикорастущих смогли собрать за полтора 
года инициаторы онлайн-проекта «Флора России». На-
чинали с 11 тысяч, а сейчас в уникальном ботаническом 
фотобанке более 600 тысяч наблюдений. 

Обыкновенные граждане — физики и лирики, заядлые 
туристы и домоседы-дачники — добровольно и с боль-
шим азартом помогают профессионалам в сборе данных 
о современном биоразнообразии России. По существу у 
нас на глазах реализуется масштабный социальный эк-
сперимент по привлечению непрофессиональных нату-
ралистов в современный научный процесс изучения 
природы. 

Чтобы понять, 
как это работает, а 
заодно узнать для 
себя много интере-
сного, достаточно 
заглянуть на упомя-
нутый портал «Фло-
ра России». Он со-
здан сотрудниками 
биофака МГУ и запу-
щен на международ-
ной платформе 
iNaturalist. Работа 
портала устроена 
так, что любой зарегистрированный пользователь — про-
фессиональный исследователь или просто любитель 
природы — добровольно загружает свои фотографии ди-
корастущих растений на платформу в iNaturalist. Там же 
их идентифицируют. 

Загляните — и вы с удивлением узнаете, что по пути на 
дачу сфотографировали не просто лопух, а Лопух Паути-
нистый и Подорожник Ланцентный. Дальше больше. 
Если сосед по улице развел на границе с вами Крапиву 
Двухдомную, а делиться урожаем не хочет, можно дать 
ему несимметричный ответ —  посадить с другой сторо-
ны забора Недотрогу Железистую. А где недотрогу найти 
и как  ее узнать? Ответы  —  на портале «Флора России». 

Сегодня это автоматический агрегатор 85 региональ-
ных проектов. В лидерах по числу наблюдений и участ-
ников — Москва и Подмосковье, а по количеству пред-
ставленных видов на первых позициях Дагестан и Крым, 
которые выделяются разнообразными природными 
условиями горных экосистем. По мнению ведущего на-
учного сотрудника Биологического факультета МГУ 
Алексея Серегина, успех проекта во многом предопреде-
лен развитием современных информационных техноло-
гий. Перелом наметился, когда ученые-полевики обзаве-
лись в экспедициях гаджетами: навигаторами, цифро-
выми фотоаппаратами, спутниковыми телефонами, 
планшетами.

— Постепенно все эти функции стал выполнять смар-
тфон. Сегодня он «принят на вооружение» не только уче-
ными, но и армией любителей природы, — пояснил Сере-
гин. — Участники проекта отыскивают новые или хорошо 
знакомые растения и фотографируют их на смартфон. 
При этом в exif-файл фотографии уже без участия чело-
века записываются координаты, дата и время съемки. 

Для привлечения новых участников проводят даже 
соревнования:  международный City Nature Challenge, 
Командный кубок России по фотофиксации дикорасту-
щих растений, биоблицы для школьников.  

НАЦПРОЕКТ Российские ученые создают биопестициды для защиты растений 
от вредителей 

Молодец, как огурец!
Аркадий Симонов

У
ченые Тюменского госу-
дарственного универси-
тета занялись созданием 

экологически чистых средств 
защиты растений от болезней. 
Работа выполняется в Западно-
Сибирском межрегиональном 
научно-образовательном цен-
тре мирового уровня Тюмен-
ской области, Ханты-Мансий-

ского округа — Югры и Ямало-
Ненецкого автономного округа. 

Как известно, химические 
пестициды попадают в нашу 
пищу и вредят здоровью. А сами 
вредители растений рано или 
поздно приобретают устойчи-
вость к препаратам. Похожая 
ситуация сегодня наблюдается 
в медицине с антибиотиками. 
Враги растений так же  успешно 
приспосабливаются к химии, а 

потому дозы отравы, которую 
мы вынуждены вносить в расте-
ния, приходится увеличивать. И 
многое из того, что совершенно 
не нужно, по пищевым цепочка-
ми попадает на наш стол. 

Как быть? Природа давно 
подсказала ответ: средство 
борьбы с вредителями растений 
заложено в них самих. 

— Растения и почва с ее об-
итателями тесно взаимосвяза-

ны, — говорит руководитель 
проекта из Института экологи-
ческой и сельскохозяйственной 
биологии Тюменского госуни-
верситета, кандидат биологиче-
ских наук Алексей Васильченко. 
— Растения окружены мириада-
ми микроорганизмов, которые 
сформировали симбиоз друг с 
другом и с растениями за счет 
различных механизмов, в том 
числе антимикробных и стиму-
лирующих рост метаболитов. 
На этом основан биологиче-
ский метод защиты растений. 
Наша задача — выделить наибо-
лее эффективные метаболиты. 

Как видим, есть способ со-
здать новые препараты для за-
щиты растений — предельно 
экологичные, подсказанные са-
мой природой. Но все не так 
просто. На пути ученых много 
препятствий. Дело в том, что ме-
таболиты не стабильны, а в экс-
тремальных условиях, скажем, 
во время засухи, могут разру-
шаться. Кроме того, надо пра-
вильно подобрать концентра-

цию вещества для каждого вида 
вредного микроорганизма. Ина-
че большая доза может не помо-
гать, а наносить серьезный 
вред. И конечно, препарат дол-
жен быть безопасен для насеко-
мых, животных и человека.

— Мы сейчас перебираем раз-
личные метаболиты с антими-
кробными свойствами, прове-
ряем, насколько они соответст-
вуют критериям будущего пре-
парата, — рассказывает Василь-
ченко. — Надо разобраться в ме-
ханизме их действия, оценить 
устойчивость микроорганиз-
мов к разным воздействиям, а 
также стабильность в условиях, 
имитирующих полевые. Затем 
перейдем к испытаниям в ре-
альных условиях. 

Конечно, такие препараты в 
сравнении с привычными будут 
недешевы. Но уже нашлись 
предприниматели, которые за-
интересовались работой тю-
менских ученых. Пока речь идет 
о применении биопестицидов в 
оранжереях и теплицах.  

ИСПЫТАНИЯ 

МС-21-300 
экзаменуют 
водой

ТАК УЧАТ 
ЛЕТАТЬ 
САМОЛЕТЫ
Наталия Славина

ОАК наращивает программу 
испытательных полетов новей-
шего пассажирского МС-21-
300: в них участвуют четыре 
экспериментальных самолета. 
Два из них оборудованы пасса-
жирскими кабинами на 163 и 
211 мест соответственно. Ис-
пытательные полеты проводят 
как пилоты корпорации «Ир-
кут», так и совместные экипа-
жи из пилотов ОАК и предста-
вителей центра сертификации.

Сейчас самолет испытыва-
ется по защите от попадания 
воды в двигатели. На сухом язы-
ке специалистов задача звучит 
так:  необходимо подтвердить 
возможность эксплуатации 
лайнера при наличии воды на 
взлетно-посадочной полосе. 
Для этого на аэродроме Улья-
новск-Восточный был смонти-
рован «бассейн» длиной более 
70 м и шириной свыше 20 м. Все 
параметры, включая глубину, 
строго по нормам: в соответст-
вии с российскими и междуна-
родными требованиями, кото-
рые установлены для проведе-
ния подобных видов испыта-
ний. МС-21-300 выполняет  
пробежки по воде в широком 
диапазоне скоростей и при раз-
личных режимах работы мар-
шевых двигателей, включая ис-
пользование реверса тяги.

Разработчики должны убе-
диться, что вода не нарушает 
работу маршевой и вспомога-
тельной силовых установок 
движущегося лайнера, не по-
вреждает элементы конструк-
ции, систем и оборудования са-
молета. Весь ход испытаний 
фиксируется комплексом бор-
товых измерений, системой ви-
деокамер на земле и на самоле-
те, а также представителями 
сертификационных центров и 
специалистами «Иркута».  

КЛИМАТ Международная группа ученых срочно занялась 
изучением арктической аномалии

Полюс холода 
перегрелся

Юрий Медведев

П
олюс холода в Вер-
хоянске прогрелся 
до плюс 38 граду-
сов! Это стало шо-
ком даже для сто-
ронников теории 
глобального поте-
пления. Ведь имен-
но здесь, в одном из 

самых холодных мест на земле, 
была когда-то зафиксирована 
самая низкая температура — по-
чти минус 68 градусов Цельсия. 
И вот новый природный рекорд 
за северным полярным кругом, 
который официально подтвер-
жден Всемирной метеорологи-
ческой организацией.

Но это была не локальная 
аномалия. На огромной терри-
тории Восточной Сибири жара 
длилась более месяца, что со-
вершенно необычно для этих 
мест. Что же произошло? Ответ 
искала группа ученых из Рос-
сии, Великобритании, Нидер-
ландов, Германии, Франции и 
Швейцарии.

—  Н ач и н а я  с  я н в а р я  п о 
апрель, над Северным полюсом 
располагалась зона аномально 
низкого давления, — рассказала 
«РГ» один из участников между-
народной группы экспертов, до-

ктор физико-математических 
наук Ольга Золина. — Это повле-
кло за собой цепь других ано-
мальных событий. Зимние тем-
пературы в Арктике и Северо-
Восточной Сибири оказались 
существенно выше, чем обычно. 
Как следствие, ослабилась зона 

высокого давления, которая 
здесь традиционно формирует-
ся. А с начала июня начался 
обратный процесс: на смену 
низкому давлению в эти районы 
стало приходить высокое.

Но является ли виновником 
этих аномалий вызванное чело-
веком глобальное потепление? 
Или, как утверждают его про-
тивники, все это ход естествен-
ных природных событий. По-
добные явления якобы уже не 
раз происходили на планете. 

— Наша группа применила 

различные математические мо-
дели для анализа климатиче-
ской ситуации в Восточной Си-
бири, включая Верхоянск, — го-
ворит Золина. — На этих моделях 
сравнили климат, который на-
блюдается сегодня, с тем, кото-
рый был бы здесь без влияния 

человека. То есть отделили ан-
тропогенное воздействие от ес-
тественной природной измен-
чивости. Оценки показали, что 
глобальное потепление повыси-
ло вероятность возникновения 
длительных и аномально теплых 
периодов в первом полугодии 
2020 года примерно в 600 раз. 

Вообще, по словам Золиной, 
периоды жары обычно происхо-
дят в этом регионе крайне редко 
— раз в 130 лет. И не будь антро-
погенного воздействия, анома-
лия могла бы возникнуть, но не 

была бы рекордной. Влияние ан-
тропогенного фактора стало ре-
шающим. 

Ученые обращают внимание, 
что Арктика, которую называ-
ют «кухней погоды», — регион 
для планеты особый. Здесь заро-
ждаются многие циклоны, 
штормы и ураганы. Сейчас Арк-
тика прогревается примерно в 
два раза быстрее,  чем вся 
остальная планета, и является 
рекордсменом глобального по-
тепления. Это вызывает самые 
разные природные катаклизмы, 
например, в средних широтах 
Европы. Дело в том, что здесь 
климат существенно зависит от 
переноса воздушных масс из Ат-
лантики, с запада на восток. Из-
за потепления в Арктике гради-
ент температур между полюсом 
и тропиками уменьшается, а по-
тому ослабляется перенос воз-
духа с Атлантики и усиливаются 
потоки с юга и севера. Что и де-
лает климат капризным. 

Что касается Верхоянска, то, 
судя по всему, температурный 
рекорд здесь далеко не послед-
ний. По оценкам ученых, если 
климат будет меняться так же 
стремительно, как это происхо-
дит сегодня, в Сибири в 2050 
году средняя температура мо-
жет на 5—7 градусов быть выше, 

чем в 1900 году. Особую опа-
сность несет таяние вечной 
мерзлоты, а здемь темпы нара-
стают. 

По существующим оценкам, 
в канадской и российской тайге 
«законсервировано» до полуто-
ра триллионов тонн углекисло-
го газа, это в 40 раз больше его 
общемировых выбросов за год. 
Высвобождение этих запасов 
может ускорить наступление 
глобального потепления. Один 
из авторов исследования, про-
фессор Соня Сеневиратне, счи-
тает, что у нас осталось мало 
времени, чтобы удержать кли-
мат в рамках Парижского согла-
шения. Для этого необходимо 
сократить выбросы CO2 как ми-
нимум вдвое до 2030 года. 

Однако в последнее время 
появляется все больше сценари-
ев, которые скептически оцени-
вают возможности современно-
го общества сократить выбросы 
парниковых газов и выполнить 
условия Парижского соглаше-
ния. Зато рисуется много апока-
липтических картин ближайше-
го будущего. И феномен в Верхо-
янске только добавляет в них 
мрачные краски.  

Разработка тюменских ученых более чем актуальна: новый препарат должен быть экологически чистым 
и безопасным для всех. 

НЕОЖИДАННО 

Как удаленка 
может 
изменить 
человека

ГАДЖЕТ 
И КРАСОТКА 
СЬЮЗЕН

Юрий Медведев

Специалисты оценили, как мо-
жет выглядеть человек, полно-
стью перешедший на домашний 
режим работы. Какие измене-
ния могут произойти с ним че-
рез 25 лет. В результате роди-
лась «красотка Сьюзен» — мо-
дель удаленного сотрудника бу-
дущего.

Что же нас ожидает? Глаза от 
постоянного нахождения перед 
монитором обзаведутся «син-
дромом компьютерного зре-
ния», станут сухими и воспален-
ными, а зрение — замутненным. 
На белках начнут появляться 
красные пятна, а под глазами — 
большие синяки. Недостаток 
физической активности и не-
правильная поза приведут к ис-
кривлению позвоночника, бо-
лям в спине и шее, ожирению, 
кожа на шее обвиснет, появится 
второй подбородок. Нехватка 
витамина D повлечет потерю во-
лос, кожа станет тусклой и по-
кроется морщинами. 

Наконец, человек, работаю-
щий дистанционно, будет посто-
янно находиться в стрессе. А это 
тоже скажется на здоровье. Что 
делать? Советы очевидны. За-
ниматься регулярно физиче-
скими упражнениями, выхо-
дить на улицу, потреблять ми-
нимум калорий. Психологи ут-
верждают: длительное одино-
чество может привести к повы-
шению уровня гормона стресса 
кортизола. Поэтому надо и 
дома искать возможности для 
неформального общения.  

Записаться в ботаники можно прямо тут: www.inaturalist.orgV
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Климатические аномалии в густона-
селенных районах и на безлюдье 
Арктики имеют общую природу. 

А К Ц Е Н Т

Арктика, которую называют «кухней 
погоды», — регион для планеты особый. 
Здесь зарождаются многие циклоны, 
штормы и ураганы 

А К Ц Е Н Т

Эра антибиотиков, которые почти 
сто лет спасали человека от инфекций, 
заканчивается. Но и враги растений 
не менее коварны

Без участия чело-
века смартфон 
записывает в exif-
файл фотографии 
координаты, дату 
и время съемки

Прямо скажем, такая модель уда-
ленного сотрудника будущего опти-
мизма не внушает.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», Проектный центр «ПНИПУ- 
Нефтепроект» уведомляют граждан, общественные организа-
ции (объединения), органы исполнительной власти и всех заин-
тересованных лиц о проведении общественных обсуждений 
(в форме слушаний) по проекту технического задания на прове-
дение Оценки воздействия намечаемой деятельности на окру-
жающую среду (ОВОС) при реализации проекта «Реконструк-
ция трубопровода ДНС-0107 — УППН-0101 «Павловка».

Целью строительства трубопровода является транспорт сы-
рой нефти от ДНС-0107 до УППН-0101 «Павловка».

В административном положении район работ расположен 
на территории Чернушинского городского округа Пермского 
края, в 2,5 км юго-восточнее от н.п. Павловка, в 1,5 км западнее 
от н.п. Лысая Гора, в 1,5 км северо-западнее от н.п. Ореховая 
Гора, в 1,0 км западнее от н.п. Анастасьино.

Адрес фактического места расположения Заказчика: 
614990, Российская Федерация, Пермский край, г. Пермь,  
ул. Ленина, 62. 

Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 
организует администрация Чернушинского городского округа. 
Слушания состоятся 03.09.2020 в 14.00 в здании администрации 
Чернушинского городского округа по адресу: Пермский край, 
г. Чернушка, ул. Юбилейная, д. 9, актовый зал. 

С проектом технического задания на проведение Оценки 
воздействия намечаемой деятельности на окружающую среду 
можно ознакомиться с 20.07.2020 по 03.09.2020 по адресу: 
Пермский край, г. Чернушка, ул. Юбилейная, д. 21, каб. 9. Все 
замечания и предложения по предлагаемой теме обществен-
ных слушаний в срок до 3 сентября 2020 г. направлять в отдел 
архитектуры и градостроительства администрации Чернушин-
ского городского округа по адресу: 617830, Пермский край,  
г .  Чернушка,  ул.  Юбилейная,  д .  21 (кабинет 9)  
(тел.: 8 (34261) 4-98-95, время приема: с понедельника по пят-
ницу с 9.00 до 16.00, перерыв с 12.00 до 13.00).

Форма предоставления замечаний и предложений: пись-
менная.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее — компания 

«ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1», уведомляет обществен-
ность о намечаемой деятельности и начале процесса общественных 
обсуждений по проектной документации

«Проект «Сахалин-1». Размещение дополнительных объ-
емов буровых и других технологических отходов на объекте 
размещения отходов «Участок недр месторождения Арку-
тун-Даги».

Общая информация о намечаемой деятельности: в свя-
зи с продолжающимся бурением скважин с морской платформы  
«Беркут» (далее — МП «Беркут») компания «ЭНЛ» планирует раз-
мещение дополнительных объемов буровых и других технологи-
ческих отходов на объекте размещения отходов «Участок недр мес-
торождения Аркутун-Даги» путем закачки в пласты горных пород 
Дагинского морского участка недр. Работы будут осуществлены 
с использованием существующей инфраструктуры МП «Беркут».

Цель намечаемой деятельности: размещение дополнитель-
ных объемов буровых и других технологических отходов путем 
закачки на объекте размещения отходов «Участок недр месторож-
дения Аркутун-Даги». 

Месторасположение: объект размещения отходов «Учас-
ток недр месторождения Аркутун-Даги» расположен в акватории 
Охотского моря, к северо-востоку от о. Сахалин. Ближайшее му-
ниципальное образование к району работ — МО «Городской округ 
Ногликский» Сахалинской области.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятель-
ности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия,  
г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: июль—октябрь 2020 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение об-
щественных обсуждений: Администрация муниципального об-
разования «Городской округ Ногликский» Сахалинской области.

Предполагаемая форма общественных обсуждений, поря-
док представления замечаний и предложений, сроки и места 
доступности проекта технического задания по оценке воз-
действия на окружающую среду: Общественные обсуждения 
будут проведены в форме опроса в два этапа. Общественности 
будет представлена общая информация о намечаемой деятельнос-
ти и проект технического задания на проведение оценки воздейс-
твия на окружающую среду и разработку раздела «Мероприятия 
по охране окружающей среды» в составе проектной документации 
«Проект «Сахалин-1». Размещение дополнительных объемов бу-
ровых и других технологических отходов на объекте размещения 
отходов «Участок недр месторождения Аркутун-Даги». Материа-
лы будут доступны для ознакомления общественности с 23 июля 
по 21 августа 2020 г. на сайте проекта «Сахалин-1» https://www.
sakhalin-1.com/ru-RU/Environment-and-safety/Environment-and-
safety/Public-consultations-and-environmental-impact-assessment и в 
следующих учреждениях:

Наименование 
учреждения Адрес Режим работы

МБУ культуры 
«Ногликская 
районная центральная 
библиотека»

694450, 
Сахалинская 
область, пгт 
Ноглики, ул. 
Пограничная, 5А

Понедельник 
— пятница 
с 11.00 до 19.00
Суббота
с 11.00 до 18.00

МБУ культуры 
«Ногликская 
районная центральная 
библиотека», 
библиотека — филиал 
№ 6 с. Вал

694450, Саха-
линская область, 
Ногликский 
район, с. Вал,  
ул. Молодеж-
ная, 9

Понедельник 
— пятница 
с 12.00 до 19.00

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятельнос-
ти в указанных библиотеках будут размещены специальные формы 
для комментариев и (или) отзывов. Заинтересованные представи-
тели общественности смогут довести до сведения компании «ЭНЛ» 
свои замечания и предложения любым из следующих способов:

материалы; 

в адрес компании «Эксон Нефтегаз Лимитед»: 693000, Россия, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28, отдел по норматив-
но-правовым вопросам; факс: 8 (4242) 67-71-45; адрес элект-
ронной почты: enl.environmental@exxonmobil.com; связаться 
с ответственным сотрудником по телефону: 8 (4242) 67-73-07.

Замечания и предложения будут учтены при составлении 
окончательного технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду и разработку раздела «Меропри-
ятия по охране окружающей среды». Утвержденное техническое 
задание будет доступно общественности в указанных выше учреж-
дениях и на сайте проекта «Сахалин-1» в течение всего времени 
проведения оценки воздействия на окружающую среду.

В рамках второго этапа общественных обсуждений планируется 
ознакомление общественности с проектной документацией, содер-
жащей предварительные материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду и утвержденным техническим заданием. О сроках 
и местах проведения второго этапа будет сообщено дополнительно. 

Контактное лицо: Комароми Александра, тел.: 8 (4242) 67-73-07. 
Общую информацию о проекте «Сахалин-1», а также материа-

лы по намечаемой деятельности можно найти на веб-сайте компа-
нии «ЭНЛ»: www.sakhalin-1.com

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений
Федеральное государственное унитарное предприятие «На-

циональный оператор по обращению с радиоактивными отхо-
дами» (далее — ФГУП «НО РАО») (Заказчик), адрес: 119017, 
Москва, ул. Пятницкая, д. 49А, стр. 2, информирует, что в соот-
ветствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе» и Положением об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на ок-
ружающую среду в Российской Федерации, утвержденным при-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372, организуются 
общественные обсуждения материалов обоснования лицензии 
на эксплуатацию пункта хранения радиоактивных отходов (ста-
ционарные объекты и сооружения, предназначенные для захо-
ронения радиоактивных отходов) в г. Новоуральске Свердловс-
кой области (включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду). 

Общественные обсуждения проводятся на основании поста-
новления главы Новоуральского городского округа от 
20.07.2020 г. № 91 в соответствии с Порядком проведения на тер-
ритории Новоуральского городского округа общественных об-
суждений по вопросам о намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности, которая подлежит экологической экспертизе, ут-
вержденным решением Думы Новоуральского городского окру-
га от 25 августа 2010 г. № 99, в форме опроса жителей. 

Период проведения опроса — с 22 августа 2020 г. по 28 августа 
2020 г.

Организатор общественных обсуждений — Администрация 
Новоуральского городского округа, адрес: 624130, г. Ново-
уральск, ул. Мичурина, д. 33, график работы: понедельник—чет-
верг с 8.30 до 17.30, пятница с 8.30 до 16.30. 

Местоположение намечаемой деятельности: ЗАТО г. Ново-
уральск, Свердловская область.

Цель намечаемой деятельности — обеспечение безопасной 
финальной изоляции радиоактивных отходов.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС): март 2020 г. — сентябрь 2020 г.

Материалы обоснования лицензии, включая материалы ОВОС 
и Техническое задание на проведение ОВОС, доступны для озна-
комления и подачи письменных замечаний и предложений в пись-
менном виде с 23 июля 2020 г. по 29 сентября 2020 г. по адресам: 

—  МБУК «Публичная библиотека Новоуральского городско-
го округа», адрес: 624130, Свердловская область, город Но-
воуральск, ул. Фрунзе, д. 13, график работы: понедельник—
пятница с 11.00 до 19.00.

—  отделение «Новоуральское» филиала «Северский»  
ФГУП «НО РАО» по адресу: 624131, Свердловская область, 
город Новоуральск, ул. Дзержинского, д. 7, график работы: 
понедельник—пятница с 9.00 до 17.00.

Кроме того, материалы общественных обсуждений размеща-
ются на официальных сайтах Администрации Новоуральского 
городского округа по адресу: www.adm-ngo.ru и ФГУП «НО РАО» 
по адресу: www.norao.ru, замечания и предложения принимают-
ся по адресу электронной почты: info@norao.ru.

Заполнить опросные листы (зарегистрировать заполненные 
опросные листы) можно в период проведения опроса с 22 августа 
по 28 августа 2020 г. по адресам размещения материалов обще-
ственных обсуждений, указанных выше. Также опросные листы 
доступны для скачивания на официальных сайтах ФГУП «НО РАО» 
(www.norao.ru), Научно-исследовательского института проблем 
экологии (www.niipe.com) и принимаются в электронном виде 
по адресу электронной почты: opros@niipe.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений 
документации «Обоснование намечаемой 

хозяйственной деятельности АО «Морской клуб» 
по осуществлению аквакультуры во внутренних морских 

водах и территориальном море РФ»
Администрация муниципального образования город-курорт 

Анапа, АО «Морской клуб» информируют общественность о 
начале процедуры общественных обсуждений документации 
«Обоснование намечаемой хозяйственной деятельности АО 
«Морской клуб» по осуществлению аквакультуры во внутрен-
них морских водах и территориальном море РФ», включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и 
Технического задания на проведение ОВОС.

Цель намечаемой деятельности. Осуществление аквакульту-
ры во внутренних морских водах и территориальном море РФ.

Месторасположение намечаемой деятельности. Краснодарс-
кий край, город-курорт Анапа, район п. Большой Утриш, аква-
тория Черного моря.

Заказчик документации — АО «Морской клуб», 353408, 
Краснодарский край, город-курорт Анапа, п. Большой Утриш, 
берег озера Соленое (Змеиное).

Разработчик материалов ОВОС — ООО «РусЭкоСтандарт», 
350051, г. Краснодар, ул. Дальняя, 39/5, оф. 290.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду — июль 2020 г. — октябрь 2020 г. 

Органы, ответственные за организацию общественного об-
суждения, — Администрация муниципального образования го-
род-курорт Анапа, Заказчик документации.

Форма проведения общественных обсуждений — «Обще-
ственные слушания».

Материалы документации (включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду и техническое задание на 
ОВОС) доступны для рассмотрения и подготовки замечаний и 
предложений заинтересованных лиц с 28 июля 2020 года по ад-
ресу: Краснодарский край, г.-к. Анапа, ул. Крымская, 150, каб. 
115, в рабочие дни с 09.00 до 13.00, с 14.00 до 18.00, телефон для 
контактов: + 7(86133) 2-86-03.

Замечания и предложения от общественности и всех заинте-
ресованных лиц к документации просим направлять в письмен-
ной форме по адресу электронной почты разработчика докумен-
тации: ecostandard23@mail.ru, контактное лицо — Максименко 
Ольга Александровна, тел.: 8-962-873-15-77, 8(861)945-32-32, а 
также фиксировать в журнале учета замечаний и предложений 
по адресу доступности документации.

Общественные обсуждения будут проводиться 28 авгус-
та 2020 года в 15.00 по адресу: Краснодарский край, г. Анапа, 
ул. Ленинградская, 75, МБУК «Дом культуры «Алексеевский».

Заказчиком будет предусмотрено наличие средств индивиду-
альной защиты и антисептических средств.

Подать заявку на выступление на общественных обсуждени-
ях можно по адресу доступности документации и по электрон-
ной почте.

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений в течение 30 дней после 
общественных обсуждений по указанным адресам, а также 
доступ общественности к окончательному варианту матери-
алов ОВОС обеспечивается до принятия решения о реализа-
ции намечаемой деятельности по адресу электронной почты 
ecostandard23@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЙ

ООО «Газпромнефть-Восток» извещает о проведении 
общественных слушаний (обсуждений) по материалам оценки 
воздействия на окружающую среду при реализации проекта 
«Обустройство Тунжинского локального поднятия. Куст сква-
жин № 1». Данный объект расположен в Парабельском районе 
Томской области. Цель и виды намечаемой деятельности: 
размещение и захоронение отходов бурения в шламовом ам-
баре. Дата и время проведения: 24.08.2020 г. в 14.00 (вре-
мя местное). Место проведения: 636600, Томская область, 
Парабельский район, с. Парабель, ул. Советская, д. 14. Фор-
ма предоставления замечаний и предложений: в устной и 
письменной форме. Срок приема замечаний и предложе-
ний: 30 дней с даты опубликования настоящего извещения. 
Место для ознакомления с материалами проекта,  а так-
же для предоставления предложений, замечаний: 636600, 
Томская область, Парабельский район, с. Парабель, ул. Совет-
ская, д.14. Тел.: 8 (38252) 2-14-09.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
открытого аукциона ПАО «ЛУКОЙЛ»

1.Предмет аукциона МТР ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефте-
оргсинтез», находящийся на складских площадках в Перм-
ском крае:

1.1. Лот № 297 в составе: 

1.2. Лот № 298 в составе: 

 Лот № 299 в составе: 

 Лот № 300 в составе: 

2. Аукцион проводится 03.09.2020 в 15.30 по москов-

Регистрация участников аукци-
она 03.09.2020 в 14.30 по московскому времени по адресу: 

 ПАО «ЛУКОЙЛ», его адрес: 

ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеорг-
синтез», его адрес: -

Лот № 297 — 3 425 000 
Лот № 298 — 3 425 000 
Лот № 299 — 2 400 000 
Лот № 300 — 6 220 000 

открытый аукцион с усло-
виями.

максимальная 
цена.

Условия аукциона: -
-

—  

—  уклонение ранее от подписания договора в установлен-

—  
-

—  -
-

—  -

—  

—  -
 
 

—  -

-

—  -

выборка МТР на местах складиро-
вания, самовывоз, выполнение погрузочно-разгрузоч-
ных работ силами победителя и за его счет. 

в срок до 16.00 05.08.2020 -
циона по адресу: 101000, Москва, Сретенский бульвар, 11, 
Департамент закупок для прочих видов деятельности 
Отдел по реализации длительно хранящихся и невостре-
бованных остатков материально-технических ресурсов

—   

—  -
-

—  

—  -

—   
-

—  

—  -

—  

—  

—  -
ном носителе.

  
-

 
обязан оплатить выигранный лот в руб-

лях не позднее 5 рабочих дней после подписания прото-
кола . 

-

 Лященко 
Виталий Владимирович,  

. 
- 

 Новикова Марина Владимировна   
.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОЩАНИЕ Ушел автор знаменитой
«Уральской рябинушки»

А все думали, 
что это народные 
песни...

Лариса Барыкина

Н
е стало самого из-
вестного в мире 
уральского компо-
зитора Евгения Ро-
дыгина. Его песни 
«Ой, рябина кудря-
вая»,  «Лен мой, 
лен»,«Белым сне-
гом», «Едут новосе-

лы»… пели в каждом доме. 
Евгений Родыгин родился в 

городе Чусовом Пермского 
края и всю свою жизнь связал с 
Уралом. С декабря 1942 года 
17-летний Родыгин на фронте, в 
музвзводе — там и начал сочи-
нять свои первые песни. В апре-
ле 1945-го при форсировании 
Одера был тяжело ранен. Не-
сколько месяцев провел в го-
спиталях; ему достали аккорде-
он, но играть он мог только 
лежа. Так, прямо с кровати и иг-
рал для раненых — сестрички его 
возили по палатам. Тогда и об-
рел свое призвание писать пе-
сни, которые помогут людям 
жить. 

После войны вернулся на ро-
дину, окончил Уральскую кон-
серваторию. Работая в Ураль-
ском народном хоре, написал 
самые известные свои песни. 
Писал для Театра драмы и Свер-
дловской киностудии, создал 
оперетты «Простор широкий» и 
«Счастье трудных дорог», с 
успехом шедшие в театрах 
Свердловска и Омска. В 60-е по-
явилась песня, на многие годы 
ставшая музыкальной визит-
ной карточкой столицы Урала, — 
«Свердловский вальс».   

Песни уральского компози-
тора широко звучали тогда во 
всесоюзном эфире, они входили 

в репертуар самых известных 
певцов. Это были песни поисти-
не народные, в них редкой есте-
ственности мелодический дар, 
глубинное ощущение богатого 
уральского фольклора, умение 
слышать время и эмоционально 
выразить нашу трагичную и 
прекрасную эпоху. Было в них и 
особое свойство — задушев-
ность. «Уральская рябинушка» 
звучала, кажется, на всех язы-
ках в исполнении и уличных му-
зыкантов, и знаменитостей. Из-
вестны записи сестер Влади, 
французского барда Жана Тат-
ляна... В 2010 году китайский 
режиссер Чжан Имоу сделал ее 

лейтмотивом своего фильма 
«Под ветвями боярышника», 
который получил множество 
международных премий и но-
минировался на звание «Луч-
ший фильм Азии».

Евгению Родыгину было 95, 
но он был жаден до активной 
жизни, уже после восьмидесяти 
взялся за изучение иностран-
ных языков, моржевал и неиз-
менно делал утреннюю зарядку. 
Но не перенес аномальной 
жары за 40, ведь такого на Урале 
никогда не было…

2020 год в Свердловской об-
ласти объявлен Годом Евгения 
Родыгина; в феврале прошли 
юбилейные концерты и выстав-
ки, вся намеченная программа 
будет непременно осуществле-
на. Местное отделение Союза 
композиторов готовит к изда-
нию сборник неизвестных пе-
сен Родыгина, его песенные ше-
девры — в планах российского 
издательства «Композитор».  

Редкий жизнелюб, Евгений Родыгин 
до конца своих дней сохранял моло-
дую энергию и оптимизм.

А К Ц Е Н Т

2020 год в Свердловской области 
объявлен Годом Евгения Родыгина. 
Вся его программа непременно
будет осуществлена
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ТЕМА С социологом Екатериной Ходжаевой: 

С кого взятки не гладки
Валерий Выжутович

Б
олее половины пре-
ступлений коррупци-
онной направленно-
сти — взятка.  По дан-
ным Генпрокуратуры, 
число выявленных 
фактов взяточничест-
ва в России в 2019 
году выросло на 10,7 

процента. Всего за год в стране 
зафиксировано 13 тысяч 867 
преступлений, предусмотрен-
ных статьями 290, 291, 291.1 и 
291.2 УК РФ (получение и дача 
взятки, посредничество во взя-
точничестве и мелкое взяточни-
чество).  Такие преступления 
трудно раскрывать. Тем не ме-
нее каждый год расследуется по 
5—6 тысяч таких преступлений, 
дела по ним передаются в суд, и 
обвиняемые получают наказа-
ние. Значит взятку все же мож-
но доказать? Каким образом?

Обсудим тему с кандидатом 
социологических наук, науч-
ным сотрудником Института 
проблем правоприменения при 
Европейском университете в 
Санкт-Петербурге Екатериной 
Ходжаевой.

Взятка раскрывается 
через провокацию 

Взяточничество трудно рас-
следовать, потому что тут 
нет жертвы и, как правило, 
нет свидетелей?

ЕКАТЕРИНА ХОДЖАЕВА: Да, отчасти по 
этим причинам. При насильст-
венном преступлении или иму-
щественном хищении (кражи, 
грабежи или разбои) жертвой 
является человек, который в 
большинстве случаев совер-
шенно точно понимает, что ему 
нанесен вред или ущерб. Поли-
ция узнает о таком преступле-
нии, когда жертва подаст заяв-
ление. Но существуют и другие 
виды преступности, где все 
участники получают выигрыш 
и где конкретная жертва отсут-
ствует. Действительно, если об-
мен денег на услугу или на на-
ркотики проходит как было за-
думано, то никто не посчитает 
себя здесь жертвой, и обе сторо-
ны обмена заинтересованы в со-
крытии. Жертвы тут мы с вами, 
общество, которое страдает от 
последствий этих преступле-
ний. Но меня как социолога, из-
учающего правоприменение, 
интересует то, как преступле-
ние обнаруживается и раскры-
вается. И я не скажу тут ничего 
нового: наиболее широкий ме-
тод при всех преступлениях без 
жертвы, включая коррупцион-
ные, — это провокация. Так по-
ступают и с министрами, и с 
врачами, и профессорами в ву-
зах — организуют оперативно-
разыскное мероприятие, в рам-
ках которого происходит контр-
олируемая полицией дача взят-
ки. Если операция прошла удач-
но, то преступление регистри-
руется по рапорту сотрудников 
правоохранительных органов, 
которые его провели. В  рапорте 
сразу указано и заподозренное 
лицо, то есть никого уже искать 
не надо, выявлено и преступле-
ние, и преступник. Почти все 
преступления без жертвы во 
всех странах, не только в Рос-
сии, раскрываются подобным 
образом — через провокацию. 

Мелкое взяточничество — 
самое массовое 
коррупционное 
преступление 

В деле о взятке всегда две сто-
роны — взяткодатель и взят-
кополучатель. Как относится 
российское правосудие к взят-
кодателю? Что говорит об 
этом судебная статистика? 

ЕКАТЕРИНА ХОДЖАЕВА:  В типовом 
случае одна из сторон участвует 
в провокации взятки. Это мо-
жет быть как взяткодатель, так 
и взяткополучатель. И в обоих 
случаях дело часто поставлено 

на поток. Например, одна и та 
же девушка будет поступать 
каждый год в какой-нибудь оче-
редной вуз города на заочное от-
деление, вызываться быть ста-
ростой и под скрытую видео-
фиксацию вручать преподава-
телю деньги за экзамен или за-
чет для всей группы. Так получа-
ется многоэпизодное  дело, ко-
торое долгие годы устраивало 
правоохранительные органы. 
Адвокаты каждый год рассказы-
вали в судах, что это та же самая 
девушка и та же самая сумка, в 
которой установлена скрытая 
камера, то есть налицо конвей-
ерная провокация взятки, но 
это не останавливало судей от 
обвинительных приговоров.  
Ведь формально прямая прово-
кация запрещена в уголовно-
процессуальном кодексе (в от-
личие от тех же США и других 
стран), поэтому сами полицей-
ские не могут переодеваться в 
граждан и провоцировать на 
что-то нехорошее. Им надо на-
ладить сотрудничество с одной 
из сторон коррупционного об-
мена. Но если из года в год уча-
ствуют одни и те же люди, то это 
может вызвать вопросы о за-
конности оперативно-разыск-
ных мероприятий.  Дача взятки, 
напротив, — это почти всегда 
штучная провокация, нередко 
применяемая не только инспек-
торами ГИБДД к водителям, но 
и следователями в рамках рас-
следования уголовного дела. 
Достаточно обвиняемому пред-
ложить следователю догово-
риться, то вот уже основа для 
формирования нового дела. 

Необходимо доказать 
коррупционные мотивы 

Есть целый ряд должностных 
преступлений: халатность, 
превышение полномочий, зло-
употребление служебным по-
ложением и т.п. Но они не обя-
зательно связаны с корруп-
цией. Кто квалифицирует по-
добные деяния как коррупци-
онные и на каком основании?

ЕКАТЕРИНА ХОДЖАЕВА: Да, помимо 
собственно взяток в число кор-
рупционных преступлений мо-
гут быть включены совершенно 
разные составы, возможный пе-
речень которых утвержден Ге-

неральной прокуратурой сов-
местно с МВД. Этот список со-
стоит из более чем 50 статей 
уголовного закона. Часть из 
них, как те же взятки, включа-
ются в учет преступлений кор-
рупционной направленности в 
обязательном порядке,  но мно-
гие другие (например, мошен-
ничества, растраты или злоупо-
требление должностным поло-
жением) — только при опреде-
ленных условиях. В обвинитель-
ном заключении следователю 
необходимо доказать именно 
корыстные или коррупционные 
мотивы, а также то, что в пре-
ступлении участвовало дол-
жностное лицо. Однако в учет 
преступление попадает не тог-
да, когда обвинительное заклю-
чение составлено, утверждено 
прокурором и направлено вме-
сте с делом в суд, а гораздо рань-
ше: при возбуждении уголовно-
го дела следователь заполняет 
статистическую карточку и там 
в отдельной графе указывает, 
является ли преступление кор-
рупционным. Формально реше-
ние о том, маркировать ли пре-

ступление в карточке как кор-
рупционное, принимает следо-
ватель. Однако правильность 
заполнения статистической 
карточки за ним проверяет его 
руководство и надзирающий 
прокурор. Из экспертных ин-
тервью мы знаем, что иногда, 
например, при расследовании 
злоупотреблений должностным 
положением (ст. 285) коррупци-
онный умысел в отношении чи-
новника доказать не удается, и 
тогда преступление может не 
маркироваться как коррупци-
онное в статистике. Иногда мо-
жет быть выставлена корректи-
рующая карточка.  Однако 
именно прокуратура является 
держателем этой статистики и 
именно она подсчитывает дина-

мику преступлений, в том числе 
и коррупционной направленно-
сти. Это публично доступная 
информация, и каждый может 
е е  н а й т и  н а  са й те  h tt p : / /
crimestat.ru/.  Число же осу-
жденных по тем или иным со-
ставам и по примененным к ним 
судами санкциям надо искать в 
статистике судимости на сайте 
Судебного Департамента при 
ВС РФ. Именно там публикуется 
вся информация о том, как дела 
были расследованы в судах.  

Легко ли обнаружить в дейст-
виях должностного лица кор-
рупционный умысел?

ЕКАТЕРИНА ХОДЖАЕВА:  Это целая 
проблема. Преступления дол-
жностных лиц принято отно-
сить к так называемой белово-
ротничковой преступности. А 
вообще типовой российский 
преступник — малообразован-
ный, в двух из трех случаев без-
работный или в каждом пятом 
случае занимающийся физиче-
ским трудом молодой мужчина. 
Те же, кто подозреваются или 
обвиняются в преступлениях 

коррупционной направленно-
сти, — люди с образованием, при 
должности. У них значительно 
выше возможности замести 
следы, ведь мало доказать мо-
шенничество или растрату, 
надо же выявить именно кор-
рупционный умысел, чтобы 
преступление попало в стати-
стику как коррупционное. И 
если предпринимателя, дающе-
го взятку, суд легче сочтет обла-
дающим таким умыслом, то чи-
новник всегда имеет возмож-
ность прикрыть свое решение 
регламентом или инструкцией. 
Поэтому ему легче вменить 
просто злоупотребление дол-
жностным положением без кор-
рупционного умысла, чем дока-
зывать, что этот умысел был. 

Обычный следователь 
трудится с большой 
нагрузкой 

Следователям удобнее не ис-
кать в деле коррупционную со-
ставляющую? Ведь в этом 
случае надо распутывать всю 
коррупционную цепочку, ко-
торая подчас ведет далеко 
«наверх». К тому же это, на-
верное, труднее доказывать?

ЕКАТЕРИНА ХОДЖАЕВА:  Да, конечно. 
Следователю в сложном деле 
проще вменить тот состав, кото-
рый бы обосновывал, что поку-
пается какая-то незаконная 
услуга, и тогда можно ограни-
чить дело меньшим набором 
фигурантов, не искать других 
участников коррупционного 
обмена, а указать, что пойман-
ный на коррупционном престу-
плении смошенничал, ввел в за-
блуждение, взял деньги или 
иную плату, понимая, что реа-
лизовать договоренность за-
конно не имел возможности. 
Даже по взяткам мы видим, что 
число лиц, чье преступление 
было квалифицировано как по-
лучение взятки за незаконные 
действия (ст. 290 ч.3), на поря-

док превышает количество осу-
жденных за взятки в обмен на 
действия, которые входили круг 
должностных обязанностей (ст. 
290, ч.1) — 486 человек против 
52 лиц в прошлом году. И это 
справедливо как для осужден-
ных за получение взятки госу-
дарственных и муниципальных 
служащих (151 против 21), со-
трудников полиции (58 против 
3) и сотрудников ГИБДД (75 
против 8).  Даже если мы оста-
вим за скобками политические 
аспекты, важно указать на ту 
рутину, в которой происходит 
расследование. И от следовате-
лей, и от оперативных работни-
ков требуют прежде всего коли-
чество показателей. Для первых 
это число дел, направленных в 
суд, а для вторых — число рас-
крытых преступлений. Слож-
ность самого преступления в 
последние годы учитывается, 
но не так, чтобы на него можно 
было потратить все рабочее 
время. Такое могут себе позво-
лить только следователи по осо-
бо важным делам, работающие 
в управлениях регионального 
уровня. Обычный следователь 
Следственного комитета тру-
дится с большой нагрузкой, к 
тому же в условиях значитель-
ной текучки кадров. И хотя на 
«экономику» обычно ставят са-
мого толкового в отделе, он на-
гружен и другими видами пре-
ступлений не меньше осталь-
ных и не всегда существенно бо-
лее опытен. Более того, опера-
тивные сотрудники, которые 
должны способствовать рассле-
дованию, не находятся в пря-
мом подчинении следователей 
СК — они работают в МВД, не-
большая часть в ФСБ. У них свои 
правила, свои требования от ру-
ководства. Поэтому даже при 
всем желании следователь СК 
не всегда может задействовать 
полностью ресурсы полиции 
для расследования всех звеньев 
коррупционной схемы.

Коррупционное преступление 
подчиненным лицом — это 
всегда репутационный риск 
для руководителей. Во избе-
жание отставок они включа-
ют свои социальные связи, 
знакомства, а иногда и полно-
мочия, чтобы добиться пре-
кращения дела или переквали-
фикации преступления. Есть 
ли статистика по прекра-
щенным делам о коррупции?

ЕКАТЕРИНА ХОДЖАЕВА:  Есть стати-
стика только по прекращениям 
и по переквалификациям в суде. 
В 2019 году во всех преступле-
ниях коррупционной направ-
ленности по наиболее тяжкому 
составу обвинялись 10 514 че-
ловек. Три четверти из них 
(7947 человек  — 75,6%) осужде-
ны без переквалификации. Пе-
реквалификацию на другой со-
став получили всего 544 чело-
век (5,2%). Значительно больше 
подсудимых добились прекра-
щения — 1949 человек (18,5%),  
и это часто прекращение по не-
реабилитирующим основани-
ям. Оправдание получили 73 че-
ловека. Статистика прекраще-
ний и переквалификаций по 
этим видам преступлений на 
этапе предварительного следст-
вия в открытом доступе не пу-
бликуется. Однако следователи 
вообще мало прекращают дел (и 
чаще всего это происходит со 
смертью обвиняемого).  Они не 
мотивированы к этому, так как 

работа следствия оценивается 
по числу дел, направленных в 
суд. Если следователь будет пре-
кращать дела, пусть даже по не-
реабилитирующим основани-
ям, то плана не выполнит. Но все 
же сложно сказать, что такая же 
тенденция сохраняется и по 
преступлениям коррупционной 
направленности: открытых дан-
ных нет. 

Разбирательство по любому 
делу должно быть 
публичным и открытым

Может быть, стоит  путем 
поправок в УПК РФ упро-
стить процедуру привлечения 
к уголовной ответственно-
сти лиц, обладающих особым 
правовым статусом? Напри-
мер, интенсивнее использо-
вать институты дисквали-
фикации и отрешения от дол-
жности в связи с утратой до-
верия. 

Е К АТ Е Р И Н А  Х О Д Ж А Е В А :  Я вообще 
большой противник снижения 
любых правовых гарантий об-
виняемым. В ситуации не-
прозрачности не только рассле-
дования, но и оперативно-раз-
ыскной деятельности снижение 
гарантий может принести боль-
ше вреда, чем пользы: расследо-
вание будет скорее обращено 
против наиболее слабых и уяз-
вимых групп. Сильные, спло-
ченные группировки смогут за-
щититься с большим успехом, 
нежели отдельные или осла-
бленные игроки. А именно силь-
ные коррумпированные группы 
и наносят больше вреда, чем ра-
зовые акты коррупции.

Возможно, следует усилить 
меры по защите лиц, способ-
ствующих раскрытию кор-
рупционных преступлений?

ЕКАТЕРИНА ХОДЖАЕВА:  Смотря какие 
меры. Защита в ситуации давле-
ния на свидетеля или угрозы 
жизни — это конечно. Но как бы 
это не вылилось в поголовную 
практику использования в про-
цессах «закрытых» свидетелей, 
которые могут и оговаривать 
человека, будучи сокрытыми от 
публики и стороны защиты, ко-
торая не сможет ничего проти-
вопоставить. Я считаю, что раз-
бирательство по любому уго-
ловному делу, тем более резо-
нансному, должно быть макси-
мально публичным и откры-
тым. Мне кажется, нужно смо-
треть в сторону улучшения пра-
ктики оперативно-разыскной 
разработки, особенно в ситуа-
ции, когда значительная часть 
коррупционных преступлений 
раскрывается через провока-
цию. Сегодня суды практически 
не препятствуют полиции и сан-
кционируют в 90 процентах 
случаев ходатайства на про-
слушку и другие действия. Опе-
ративные службы располагают 
широким набором технических 
средств и применяют их. Имен-
но на «чистоту» раскрытия и 
высокое качество расследова-
ния должна быть сделана став-
ка, чтобы ни у кого не осталось 
сомнений в воссозданной сле-
дователями картине.  

Более половины преступлений кор-
рупционной направленности — 
взятка. По данным Генпрокуратуры, 
число выявленных фактов взяточ-
ничества в России в 2019 году 
выросло на 10,7 процента.

А К Ц Е Н Т

Сильные коррумпированные группы 
и наносят больше вреда,
чем разовые акты коррупции

Визитная карточка
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1998 году социологический факультет Ка-

занского государственного университета, 

там же в 2003 году защитила кандидатскую 

диссертацию на тему культурной политики 

татарстанских средств массовой информа-

ции. Изучала также этнические и религиоз-

ные процессы в Татарстане. Исследования 

правоприменения начала в 2007 году, в рам-

ках исследовательского проекта по наблю-

дению за работой полиции в Казани. Это же 

исследование было повторено ею в 2012 

году, сразу после инцидента в отделе поли-

ции Дальний. До 2013 года работала стар-

шим преподавателем в Казанском нацио-

нальном исследовательском техническом 

университете, а с 2013  года присоедини-

лась к команде Института проблем право-

применения при ЕУ СПб. Сфера научных ин-

тересов включает помимо судов присяжных 

правоприменительную практику в полиции, 

органах предварительного следствия, а так-

же особенности юридической профессии 

в России. В
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— Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/art/1923184

Информационное сообщение
Акционерное общество «Объединенная химическая ком-

пания «УРАЛХИМ» (Филиал «Азот» АО «ОХК «УРАЛХИМ» 
в городе Березники) совместно с Администрацией города 
Березники уведомляет о начале общественных обсуждений (в 
форме слушаний) проектной документации по объекту государс-
твенной экологической экспертизы «Строительство нового отде-
ления производства нового продукта «NS» производительностью 
16 т/час (135 тыс. тонн/год) на территории Филиала «Азот» АО 
«ОХК «УРАЛХИМ» в городе Березники», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду. Строительство объек-
та планируется осуществлять на территории Филиала «Азот» АО 
«ОХК «УРАЛХИМ» в городе Березники.

Место расположения объекта: Пермский край, г. Березники, Чур-
танское шоссе, д. 75. Ближайшие жилые дома по отношению к тер-
ритории филиала «Азот» «ОХК «УРАЛХИМ» расположены: с вос-
точной стороны по ул. Березниковская, д. 65, на расстоянии 1,18 км 
от границы промплощадки; с южной стороны поселка Чкалово на 
расстоянии 1,28 км от границы промплощадки предприятия.

Основная характеристика объекта: цель строительства — со-
здание на промышленной площадке Филиала «Азот» АО «ОХК 
«УРАЛХИМ» в городе Березники производства нового продукта 
«NS». NS — комплексное удобрение, состоящее из 70% нитрата 
аммония и 30% сульфата аммония (по питательным веществам 
30% азота и 7% серы). Площадь объекта — 3,6 га.

Заказчик: Филиал «Азот» АО «ОХК «УРАЛХИМ» в городе 
Березники, 618401, Пермский край, г. Березники, Чуртанское 
шоссе, д. 75.

Проектная организация: Открытое акционерное общество 
«Научно-исследовательский и проектный институт карбами-
да и продуктов органического синтеза» (ОАО «НИИК»), адрес: 
606008, Российская Федерация, Нижегородская область, г. Дзер-
жинск, ул. Грибоедова, д. 31.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: 2020 год.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация города Березники. 

С проектной документацией «Строительство нового отделе-
ния производства нового продукта «NS» производительностью  
16 т/час (135 тыс. тонн/год) на территории Филиала «Азот»  
АО «ОХК «УРАЛХИМ» в городе Березники», включая матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду, можно ознако-
миться на официальном сайте администрации города Березники 
https://admbrk.ru/ в разделе «Безопасность/Экология/Об-
щественные обсуждения», а также по адресу: Пермский край,  
г. Березники, пр. Ленина, д. 50, ДК имени Ленина КСЦ «Азот», 
в помещении библиотеки, в период с 25.07.2020 по 25.08.2020 в 
рабочие дни с 09.00 до 16.00 (без перерыва).

С учетом неблагоприятной эпидемиологической обстанов-
ки непосредственное ознакомление с материалами предлага-
ем осуществлять по предварительной записи по телефонам:  
7 (3424) 29-86-11; 7 (3424) 29-84-39; 7 (3424) 29-80-26.

В ходе ознакомления вопросы, замечания и предложения 
граждане могут передать в письменной форме с 25.07.2020 по 
25.08.2020 на электронный адрес eco.brz2020@mail.ru либо при 
рассмотрении лично в помещении библиотеки ДК имени Ленина 
КСЦ «Азот» по адресу: Пермский край, г. Березники, пр. Ленина, 
д. 50, с отметкой в журнале регистрации участников обществен-
ных обсуждений.

Итоговое мероприятие общественных слушаний состоится 
26.08.2020 в 15.00 в дистанционном формате. 

Об участии в итоговом мероприятии заинтересованные граж-
дане заранее сообщают в организационный комитет по телефону: 
7(3424) 29-89-90 и получают информацию о механизме дистан-
ционного подключения к мероприятию. Далее в назначенный 
день все заявившиеся граждане подключаются к обсуждению. 

В случае отмены режима самоизоляции и снятия всех ограни-
чительных мероприятий, связанных с неблагополучной эпиде-
миологической обстановкой и рисками распространения новой 
коронавирусной инфекции (COVID-19) в Пермском крае, ито-
говое мероприятие общественных слушаний состоится в очном 
формате 26 августа 2020 года в 15.00 по адресу: Пермский край, 
город Березники, ул. Пятилетки, д. 53, актовый зал управления 
архитектуры и градостроительства.

О проведении итогового мероприятия общественных слуша-
ний в дистанционном формате граждане будут проинформирова-
ны дополнительно через средства массовой информации не позд-
нее 20 августа 2020 года.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений в период до принятия решения о 
реализации намечаемой хозяйственной и иной деятельности обес-
печивается в течение 30 календарных дней после окончания обще-
ственных слушаний по электронному адресу: eco.brz2020@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных 
обсуждений проектной документации, включая 

материалы ОВОС, по объекту  
«МНПП «Новки—Рязань». Участок 0—235 км.  
Замена линейных задвижек. Реконструкция»

В соответствии с действующим природоохранным законо-
дательством Российской Федерации (Федеральный закон от 
10.01.2002 № 7-ФЗ «Об охране окружающей среды», Феде-
ральный закон от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе», приказ Госкомэкологии России от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации») АО «Транснефть — 
Верхняя Волга» совместно с администрацией муниципального 
образования «Гусь-Хрустальный муниципальный район Вла-
димирской области» информируют о проведении обществен-
ных обсуждений с гражданами и общественными организаци-
ями (объединениями) проектной документации, включающей 
раздел «Оценка воздействия на окружающую среду намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности», по объекту «МНПП 
«Новки-Рязань». Участок 0—235 км. Замена линейных задви-
жек. Реконструкция».

Цель и объект намечаемой деятельности: Целью проек-
та является обеспечение надежности эксплуатации нефтепро-
дуктопровода «Новки—Рязань».

Географическое положение: Владимирская область, 
Гусь-Хрустальный район.

Общие сведения о проекте: Назначение объекта — транс-
порт нефтепродуктов. В рамках реализации проекта предус-
мотрена реконструкция участка нефтепродуктопровода на 103 
км трассы протяженностью 30,0 м с заменой задвижки № 17а.

Заказчик проекта: АО «Транснефть — Верхняя Волга», 
адрес: 603950, Россия, г. Нижний Новгород, пер. Гранитный, 
4/1.

Генеральный проектировщик — Исполнитель: Ин-
ститут по проектированию магистральных нефтепроводов 
АО «Гипротрубопровод», адрес: 119334, г. Москва, ул. Вавило-
ва, д. 24, корп. 1, телефон: 8 (495) 950-86-50, 950-86-79, факс: 
8 (495) 174-25-67.

Примерный срок проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: II — III кварталы 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Гусь-Хрустального муници-
пального района Владимирской области.

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания

Дата и место проведения: 24.08.2020 в 10.30 по адресу: 
601501, Владимирская область, г. Гусь-Хрустальный, ул. Кар-
ла Либкнехта, 6, администрация Гусь-Хрустального муници-
пального р-на Владимирской обл., каб. 33 (актовый зал).

Определен следующий порядок ознакомления с проектной 
документацией объекта государственной экспертизы, включа-
ющей раздел «ОВОС», а также предоставления замечаний и 
предложений: 

1. Проектная документация, включая раздел ОВОС, будет 
доступна в администрации Гусь-Хрустального муниципально-
го р-на Владимирской обл. по адресу: 601501, Владимирская 
область, г. Гусь-Хрустальный, ул. Карла Либкнехта, 6, тел.: 
(49241) 2-17-66, и в Горьковском районном нефтепроводном 
управлении по адресу: Нижегородская область, г. Кстово, ул. 
Народная, д. 30А, тел. 8-83145-5-26-03, в период с 24.07.2020 
по 24.08.2020.

2. Замечания, предложения, мнения и вопросы от обществен-
ности будут приниматься в письменном виде в свободной форме 
со дня опубликования настоящего уведомления до 24.08.2020, а 
также в течение 30 дней после проведения общественных слу-
шаний, с 25.08.2020 по 25.09.2020, в администрации Гусь-Хрус-
тального муниципального р-на Владимирской обл. по адресу: 
601501, Владимирская область, г. Гусь-Хрустальный, ул. Карла 
Либкнехта, 6, тел. (49241) 2-17-66. Время работы обществен-
ной приемной — с 8.00 до 17.00, перерыв с 12.00 до 13.00, с 
24.07.2020 по 25.09.2020. Для учета общественного мнения в 
общественной приемной будет размещен Журнал учета замеча-
ний, предложений, мнений и вопросов общественности. 

Ответственный организатор от Заказчика: АО «Транснефть 
— Верхняя Волга», начальник отдела экологической безопас-
ности и рационального природопользования — Черняева Ири-
на Алексеевна, тел.: 8-910-396-93-15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ШАХМАТЫ  Александра 
Костенюк о мотивации 
после поражения

Делает 
следующий ход

Анна Козина

Российская шахматистка, 12-я чемпионка мира Алек-
сандра Костенюк уступила в Суперфинале женского 
онлайн-турнира по быстрым шахматам Women’s 
Speed Chess Championship, но не сдалась.

Костенюк проиграла 14-й чемпионке мира, украин-
ке Анне Ушениной со счетом 13,5:14,5. Исход встречи, 
которая продолжалась три часа, решился в последней 
партии — «буллите» (с контролем времени по минуте 
до конца). Это относительно новый, самый быстрый 
формат игры, который получил распространение в 
формате онлайн.

Несмотря на поражение, Костенюк призналась, что 
матч удался.

— Во вчерашнем Суперфинале было все, что должно 
быть в финальном поединке, чтобы сделать его увлека-
тельным зрелищем: красивые замыслы, яркие комби-
нации, обидные зевки и поражения, падения флажков, 
сменяющееся по ходу матча лидерство, и, как апофеоз 
этого противостояния, напряженная последняя пар-
тия, где все досталось победителю, точнее, победитель-
нице, — написала Костенюк в «Инстаграме».

Александра также отметила, что проигрыш — это 
лишь остановка на пути к новым победам.

— Спасибо всем болельщикам за теплые слова под-
держки, очень приятно получать такие сообщения, 
особенно после поражения. Разочарования нет, есть 
усталость и мотивация двигаться дальше, — подчеркну-
ла чемпионка. — Есть у меня такая хорошая для спор-
тсмена черта характера, после поражений — подни-
маться и идти дальше, к новым победам.

Применить эту установку на практике Костенюк 
сможет уже совсем скоро. Сегодня стартует первая в 
истории шахматная Олимпиада ФИДЕ в онлайн-фор-
мате. Сборная России включится в борьбу с финально-
го этапа 19 августа.

За женскую команду, помимо Александры Косте-
нюк, выступят Валентина Гунина и Екатерина Лагно, 
которые также неплохо себя проявили по ходу этапов 
Women’s Speed Chess Championship, а также Александ-
ра Горячкина. В мужской сборной заявлены Александр 
Грищук, Ян Непомнящий, Даниил Дубов и Владислав 
Артемьев.   

ВОЛЕЙБОЛ Национальные 
команды сразятся против 
клубов-медалистов 
чемпионата Суперлиги

Подобрали 
призовых

Илья Трисвятский

Всероссийская федерация объявила, что в августе прой-
дут два турнира с участием мужской и женской нацио-
нальных сборных, где они сыграют против призеров 
чемпионата российской Суперлиги 2019/20.

Сначала 24—26 августа в казанском Центре волейбо-
ла «Санкт-Петербург» подопечные главного тренера Ту-
омаса Саммелвуо, начинающего в сборной второй се-
зон, встретятся с новоиспеченным чемпионом новоси-
бирским «Локомо-
тивом», обладате-
лем «серебра» и 
Кубка России хозяи-
ном арены ВК «Зе-
нит-Казань» и кеме-
ровским «Кузбас-
сом», который взял 
Суперкубок страны 
и «бронзу» лиги. 
Турнир называется 
«Кубок Победы», он 
посвящен 75-летне-
му юбилею разгро-
ма фашистов в Вели-
кой Отечественной войне. Все средства, вырученные от 
спонсорских активаций и пожертвований, будут переда-
ны в один из благотворительных фондов, помогающих 
ветеранам боевых действий.

Состав сборной: связующие — Александр Бутько 
(«Зенит-Казань»), Игорь Кобзарь («Кузбасс»); диаго-
нальные нападающие — Максим Михайлов («Зенит-Ка-
зань»), Виктор Полетаев («Зенит», Санкт-Петербург); 
блокирующие — Артем Вольвич, Алексей Кононов (оба — 
«Зенит-Казань»), Ильяс Куркаев («Локомотив» Нс), 
Игорь Филиппов, Иван Яковлев (оба — «Зенит» СПб); до-
игровщики — Денис Богдан, Дмитрий Волков (оба — «Фа-
кел», Новый Уренгой), Егор Клюка («Зенит» СПб), 
Сергей Савин («Локомотив» Нс), Андрей Сурмачевский 
(«Зенит-Казань»); либеро — Валентин Голубев («Зенит-
Казань»), Сергей Мелкозеров («Зенит» СПб).

Сразу по завершении соревнований в Татарстане 
внимание болельщиков переключится с Казани на бере-
га Балтики, где девушки сыграют за Кубок губернатора 
Калининградской области в столице региона страны. 
Сборная России под началом Серджио Бузато 27—29 ав-
густа в однокруговом турнире будет соперничать с тре-
мя лучшими клубами Суперлиги — ВК «Динамо-Казань», 
местным «Локомотивом» и «Уралочкой-НТМК», пред-
ставляющей всю Свердловскую область.  В списке Буза-
то 16 волейболисток, причем среди них снова вместе 
наши главные звезды — столичная динамовка Наталия 
Гончарова и Татьяна Кошелева, которая пока с клубом на 
сезон 2020/21 не определилась.  

ФУТБОЛ «Краснодар» и ЦСКА поборются за последнюю 
путевку в Лигу чемпионов от России

Третий не лишний
Артур Нанян 

С
егодня состоятся 
матчи заключитель-
ного, 30-го тура рос-
сийской Премьер-
лиги. Этот сезон еще 
до своего окончания 
вошел в историю. 

Чемпионат, стар-
товавший в начале 

июля прошлого года, растянул-
ся почти на год. Причина хоро-
шо известна — пандемия коро-
навируса, из-за которой были 
приостановлены почти все ев-
ропейские лиги. РПЛ взяла пау-
зу на три месяца, хотя были опа-
сения, что сезон будет завершен 
досрочно.

Перед последним туром ин-
триг осталось несколько. Глав-
ная из них — кто займет третье 
место и получит путевку в ква-
лификацию Лиги чемпионов. 
Пока эту позицию занимает 
«Краснодар», опережающий 
ЦСКА на два очка. Но после ре-
старта сезона южане находят-
ся в скверной форме: в шести 
матчах команда Мурада Муса-
ева одержала лишь одну побе-
ду. В результате краснодарцы 
упустили шанс впервые в исто-
рии финишировать вторыми в 
РПЛ и выйти в групповой этап 
Лиги чемпионов. А теперь и во-
все рискуют остаться без меда-
лей.

В то же время все находится 
в руках именно «Краснодара». 
Если «быки» одолеют дома 
грозненский «Ахмат», то они 
гарантируют себе третье место 
вне зависимости от результата 
параллельного поединка ЦСКА 
с «Тамбовом». Если же южане 
сыграют вничью, а армейцы 
возьмут три очка, то впереди 
окажутся москвичи. При равен-
стве очков «красно-синие» опе-
редят краснодарцев за счет 
личных встреч (3:2, 1:1). 

Еще одна интрига — повторит 
ли «Спартак» или даже прев-
зойдет клубный антирекорд в 
чемпионате страны 17-летней 
давности. Тогда при Владимире 
Федотове «красно-белые» заня-
ли десятое место. 

Сейчас москвичи идут девя-
тыми, имея в своем активе 36 
очков. Впереди «Арсенал» и 
«Уфа», набравшие по 37 баллов, 
позади — «Рубин» и «Урал» (по 
35 очков). Максимум, на что мо-
гут рассчитывать спартаковцы, 
— седьмое место. Этот исход воз-
можен только в том случае, если 
команда Доменико Тедеско об-
ыграет на выезде «Рубин», а в 
очном матче «Арсенал» и «Уфа» 
разойдутся миром.

Чтобы повторить клубный 
антирекорд, «Спартаку» нуж-
но, к примеру, поделить очки с 
казанцами. При этом «Урал» 
должен одолеть лишенный вся-
кой турнирной мотивации «Ло-
комотив». При таких раскладах 
результат поединка «Арсенала» 
и «Уфы» уже не будет иметь ни-
какого значения, поскольку при 
равенстве очков каждая из этих 
команд по дополнительным по-
казателям опередит «красно-
белых».

Если же «Спартак» проигра-
ет Казани, а екатеринбуржцы 
наберут хотя бы одно очко во 
встрече с «Локомотивом», то 
антирекорд будет бит. Ведь при 
равенстве преимущество будет 
на стороне «Урала» благодаря 
результатам личных встреч 
(2:1, 0:0). 

Не до конца ясно, какая ко-
манда вместе с «Оренбургом» 
отправится в первый дивизион. 
Все из-за отмены матча преды-
дущего тура «Тамбов» — «Сочи». 
Напомним: перед той встречей 
несколько футболистов-сочин-
цев заразились коронавирусом. 
Команда ушла на карантин и не 
стала просить о переносе пое-
динка. Таким образом, Алексан-
дру Кокорину и компании долж-
ны были засчитать техническое 
поражение со счетом 0:3. И в та-
ком случае «Тамбов» гаранти-
рованно остался бы в Премьер-
лиге, а «Крылья Советов» выле-
тели бы. Но решения о «техна-
ре» со стороны КДК РФС все 
еще нет. Оно должно было быть 
принято в понедельник, но это-
го не случилось. Что будет даль-
ше — остается только ждать. К 
слову, «Сочи» пропустит и по-
следний тур, в котором футбо-
листам Владимира Федотова 
предстояло отправиться к 
«Крыльям».

С в о и м и 
впечатле-

ниями от сезона в целом и его 
концовки с «РГ» поделился экс-
лидер «Спартака» и сборной 
России, восьмикратный чемпи-
он страны, эксперт «Матч ТВ» 
Андрей Тихонов. 

Как вам сезон в целом? 
АНДРЕЙ ТИХОНОВ: Чемпионат разде-
лился на две части — до и после 
пандемии. Поэтому цельного 
впечатления нет. Кто-то стал 
сильнее, кто-то провалился в 
концовке. Пропуски матчей, от-
мены — все это не пошло на 
пользу Премьер-лиге.

Запутанная ситуация сло-
жилась с «Крыльями Сове-
тов» и «Тамбовом». Как, на 
ваш взгляд, закончится эта 
история? 

АНДРЕЙ ТИХОНОВ: Не знаю. Вот о 
том и речь, что все еще не до 
конца ясно. Вылетят «Крылья» 
или нет, будут «Химки» в Пре-
мьер-лиге или кто-то другой — 
вопросы остаются. Вон Талала-
ев говорит, что «Крылышки» 
остались бы в высшем дивизио-
не. Возможно, так и есть, судя 
по тому, какую форму набрала 
команда в последнее время.

Учитывая все это, решение о 
возобновлении сезона было 
верным?

АНДРЕЙ ТИХОНОВ: Подождите, в Ан-
глии, Испании, Италии и Герма-
нии возобновили ведь. И все 

пока нормально. Мы тоже ду-
мали, что у нас не будет про-
блем, и решили доиграть чем-
пионат. Что будет потом, по-
смотрим. 

Много говорится о падении 
уровня чемпионата. Об 
этом говорят даже сами 
футболисты. Это 
так? 

АНДРЕЙ ТИХОНОВ: Если 
сами футболисты 
говорят, значит, так 
и есть. На поле ведь 
они выходят. 

Они объясняют это 
тем, что в Премьер-
лиге меньше звезд по 
сравнению с прошлы-
ми годами.

АНДРЕЙ ТИХОНОВ: Так и есть. 
Когда у нас играли Халк, 
Витсель, Луис Адриано, 
Промес, был совсем дру-
гой уровень. Сейчас таких 
игроков немного. Если 
бы в каждой команде 

было бы по 3—4 суперфутболи-
ста, было бы здорово.

Если говорить о «Зените»: 
отсутствие конкуренции в 
РПЛ не мешает питерцам в 
Лиге чемпионов? 

АНДРЕЙ ТИХОНОВ: Давайте не будем 
залезать туда. В том году мы ви-
дели результаты наших клубов в 
еврокубках. Посмотрим, что бу-

дет в этом году. Если то же самое 
— тогда можно будет говорить о 
какой-то тенденции.

Что скажете о «Локомоти-
ве» при Марко Николиче? 
Это все еще наследие Юрия 
Семина или в их игре видно 
что-то новое?

АНДРЕЙ ТИХОНОВ: Знаете, хва-
тит уже говорить о ка-

ких-то там багажах и прочих ве-
щах. Тренер сейчас работает — 
давайте судить его по тому, что 
мы видим в данный момент. Не 
нужно говорить о том, как до 
него трудился другой специа-
лист. Оценивать нужно сейчас. 

И как вам игра «Локомоти-
ва»? Нет ощущения, что если 
бы не Алексей Миранчук, все 
было бы не так хорошо, как 
сейчас?

АНДРЕЙ ТИХОНОВ: Давайте возьмем 
«Зенит». Что было бы, если бы у 
питерцев не было связки фор-
вардов Азмун — Дзюба? В ка-
ждой команде есть незамени-
мые люди. 

Миранчук перерос уровень на-
шего чемпионата?

АНДРЕЙ ТИХОНОВ: А какой у нас уро-
вень? Футболисты ведь сами го-
ворят, что он упал. Будь у нас 
побольше таких, как Миранчук, 
уровень был бы выше. Алексей 
— отличный игрок. Хотелось бы, 
чтобы он играл в сильной евро-
пейской команде.

Почему «Краснодар» уже ко-
торый раз не может занять 
второе место? Чего ему не 
хватает? 

АНДРЕЙ ТИХОНОВ: Травмы сказыва-
ются. Посмотрите, сколько у ко-
манды кадровых проблем. Жаль, 
потому что «Локомотив» расте-
рял столько очков, что «Красно-
дар» мог бы финишировать вто-
рым. Но получилось как получи-
лось. 

У кого предпочтительнее 
шансы на третье место — у 
«Краснодара» или ЦСКА?

АНДРЕЙ ТИХОНОВ: Конечно, красно-
дарцы соберутся на последний 
матч. Но опять же: с учетом 
травмированных и той игры, 
которую показывает команда в 
последних встречах, я далеко 
не уверен, что они победят «Ах-
мат». Да и грозненцы выглядят 
сейчас неплохо. Не исключаю, 
что завтра «Краснодар» поте-
ряет очки.  

А К Ц Е Н Т

«Краснодар» еще ни разу в истории 
не играл на групповой стадии 
Лиги чемпионов, в то время как ЦСКА 
добирался до плей-офф турнира

НОВОСТИ  

Панарин 
номинирован 
на приз самому 
ценному 
игроку сезона

«РЕЙНДЖЕР» 
В СПИСКЕ
Илья Соболев

Российский форвард «Нью-
Йорк Рейнджерс» Артемий Па-
нарин вошел в тройку номи-
нантов на «Харт Трофи», приз 
самому ценному игроку сезона 
Национальной хоккейной лиги.

В регулярном чемпионате 
текущего сезона, ставшего для 
Панарина дебютным в составе 
«Рейнджерс», Артемий набрал 
95 (32+63) очков в 69 матчах. 
Помимо россиянина в шорт-
лист претендентов на награду 
также попали немецкий фор-
вард «Эдмонтона» Леон Драй-
затль — 110 (43+67) очков в 71 
матче и центральный нападаю-
щий «Колорадо» Нэтан Мак-
киннон, у которого 93 (35+58) 
очка в 69 играх.

Любопытно, что это же трио 
уже было номинировано на 
приз самому ценному игроку, 
но, по версии хоккеистов НХЛ, 
«Тед Линдсей Эворд».

Напомним, по итогам прош-
лого сезона «Харт Трофи» до-
стался форварду «Тампы» Ни-
ките Кучерову.  

Рестарт 
теннисного 
сезона 
отложили

ЗАМИНКА 
НА КОРТЕ
Анна Бекетова

Официальное возвращение на 
корты теннисистов снова от-
кладывается. ATP объявила об 
отмене мужского турнира в Ва-
шингтоне, который 14 августа 
должен был открыть сезон по-
сле паузы, вызванной панде-
мией коронавируса.

Как заявил руководитель 
турнира Марк Эйн, это решение 
связано с ограничениями на ме-
ждународные перемещения и с 
распространением коронавиру-
са в США, а здоровье и безопа-
сность всех участников — прио-
ритет для организаторов.

Отмена турнира в Вашингто-
не — тревожный звоночек для 
всей американской серии, кото-
рая теперь должна продолжить-
ся соревнованиями в Нью-Йор-
ке (22—28 августа) и, конечно, 
Открытым чемпионатом США 
(31 августа — 13 сентября). Тем 
более что многие теннисисты 
открыто высказывают свои опа-
сения и не горят желанием ри-
сковать и ехать на US Open. 

В настоящий момент в Евро-
пе и США проходят только вы-
ставочные турниры.  

Майк Тайсон 
и Рой Джонс 
хотят провести 
поединок

ВЕТЕРАНЫ 
В УДАРЕ
Анна Козина

Бывший абсолютный чемпион 
мира в супертяжелом весе 
Майк Тайсон и экс-чемпион 
мира в пяти весовых категори-
ях Рой Джонс договариваются о 
встрече на ринге. Об этом сооб-
щили сразу несколько источни-
ков. Бой скорее всего состоится 
в сентябре в США.

Напомним, что Рою Джонсу 
50 лет. Он завершил карьеру в 
2018 году, победив единогла-
сным решением судей Скотта 
Сигмона. Всего на его счету 66 
побед (47 нокаутом) и девять по-
ражений.

Что касается 54-летнего Май-
ка Тайсона, то свой последний 
бой среди профессионалов он 
провел 15 лет назад, проиграв 
ирландцу Кевину Макбрайду. 
Тайсон провел 58 поединков, 
одержал 50 побед (44 нокаутом), 
потерпел шесть поражений, еще 
два боя были признаны несосто-
явшимися. В конце апреля аме-
риканец объявил о возвращении 
на ринг ради нескольких выста-
вочных поединков, выручка от 
которых пойдет на благотвори-
тельность. Надо сказать, «Же-
лезный Майк» серьезно подо-
шел к тренировкам. Он выложил 
несколько видеороликов, в кото-
рых продемонстрировал вели-
колепную работу на лапах.  

Предыдущий сезон-2019 женская сборная страны завершила 
выигрышем «бронзы» на престижном Кубке мира в Японии.

Турнир с участием 
мужской сборной 
состоится
в Казани, девушки 
затем сыграют
в Калининграде

Перед последним туром ЦСКА отстает от «Краснодара» на два балла. При равенстве очков впереди за счет личных встреч окажутся армейцы (3:2, 1:1). 
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19.00. «Ростов» — «Зенит». Прямая трансляция.

19.00. «Урал» — «Локомотив». Прямая трансляция.

19.00. «Динамо» — «Оренбург». Прямая трансляция. 

19.00. «Уфа» — «Арсенал». Прямая трансляция.

19.00. «Рубин» — «Спартак». Прямая трансляция.  

19.00. ЦСКА — «Тамбов». Прямая трансляция.

19.00. «Краснодар» — «Ахмат». Прямая трансляция. 

*На каналах «Матч ТВ» и «Матч Премьер» 
в онлайн-режиме будут вестись трансляции всех матчей 30-го тура

Положение команд в Премьер-лиге*

И В Н П М О
«Зенит» 29 21 6 2 63—17 69

«Локомотив» 29 15 9 5 40—29 54

«Краснодар» 29 13 10 6 45—30 49

ЦСКА 29 13 8 8 41—29 47

«Ростов» 29 12 9 8 44—48 45

«Динамо» 29 11 8 10 27—29 41

«Арсенал» 29 11 4 14 37—41 37

«Уфа» 29 8 13 8 22—24 37

«Спартак» 29 10 6 13 33—32 36

«Рубин» 29 8 11 10 17—26 35

«Урал» 29 9 8 12 36—52 35

«Сочи» 28 8 9 11 40—33 33

«Ахмат» 29 7 10 12 27—42 31

«Тамбов» 28 8 4 16 34—39 28

«Кр. Советов» 29 7 7 15 30—40 28

«Оренбург» 29 6 6 17 27—52 24

*Примечание: Две лучшие команды получат право 
сыграть на групповом этапе Лиги чемпионов УЕФА 

2020/21, бронзовый призер РПЛ выступит 
в 3-м квалификационном раунде ЛЧ. 

Клубы с 4-го и 5-го мест сыграют 
в Лиге Европы УЕФА. 

Худшие два участника 
покинут Премьер-лигу

По итогам сезона «Спартак» может 
повторить клубный антирекорд, 
установленный им 17 лет назад.
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